
Жители одного из самых красивых 
городов России начали получать самую оперативную  

  информацию на частоте 97,2 FM.

В Вологде теперь 
вещает Радио 
«Комсомольская 
правда»

29 августа в 10 утра наш ведущий Миха-
ил Антонов дал старт эфиру Радио «Ком-
сомольская правда» в Вологде. Напомним, 
каждый день на FM-частотах Радио «КП» 
слушают 2 миллиона человек, мы являемся 

одной из самых цитируемых радиостанций 
страны. В прошлом году на церемонии 
награждения «Радиомания» Радио «Комсо-
мольская правда» было признано лучшей 
новостной станцией России.

Продолжение на стр. 12 �

Ирина ВИКТОРОВА

Как звезды учились 
в школе.

Не важно, когда вы окончили школу. 
Когда приближается 1 сентября, у всех 
пробегает какой-то странный холодок. 
У каждого осталось немало воспоминаний 
о школьных годах. А как учились наши 
звезды?

Отличник 
Киркоров, 
троечница 
Глюкоза

Основана в мае 1925 года 
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Две недели бились 
в окружении и не сдались

Читайте на стр. 5 �

Они повторили подвиг Брестской крепости:
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Евгения 
ХАЛИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)

25-летний Игорь и 
26-летний Дмитрий увле-
каются экстремальным 
видом отдыха - каньонин-
гом. Он включает в себя 
элементы плавания, ска-
лолазания, спелеологии 
и прыжки в воду. А ре-
ки нужно преодолевать 
вброд.

В очередном «туре» в ка-
ньоне Белые скалы в Со-
чи через час после старта 

ребята поняли - силы свои 
они переоценили. Река 
Большая Хоста бурлила 
из-за прошедшего лив-
ня.  Назад путь оказался 
отрезан, а лезть вверх не-
возможно из-за отвесной 
скалы. 

Они подали сигнал бед-
ствия. По координатам, 
которые продиктовали 
туристы, спасатели выш-
ли на поиск. Однако в 
указанном районе парней 
обнаружить не удалось,  
рассказали в Южном 
спасотряде МЧС России. 

На Сочи спустилась 
ночь, спасатели с помо-
щью спецоборудования на 
ощупь передвигались по 
отвесным скалам. Опасе-
ния за жизнь пропавших 
были серьезными. И вдруг 
спасатели услышали кри-
ки сверху. Оказалось, что 
парни застряли на скале в 
15 метрах над водой. Что-
бы эвакуировать бедолаг, 
пришлось натягивать стра-
ховочные перила.

Спасательная опера-
ция заняла более шести 
часов.

В Сочи туристов 6 часов 
спасали с отвесной скалы

Газета нашего города ★ Саратов

Новые законы 
сентября
Какие изменения ждут нас 
с началом осени, читайте 
на стр. 2 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВВЕЧЕЕЧЕВВЕЧЕЕЧЕ
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Боевое лето
для кадета

Раньше ребят учили побеждать ветераны 
ВОВ, а теперь участники СВО - стр. 8
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2024 год

4 434 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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В МИРЕ

Чем занимаются 
на пенсии 
экс-президенты 
США

ЗДОРОВЬЕ

Ученый назвал 
небанальные 
способы улучшить 
работу мозга

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 30.08.2024 Картина дня:

Елена ОДИНЦОВА

СВЕРХУРОЧНЫЕ 
ПО-НОВОМУ

С 1 сентября начинают дей-
ствовать поправки в Трудо-
вой кодекс, которые касаются 
оплаты переработок.

Было так: сверхурочные 
рассчитывались исходя из 
базового оклада. Но зача-
стую это только часть за-
работка, причем даже не-
большая - еще есть премии, 
надбавки за стаж, районные 
коэффициенты и т. п. Вот все 
это «еще» не учитывалось. И 
получалось, что если человек 
зарабатывает 90 тысяч в ме-
сяц, но базовый оклад у него 
30 тысяч, а остальное прихо-
дится на премии и надбавки, 
переработки оплачиваются 
исходя из 30 тысяч.

Теперь сверхурочные долж-
ны будут рассчитывать, ис-
ходя из полного заработка, 
с учетом всех его составных 
частей. То есть в нашем при-
мере - от 90 тысяч.

ПАССАЖИРОВ 
ТАКСИ 
ЗАСТРАХУЮТ 
ЗА СЧЕТ 
ВОДИТЕЛЕЙ

Таксопарки и самозаня-
тые таксисты теперь должны 
оформлять дополнительную 
страховку - гражданской от-
ветственности перевозчика 
(ОСГОП). Это сверх ОСАГО 
для таксистов.

В чем разница? ОСАГО 
покрывает только те случаи, 
когда авария произошла по 
вине таксиста. И если при 
этом пострадал пассажир, 
максимальная компенсация 
составляет 500 тысяч рублей 
(в том числе и при гибели пас-
сажира). ОСГОП покрывает 
все случаи, когда пассажира 
и его имущество в целости и 
сохранности не довезли - не-
зависимо от того, кто в этом 
виноват. И компенсация - до 
2 млн рублей.

Фактически таксистов 
приравняли к остальному 
общественному транспорту. 
На водителя автобуса тоже 
оформляется и ОСАГО, и 
ОСГОП.

Хотя новшество призвано 
повысить защищенность пас-
сажира, оно вызвало много 
вопросов. Эксперты опаса-
ются, что от самозанятых 
таксистов и так уже много 
чего хотят - наравне с круп-
ными транспортными орга-
низациями - и они начнут 
уходить в тень. Или ситуа-
ция будет разворачиваться по 
принципу «строгость зако-
нов компенсируется необяза-
тельностью их исполнения».

В любом случае прямо с 
сентября ждать каких-то из-
менений не стоит. Таксистам 
дается 60 дней на то, чтобы 
выполнить новые требования 
закона.

В КЛАСС - 
БЕЗ ТЕЛЕФОНА

С началом этого 
учебного года вступает в си-
лу запрет на использование 
мобильных телефонов или 
умных часов (на которые 
могут приходить сообщения 
и переводиться звонки) во 
время уроков в школе.

Пользоваться гаджетами 
можно только в экстренных 
ситуациях - когда есть угроза 
жизни или здоровью учени-
ков и преподавателей.

Таким образом предполага-

ется подтянуть у школьников 
дисциплину. А также отучить 
их полагаться на мобильные 
шпаргалки.

Как именно будет работать 
запрет технически - станут 
ли, скажем, учеников застав-
лять сдавать телефоны перед 
уроком и выдавать только на 
переменах или просто нельзя 
будет доставать мобильники 
из сумки, каждая школа ре-
шает самостоятельно. Пред-
полагается, что посовещав-
шись с родителями.

ПЧЕЛЫ 
ТРУДИЛИСЬ 
НЕ ЗРЯ

С 1 сентября мед, перга и 
прочая медовая продукция 
должны соответствовать на-
циональным стандартам и 

техническим регламентам. А 
качество и безопасность та-
ких изделий - актам Евразий-
ского экономического союза.

Раньше оно определялось 
только Общероссийским 
классификатором продук-
ции.

Переводим на понятный 
язык. Теперь медом может 
называться только то, что 
вписывается в националь-
ные ГОСТы и техрегламен-
ты ЕАЭС. Остальное - просто 
некая сладенькая продукция. 
До этого соответствие нацио-
нальным стандартам и евра-
зийским регламентам было 
делом добровольным.

Таким образом власти 
надеются нанести удар по 
фальсификатам. В Совете 
Федерации утверждают, что 
в некоторых регионах доля 
пчеловодческой продукции, 
которая не совсем пчелиная, 
достигает 70%.

БЕЗЛИМИТ 
НЕ ОТКЛЮЧАТ 
БЕЗ СПРОСА

С 1 сентября начинают 
действовать и новые правила 
оказания услуг сотовой свя-
зи - они вводятся на шесть 
лет (потом могут быть опять 
пересмотрены).

Главное изменение - опе-
ратор связи по собственному 
желанию может менять толь-
ко тариф, но не тарифный 
план. Последнее - с пись-
менного согласия клиента. 
То есть плату за тариф повы-
сить можно. А менять набор 
услуг, который туда входит 

(количество звонков, СМС, 
условия доступа в интернет и 
т. п.), без согласия абонента 
запрещается.

Классический пример: 
если в тарифный план бы-
ли включены безлимитные 
звонки или безлимитный ин-
тернет - все, внезапно сделать 
эту услугу лимитной больше 
нельзя.

ДОЛЖНИК-
ИПОТЕЧНИК 
СМОЖЕТ 
САМ ПРОДАТЬ 
КВАРТИРУ

Это новшество начнет дей-
ствовать с 11 сентября - и оно 
крайне важное для тех, ко-
му платить по ипотеке стало 
так невмоготу, что никакие 
ипотечные каникулы уже не 
помогут.

Заложенное банку жилье 
при просроченном долге 
можно будет продать само-
стоятельно - без суда и торгов. 
Главное ограничение - сооб-
щить о таком своем желании 
банку надо до того, как тот 
подал на вас в суд. Еще одно 
ограничение - если должник 
уже начал процедуру бан-
кротства.

В остальных случаях с 11 
сентября можно смело пода-
вать в свое кредитное учреж-
дение заявление о продаже 
квартиры в связи с тем, что 
«ну не смогла я, не смогла». 
В течение десяти дней банк 
должен принять по нему ре-
шение - «да» или «нет». Ес-
ли «да» - у должника будет 
четыре месяца на то, чтобы 
продать жилье и расплатить-
ся по ипотеке (но срок по 
соглашению с банком мож-
но продлить). Минимальную 
цену продажи определяет 
банк.

На деле банки и раньше во 
многих случаях были заинте-
ресованы в том, чтобы решить 
с ипотечными должниками 
проблему «по-хорошему», в 
досудебном порядке, и не до-
водить дело до продажи жи-
лья «с молотка». Особенно 
когда цены на жилье не ра-
стут или грозят пойти вниз. 
В чем фишка? При самостоя-
тельной продаже несравнимо 
больше шансов сбыть с рук 
квартиру по ее рыночной це-
не. С торгов - при том, как 
они регулируются россий-
ским законодательством, - 
этих шансов практически 
нет, обычно жилье продается 
по сильно заниженной сто-
имости. Нередко этих денег 
просто не хватает, чтобы за-
крыть ипотеку. А это невы-
годно ни банку, ни заемщику, 
который рискует оказаться и 
без квартиры, и с долгом.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Правильный мед 
и уроки без телефонов

Какие изменения ждут 

наше законодательство с началом осени.
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Теперь только правильный мед сможет носить 
это гордое имя из трех букв! 

А все остальное - просто сладенькая продукция.
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Вводятся ограничения 
на выдачу гражданам
 кредитов с плавающей
 ставкой. Это когда процент по кредиту 
не зафиксирован на весь срок, а может 
меняться в зависимости от определенных 
обстоятельств - например, привязан 
к ставке ЦБ. Теперь их разрешено выдавать 
лишь на сумму, большую чем 200 средних 
номинальных зарплат по Росстату 
(это сейчас порядка 15 млн рублей), - 
но на срок не более 20 лет. А вот на сумму, 
большую чем 1000 средних номинальных 
зарплат (около 75 млн рублей), - 
без всяких ограничений. 
Предполагается, что люди, которые 
берут такие огромные кредиты, сами 
не бедные и понимают возможные риски.

ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

Региональные власти будут вправе сами устанавливать 
размер штрафа за неоплату проезда по платным дорогам. 
В Москве такой штраф увеличится вдвое, с 1,5 тысячи 
до 3 тысяч рублей для физических лиц. Правда, в границах 
столицы водители-москвичи платят только за проезд
 по проспекту Багратиона. Московский скоростной диаметр 
для машин с московскими и подмосковными номерами - 
бесплатный. Так что эта мера больше касается 
иногородних автовладельцев.

 Вступят в силу единые 
требования к установке 
фото- и видеокамер, которые 
фиксируют нарушения 
правил дорожного движения. 
По прогнозам, количество камер 
при этом уменьшится.
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Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Готовы, тем более что старший в университете и стало 

полегче. Дети, наверное, не согласятся, но я считаю, что это 
праздник. Рюкзаки собрали, но не до конца. Я думаю, как боль-
шинство родителей, буду под конец приобретать много всего.

Татьяна МИНЕЕВА, 
председатель Общественного совета 
при Департаменте образования Москвы:

- Мы к 1 сентября готовы, учебники обернули в обложки, 
одежду и обувь подготовили заранее, школьные принадлеж-
ности тоже, все ждет своего часа.

Михаил БОГДАНОВ, председатель ассоциации 
«Санкт-Петербургский городской 
родительский комитет»:

- К 1 сентября чаще всего возникают вопросы по поводу 
устройства в школу. В этом году ситуация получше благодаря 
тому, что открылось несколько новых школ. Так что вопрос 
вторых и третьих смен удалось решить.

Оксана УСОВА, мама 10 детей, Новосибирск:
- У меня шестеро детей пойдут в этому году в школу! Одна 

из дочек - в первый класс. Поэтому для нас подготовка - это 
забег по магазинам. По ощущениям, цены выросли процентов 
на 30. Но в этом году увеличили почти вдвое и поддержку 
многодетным семьям от региона. По 4 тысячи на каждого 
ребенка начислят, явно не лишние. 

Екатерина КИРИЧЕНКО, мама 12 детей, 
Екатеринбург:

- В этом году цены выросли буквально на все. В апреле са-
мая дешевая тетрадь стоила 3 рубля. Сейчас - вдвое больше. 
А нам таких нужно 200 штук. По самым скромным расчетам, 
на всех ушло более 100 тысяч! Дороже всего вышли сборы 
дочки-первоклассницы - гардероб пришлось собирать с нуля.

Маргарита ГРАЧЕВА, 
автор книги «Счастлива без рук»:

- Мои дети пойдут в новую школу - в 4-й и 5-й класс. Пока 
успели купить только форму. Больше ничего не подготовили - 
ждем знакомства с новыми учителями, новыми родительскими 
чатами и списки канцелярских товаров. Подсчитываем бюджет.

Нурия ДИАНОВА, диетолог, 
гастроэнтеролог с 19-летним стажем:

- В этом году дочь после трех лет в кадетском классе по-
ступила в общеобразовательный. На ее плечи легла покупка 
школьной формы. Я лишь попросила ее выбрать натуральную 
ткань и не слишком короткую юбку. На мое счастье, она оста-
новилась на миди. Ну и конечно, приобрели новый ланч-бокс 
для полезных перекусов. Также стоит не забывать про воду 
или - в качестве альтернативы - домашний компот.

Евгения, ученица 6-го класса, г. Химки:
- Осталось только букет для классного руководителя и 

определиться с дополнительными занятиями, а канцелярия 
вся с прошлого года еще осталась.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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А вы к школе 
готовы? 

Елена ОДИНЦОВА

Средний букетик цветов в 
преддверии 1 сентября обойдет-
ся на 26% дороже, чем в прошлом 
году. К таким выводам пришли 
аналитики компании «Эвотор» 
(крупнейший производитель 
кассовых онлайн-терминалов), 
которые специально ко Дню 
знаний проанализировали че-
ки из специализированных цве-
точных магазинов за первые две 
декады августа 2023 и 2024 годов.

ХРИЗАНТЕМЫ 
ДОРОЖЕ РОЗ

Из наиболее популярных бу-
кетных цветов меньше всего, на 
9%, подорожали розы. Дело в 
том, что, хотя они и на первом 
месте по раскупаемости, в про-
даже много отечественных. Хри-
зантемы, вторые по популяр-
ности, за год выросли в цене на 
18%. Будете смеяться, но, хоть 
они и цветут под осень почти 
на каждой российской даче, в 
магазинах нынче это товар в 
основном импортный. А пото-
му одна хризантемка в среднем 
даже дороже розы (195 рублей 
против 170).

- За пару дней до и непосред-

ственно утром перед празд-
ничной школьной линейкой 
в День знаний цены быва-
ют выше на 10 - 50% - в зави-
симости от букета и спроса в 
конкретный год, - поделилась 
с корреспондентом «КП» зна-
комая работница цветочного 
киоска.

- Хочу сказать, что в этом году 
цена и безотносительно празд-
ников в принципе выше, по-
тому что 83% цветов, которые 
продаются в России, - импорт-
ные, - рассказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда» предсе-
датель правления Национальной 
ассоциации цветоводов Алексей 
Антипов.

Тут как со всеми другими то-
варами. Усложняется логистика, 
а местами и платежи даже в тор-
говле с дружественными страна-
ми - растет цена вопроса. Сейчас 
топ зарубежных поставщиков, 
по заверениям экспертов, воз-
главляют Эквадор и Кения.

СУПЕРМАРКЕТЫ 
НАМ В ПОМОЩЬ

Чтобы побыстрее развивалось 
свое российское цветоводство, 
одних защитных мер от «недру-
жественного» импорта мало. По 

словам Алексея Антипова, остро 
нужны долгосрочные льготные 
кредиты для производителей (на 
рыночные кредиты при ставке 
ЦБ 18% почему-то никто не хо-
чет развивать производство).

- Тем, кто к 1 сентября ищет 
подешевле, я на будущее вот бы 
что посоветовал, - делится ре-
комендациями Алексей Анти-
пов. - Можно заказать цветы че-
рез интернет-магазин - но еще в 
конце июля или начале августа, 
по летним, более низким ценам. 
То есть вы заказываете цветы на 
1 сентября, но в конце июля и 
тогда же их оплачиваете. И по-
лучите их к 1 сентября, но по 
летней цене. Второй вариант - 
пройтись по сетевым рознич-
ным магазинам типа «Ленты», 
«О'КЕЙ» и так далее. Там ча-
сто под праздники появляют-
ся цветы. И они зачастую стоят 
чуть ли не дешевле, чем в опте. 
Это маркетинговый ход - сети 
так привлекают покупателей. В 
расчете, что те уйдут из мага-
зина, конечно же, не с одними 
цветами.

Что лучше - дарить ли 
к 1 сентября букеты 

или участвовать 
в благотворительности > стр.9.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Как за год выросли 
затраты на сборы 
в школу.

Сколько денег вы 
потратили на сбо-
ры ребенка в школу 
в этом году? С таким 
вопросом Всероссий-
ский центр изучения 
общественного мне-
ния обращается к ро-
дителям каждый раз 
накануне 1 сентября. 
Как следует из по-
лученных ответов, за 
последний год затра-
ты в среднем выросли 
примерно на четверть, 
или на 10,5 тысячи ру-
блей. А за пятилетку, с 
2019 года, - примерно 
вдвое.

Сильнее всего за 
последний год по-
дорожали учебники, 
рабочие тетради и 
прочие методические 
материалы, без кото-
рых детям никак не 
обойтись (см. «Только 
цифры»). На втором 
месте - канцелярские 
принадлежности, а на 
третьем - взносы по 
договоренности с ад-
министрацией школы 
и другими родителя-

ми на всякие школь-
ные нужды: оснаще-
ние класса, моющие 
средства и прочее. К 

слову, эти самые взно-
сы за пять лет выросли 
больше всего.

Если же смотреть не 

в процентах, а в абсо-
лютных цифрах, то 
больше всего денег у 
родителей уходило и 
уходит на школьную 
одежду и обувь. Гарде-
роб - примерно поло-
вина от всех расходов 
к началу учебного го-
да. И эта пропорция 
год за годом остается 
неизменной.

На чем же можно сэ-
кономить родителям? 
Судя по результа-
там опроса - в основ-
ном на рюкзаке или 
школьной сумке. Это 
единственная статья 
расходов, на кото-
рую  в этом году се-
мьи со школьника-
ми потратили даже 
меньше денег, чем в 
прошлом.  В отличие 
от одежды и суммы 
взносов здесь мож-
но хоть немного рас-
слабиться - с какой 
сумкой ученик дол-
жен явиться в школу, 
никакими правилами 
и «добровольными 
договоренностями» 
обычно не регламен-
тируется.

 ■ КОШЕЛЕК

Дорогие наши детки

Цены на цветы 
распустились 
к 1 сентябрятября

На сколько 

подорожали 

в этом году букеты 

и как сэкономить 

родителям 

школьников 

накануне 

торжественных 

линеек.
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По данным ВЦИОМа.

ГЛАВНЫЕ 
СЕМЕЙНЫЕ ЗАТРАТЫ 
НА ПОДГОТОВКУ 
К УЧЕБНОМУ ГОДУ

Рост за
последний 
год

Рост 
за 
5 лет2024 г.2023 г.2019 г.

Категория трат

 Школьная и спортивная форма, сменная обувь, 
другая одежда и обувь для школы 
13 431  20 414  24 919  +86%  +22%
Учебники, рабочие тетради 
3119  4688  6863  +120%  +46%

 Школьно-письменные принадлежности 
(тетрадки, альбомы, пеналы и т. п.)
2217  3581  5127  +131%  +43%

 Школьная сумка/рюкзак/ранец 
3636  4998  4590  +26%  -8%
Добровольный спонсорский взнос школе 
1625  3873  4650  +186%  +20%

 Взносы «по договоренности» на конкретные школьные 
нужды (охрана, оснащение класса, моющие средства и т. п.) 
1781  3361  4628  +160%  +38%

 Цветы, подарки учителям на 1 сентября
 1177  2113  2771  +135%  +31%

 Всего 
26 986  43 028  53 548  +98%  +24%
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Александр КОЦ

Задержан экс-замминистра 
обороны Павел Попов, 
строивший себе особняк 
за счет парка «Патриот».

Отправленный два месяца назад 
в отставку бывший замминистра 
обороны - генерал армии Павел 
Попов загремел по уголовной ста-
тье. Главное военное следствен-
ное управление подозревает его 
в мошенничестве по части 4 ста-
тьи 159 Уголовного кодекса РФ.

Как полагает следствие, от-
вечавший за развитие и работу 
парка «Патриот» генерал Попов 
не удержался от соблазна немного 
улучшить качество своей жизни.

Он организовал стройку, ре-
монт и поставку материальных 
ценностей себе на загородный 
участок в Красногорском райо-
не Подмосковья за счет парка 
«Патриот».

Ну и по мелочи - через своих 
подчиненных принуждал руко-
водителей коммерческих орга-
низаций, имеющих договорные 
отношения с парком «Патри-
от», выполнять строительно-
монтажные работы у себя в 
загородных апартаментах. Без-
возмездно, то есть даром.

А после постройки дома и бла-
гоустройства участка Попов про-
должил обеспечивать за счет пар-
ка обслуживание своего участка 
площадью «всего» около 3 гек-
таров.

Помимо этого участка с домами 
в собственности Попова и членов 
его семьи, по данным следствия, 
многочисленные объекты недви-
жимости в престижных районах 
Москвы, Московской области 
и Краснодарского края.

Общая стоимость этих объек-
тов - более 500 млн рублей.

Наталья ВАРСЕГОВА

Незалежная отказывается 
продлевать договор 
о транзите российского 
голубого топлива в ЕС. 
Какие страны пострадают 
и что будет с ценами?

КОМУ БУДЕТ ХУЖЕ
«Здесь мы поставили точку» - заявил 

глава Украины Владимир Зеленский, 
комментируя вопрос о транзите рос-
сийского газа в Европу. Дело в том, 
что в этом году заканчивается договор 
между двумя странами о прокачке газа. 
И продлевать его Украина не намере-
на. Кому от этого будет хуже?

По трубе через Украину Газпром по-
ставляет в Европу 15 млрд кубометров 
газа в год. Объем небольшой (в тучные 
времена «Северный поток» прокачи-
вал до 300 млрд и более) и тем не ме-
нее чувствительный. Еще примерно 
столько же идет в Европу по «Турец-
кому потоку», который сейчас работает 
на полную мощность.

- Существующий контракт с Укра-
иной продлевать и правда бессмыс-
ленно, - уверен ведущий аналитик 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков. - И Газ-
пром, и оператор транспортной си-
стемы Украины обвиняют друг друга 
в нарушениях. Украина не соблюда-
ет условия предоставления возмож-
ности выбора маршрута прокачки. 
В 2022 году ее власти перекрыли 
южный маршрут по политическим 
мотивам, потому что эта труба про-
ходит по территории ЛНР. Газпром 
в ответ на перекрытие южной трубы 
оплачивал транзит по фактическому 
объему, который идет через север-
ный маршрут - 42,4 млн кубометров 
в сутки. Хотя по контракту он должен 
был передавать через Украину 109 млн 
кубометров газа в сутки и за столько 
же платить. Из-за этих взаимных про-

тиворечий существующий контракт 
теряет смысл.

Основные объемы российского газа, 
поступающего через Украину, забира-
ют Словакия и Австрия. Небольшие 
поставки идут в Венгрию, которая 
«питается» и от «Турецкого потока».

- Больше всех пострадает Слова-
кия, - отмечает эксперт. - Помимо 
того, что она покупает российский газ 
через Украину, сама является транзи-
тером - через нее идет прокачка в Ав-
стрию. Поэтому словаки потеряют 
и газ, и транзитную прибыль. Нуж-
но будет искать поставки на мировом 
рынке в виде СПГ, доставлять в при-
брежную страну (Словакия выхода 
к морю не имеет. - Ред.) и оттуда про-
качивать к себе. Это дополнительные 
издержки и повышение цены.

Из-за прекращения транзита газа 
через Украину, по мнению Игоря Юш-
кова, пострадают все европейцы. Даже 
те, кто не получает российский газ. 
Потому что цены обязательно взлетят.

Потеряет деньги и Украина, как 
транзитная страна. Российский бюд-
жет тоже недосчитается поступлений - 
пусть и небольших.

- Мы этот газ никуда не перенапра-

вим и сократим добычу. Тогда Газпром 
заплатит меньше налогов на добычу 
полезных ископаемых и экспортных 
пошлин за трубопроводный газ (это 
30% от его рыночной стоимости). По-
этому для российского бюджета тоже 
будут определенные потери, - говорит 
Юшков.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Если внимательно почитать заяв-

ления украинской стороны, то речь 
идет о нежелании подписывать новый 
контракт и продлевать существующий. 
Прямых указаний о прекращении 
транзита не было. Так что прокачка 
может продолжиться и в следующем 
году. Только на бумаге она может вы-
глядеть по-другому.

Игорь Юшков полагает, что не ис-
ключен такой вариант: европейские 
страны подпишут с Газпромом допол-
нительные соглашения, по которым 
перенесут точку сдачи-приемки.

- Сейчас право собственности на 
российский газ переходит к европей-
цам в Словакии и Австрии, - говорит 
эксперт. - Они могут «виртуально» 
перенести эту точку на российско-
украинскую границу. Именно там газ 
будет переходить в собственность ев-
ропейских компаний. И дальше тран-
зит по территории Украины они сами 
будут заказывать. Мы с посредниками 
взаимодействовать уже не будем.

 ■ ПАТРИОТ НАОБОРОТ
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Украина решила «поставить точку» и не продлевать с Россией договор 
о прокачке газа в Европу. Но остаются варианты, которые позволят 

и транзит не закрывать, и новый контракт с РФ не заключать.

Мне Европу без газа, Мне Европу без газа, 
пожалуйстапожалуйста

Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги 
недели и с оптимизмом смотрят в будущее. Слушайте 

программу «Тактика Данюка» в пятницу в 21.00.radiokp.ru

Андрей БАРАНОВ

Власти южнокорейского 
города пытаются 
деньгами склонить 
людей к созданию 
семьи.

В Стране утренней свежести с 
семейными делами творится про-
сто беда. Ни тамошние молодые 
люди, ни те, кто уже разменял 
четвертый десяток лет, упорно не 
желают вступать в брак и заво-
дить детей. Уровень рождаемости 
падает ежегодно, в 2023-м он 
сократился сразу на 8%, достиг-
нув катастрофического индекса 
0,7 - самого низкого на планете. 
Иными словами, на каждую ко-
рейскую женщину детородного 
возраста приходится менее одно-
го ребенка. Если так пойдет и 
дальше, то к концу века страна 

рискует потерять половину на-
селения.

Оригинальный способ испра-
вить ситуацию нашли в одном 
из муниципальных округов пор-
тового города Пусана. Местные 
власти пообещали тем парам, 
которые, познакомившись че-
рез интернет, решат встретить-
ся и придут на первое свидание, 
выплачивать премию в 500 ты-
сяч вон (35 000 рублей). Если 
отношения продолжатся и со-
стоится представление родите-
лям (в Корее это мероприятие 
знаковое), то вознаграждение 
увеличится еще на миллион вон 
(70 000 рублей). Ну а коли дой-

дет до свадьбы, молодоженам 
отстегнут сразу 20 миллионов 
(1,38 млн на наши деньги). А в 
качестве бонуса власти обещают 
оплачивать им еще и часть рас-
ходов по аренде жилья.

Причем нововведением могут 
воспользоваться не только сами 
корейцы, но и иностранцы (кто 
заинтересовался, возьмите на 
заметку). Правда, кто-то один в 
такой паре все же должен иметь 
корейское гражданство. В акции 
могут принять участие мужчины и 
женщины в возрасте от 23 до 43 
лет, при этом они должны жить 
либо работать в Пусане.

Но не просчитаются ли власти? 

Шаг-то рискованный: скептики 
предрекают, что парочки могут 
сговориться и имитировать при-
вязанность, чтобы подзарабо-
тать, не обременяя себя после-
дующими узами брака. А самое 
главное, что рождение детей эти 
щедрые подаяния в итоге никак 
не стимулируют.

- Демократизация традицион-
ного конфуцианского общества, 
которую Южная Корея пережи-
вала последние 30 лет, неожи-
данно обернулась крушением 
многих жизненных устоев ее 
граждан,  - рассказал «КП» ве-
дущий научный сотрудник 
Центра корейских исследо-

ваний Института Китая и со-
временной Азии РАН Евгений 
Ким. - У молодых людей возобла-
дали интересы карьеры, личного 
обогащения, а интересы семьи 
отошли на второй план. Женщины 
почувствовали себя свободными 
от необходимости продолжать 
род, статистика свидетельствует, 
что 42% потенциальных матерей 
в возрасте от 25 до 45 лет не 
хотят выходить замуж и рожать 
детей. Тем более что интимные 
отношения без брака перестали 
в Корее считаться грехом. Есть 
и чисто национальная особен-
ность, не способствующая дето-
рождению, - частое употребление 
алкоголя. Возможность выпить 
там испокон веков считалась сим-
волом зажиточности, поскольку 
спиртное стоило дорого. Теперь, 
когда у народа появились деньги, 
это стало пагубной привычкой.

Пришел на свидание - Пришел на свидание - 
получи полмиллиона!получи полмиллиона!

  ■■ А В ЭТО ВРЕМЯА В ЭТО ВРЕМЯ
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ВЫШЛИ ИЗ ПЕКЛА
Потрепанная «буханка» с такти-

ческим знаком группировки войск 
«Север» на бортах тормозит у лесо-
полки (так в зоне СВО называют 
лесополосы). К машине, только что 
выехавшей из настоящего пекла, под-
бегают бойцы, офицеры, медики… 
Из распахнувшейся двери вылезают 
уставшие, осунувшиеся парни в раз-
грузках и с автоматами. Кто-то тут 
же садится без сил на землю, кто-то 
обнимается с боевыми товарищами, 
кто-то звонит домой родным. Герои 
прошлого, знакомые по любимым 
произведениям советской военной 
прозы, материализуются прямо перед 
тобой, на расстоянии протянутой ру-
ки. Вспоминаю кадры начала 90-х, 
когда в Таджикистане из окружения 
моджахедов удалось прорваться на-
шим пограничникам 12-й заставы под 
командованием лейтенанта Андрея 
Мерзликина...

Внезапно развернувшиеся бои в 
Курской области рождают новые при-
меры воинской славы прямо на гла-
зах. Большое Солдатское, Коренево, 
Гирьи… Топонимы, которые вряд ли 
что-то говорили большинству жителей 
нашей страны еще пару недель назад, 
сегодня становятся частью Истории, в 
которой главное действующее лицо - 
снова русский солдат. С заложенны-
ми в него на генном уровне отвагой, 
упорством и самопожертвованием.

ДО ПОСЛЕДНЕГО ПАТРОНА
Малая Локня - небольшой населен-

ный пункт в Курском приграничье, 
где бойцы 9-го полка 18-й дивизии 
11-го армейского корпуса уперлись 
лбом и, ведя бой, как пишут в свод-
ках, с преобладающими силами про-
тивника, не дали ему прорваться и 
расширить плацдарм. Держались в 
буквальном смысле до последнего, 
пока танки не начали бить по ним 
прямой наводкой. 

- Наш батальон был в Курской обла-
сти на отдыхе. 6 августа мы были под-
няты по тревоге, выдвинулись в сто-
рону границы с задачей не допустить 
дальнейшего прорыва на территорию 
России, - вспоминает замкомандира 
батальона с позывным «Кадет».

Нужно было выиграть время до под-
хода резервов. Подразделения полка 
заняли населенные пункты вокруг Ма-
лой Локни. Часть закрепилась в дерев-
не, еще одна группа - в Новоивановке. 
И тут оккупант попер. Техника, живая 
сила, постоянные обстрелы артил-
лерией, атаки дронами-камикадзе… 
Парни не дрогнули, дали бой. И ВСУ 
не удалось с наскока прорвать здесь 
линию обороны. Ее усилили и мор-
пехи из 810-й бригады Черноморского 
флота.

Враг начал обходить, и мотострелки 
фактически попали в окружение. Ко-
мандир батальона пытался пробиться 
к ним на подмогу, но завяз в боях.

- Стали выходить на деревню Шеп-
туховка, сели в лесополке. Морпехи 
связались с деревней, чтобы нас свои 
не накрыли. Тут вдруг звук техники, - 
вспоминает боец с позывным «Ива-
ныч», мобилизованный из Калужской 
области инженер-техник. - Лесопо-
лочка шириной метров 10 и длиной с 
полкилометра. Подъехала одна укра-
инская БМП и что-то типа «Казака» 
или «Страйкера». На другой конец 
посадки подъехали еще одна БМП и 
«Урал». Стали они выгружаться. Нас 
не видят. Приняли решение, что пер-
выми накатим на них. Завязался бой, 
нормальный такой, плотный.

В МОМЕНТ БОЯ СТРАХА НЕТ
Рубились исключительно на «стрел-

ковке», затрофеили одну «трубу» (про-
тивотанковый ракетный комплекс), 
с ее помощью сожгли вражескую 
бронемашину, накрошили полсотни 
оккупантов… И тут по ним полетели 
минометные мины и FPV-дроны… У 
каждого оставалось патронов по 10, 
и мотострелки с морпехами малыми 
группами, прикрывая друг друга, на-
чали отходить дальше.

- Что чувствуешь перед такой ата-
кой? - спрашиваю бойца 9-го полка с 
позывным «Армада», мобилизован-
ного из Псковской области.

- Да, страшно, но адреналин, на-
верное, зашкаливает настолько, что 
ты просто понимаешь: надо идти и 
что-то делать. Это уже потом, когда 
отпускает, осознаешь, что мог погиб-
нуть сейчас, пули свистели рядом. А 
в момент самого боя такого страха не 
ощущаешь.

ВРАГ УБИВАЛ В СПИНУ 
ЖЕНЩИН И ДЕТЕЙ

Отошли в Шептуховку. А там - граж-
данские. Человек 15 взяли с собой в 
эвакуацию, нашли «Газель». Попро-
сили хозяина вывезти. Вместе выехали 
на Льгов. В это время в Малой Лок-
не противник давил все сильнее. 
Комбат принял решение занять 
оборону в женской колонии, из 
которой уже вывезли и сотруд-
ников, и тех, кого они охраняли.

- За счет чего держались? - замком-
бата «Кадет» задумывается. - Мо-
ральный дух, внутренний стержень… 
Мы боремся за своих гражданских, за 
граждан России. В основном это были 
дети и старики, которые бы не дошли 
5 - 6 километров до точки вывоза. При 
эвакуации легких раненых, выходив-
ших болотами и лесными тропами, 
каждый из них брал 2 - 3 мирных. Но 
некоторые, удивительно, не хотели 
бросать своих кур, коров...

«Кадет» рассказывает, как его боец, 
родом из Суджи, застал вторжение в 
родном городе, куда его отпустили по-
чинить машину. Когда стало понятно, 
что это не рядовой обстрел, парень 
решил эвакуировать беременную жен-
щину с двумя детьми. Посадил в свою 
«семерку» на заднее сиденье и пытался 
выехать в тыловую зону. Вслед ему на-
чали стрелять из пулемета. Он съехал 
в кювет, повернул голову… Женщина 
уже была мертва, два ее ребенка - тоже. 
Он сам был ранен в бедро, забежал в 
лес, через болото прошел в тыловое 
подразделение. Еще троих несовер-
шеннолетних детей посадили на мото-
цикл с коляской, показали направле-
ние... Их расстреляли из стрелкового 
оружия ВСУ в спину...

ИМ КРИЧАЛИ, КАК В 1941-м: 
РУССКИЙ СОЛДАТ, СДАВАЙСЯ

- Из района колонии в Малой Локне 
кустами пытались выйти из окруже-
ния три раненых бойца и увидели, 
как около пяти гражданских стоят 
на площади рядом с магазином. Над 
ними завис вражеский коптер. Бук-
вально через минуту появились укра-
инские военные и расстреляли их. И 
со спокойным видом зашли обрат-
но в дом, - скрежещет зубами майор 
«Кадет», доброволец. Он уволился 
из армии в 99-м. Но когда началась 
мобилизация, добился, чтобы и его 
отправили на фронт.

В колонии тем временем боеприпа-
сы экономили… А противник накаты-
вал и накатывал. Лупил танками, про-
чищая себе проход. Участники этого 
противостояния не берутся назвать 
цифру, но уверены, что эти накаты да-
лись оккупантам очень дорогой ценой.

- Парни - молодцы, держались до 
последнего. Танк просто напрямую 
подъезжал, разбирал здание. Никто не 
уходил, - рассказывает «Тридцатый», 
командир взвода БПЛА.

По уставшим глазам под балакла-
вой читается весь мрак, который они 
пережили за эти две недели. Когда 
закончились дроны, которыми они 
жгли технику и пехоту, парни взяли 
в руки автоматы и держали оборону. 
Пока противник не пробился на тер-
риторию колонии. Все здания уже по-
лыхали. Вокруг тюрьмы - противник. 
Кажется, надеяться не на что. Небо 
кишит дронами, из громкоговори-
телей призывают: «Русский солдат, 
сдавайся, твое командование тебя 
бросило!»

НЕ БОЯТЬСЯ СЮДА ПРИЕХАЛИ
- Почему не сдались? - спрашиваю 

«Лиса», мобилизованного из Москвы 
стрелка, который в мирной жизни был 
айтишником.

- Ну, наверное, потому что мы - рус-
ские, - жмет он плечами. - Хотя среди 
нас не только русские были.

Рядом стоит боец с позывным «Ар-
мян». Он уже стал звездой Рутьюба. 
Соцсети облетели кадры, как наш сол-
дат подъезжает на «Жигулях» к укра-
инской БМП, заливает ее бензином 
из канистры и поджигает.

- Сначала я кинул внутрь гранату. 
А она не горит. Непорядок. Схватил 
канистру с топливом, залил в десант-
ный отсек и подпалил.

- И не страшно было?
- Мы ж не бояться сюда приехали…

ПРОРЫВ
В какой-то момент пробилась связь. 

Гарнизон в колонии получил приказ 
на прорыв. К ним пыталась пробиться 
подмога, но противник простреливал 
все пути отхода. Боеприпасы были 
уже на ноле. Мужики пробили дыру 
в заборе и пошли на прорыв.

- Внаглую, они этого не ожидали. Все 
равно заметили, открыли огонь. Но 
мы успели прорваться до следующего 
опорника, закрепились и стали ждать 
эвакуации, - устало говорит «Лис».

- Наше подразделение свою бое-
вую задачу выполнило, - не скрывает 
гордости «Кадет». - Мы две недели, 
находясь в окружении, сдерживали 
противника, не пустили его больши-
ми силами дальше, вглубь России, и 
дали время основным нашим силам и 
резервам подтянуться и занять рубежи.

Малую Локню противнику полно-
стью взять так и не удалось. На 
смену обескровленному 9-му 
полку подошли морпехи, де-
сантники, мотострелки, ко-
торые свежими силами про-
должают сдерживать напор 
противника на этих рубежах.

Будь в курсе 
последних 
новостей об СВО - 
на сайте KP.RU

С первого дня 
вторжения ВСУ 
в Курскую 
область 
эти бойцы 
сдерживали 
наступление 
врага, 
сделав 
из стен 
колонии 
в Малой Локне 
неприступный бастион.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Прорвавшихся из ада окружения бойцов встречают боевые товарищи.

Они повторили подвиг Брестской крепости:Они повторили подвиг Брестской крепости:

Две недели бились Две недели бились 
в окружении и не сдалисьв окружении и не сдались
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Ксения БОГДАНОВА, 
фото Иван МАКЕЕВ 

Уфа - особенный город, 
расположенный на стыке Ев-
ропы и Азии. Уникальное место-
положение веками оставляло свой отпе-
чаток на его истории и культуре. Сегодня 
столица Башкирии - это самый восточный 
город-миллионник Европы, современный, 
уютный и красивый, где активно внедряют 
технологии будущего и не забывают о тра-
дициях прошлого. 

В 2024 году Уфа отмечает 450-летие со 
дня основания. Масштабные торжества по 
этому поводу пройдут 31 августа. К юбилею 
столица республики полностью преобрази-
лась и встречает его с обновленными пло-
щадями и улицами, парками, набережными 
и скверами.

ПОЛНАЯ «ПЕРЕЗАГРУЗКА»
К празднованию 450-летия в Уфе нача-

ли готовиться еще несколько лет назад. 
По заказу правительства Башкортостана 
Московский центр урбанистики разрабо-
тал масштабную программу «перезагруз-
ки» города. Концепция включала в себя 
благоустройство парков, скверов и обще-
ственных пространств, строительство новых 
социально значимых объектов, причем не 
только в историческом центре, но и во всех 
районах города. 

«Юбилею столицы нашей республики при-
дается федеральный статус, - подчеркивал 

глава Башкортостана Ра-
дий Хабиров. - Это означа-

ет, что мы получаем уникаль-
ный шанс преобразить Уфу, 

в том числе за счет поддержки 
из федерального центра, осовре-

менить город, вдохнуть в него новую 
жизнь и сделать одним из опорных 
городов страны».

Строителям предстояло рекон-
струировать 24 крупных объекта, 
отреставрировать 6 памятников 
архитектуры, благоустроить 
около 7 километров глав-
ного городского промена-
да - улицу Октябрьскую и 
набережную реки Белой, 
модернизировать более 90 
километров улиц. Почти все 
из задуманного удалось вопло-
тить, остальное будет реализовано в 
ближайшее время.

Особая гордость Уфы - ее парки. Город 
прорезают сразу несколько рек - Белая, 
Уфа, Дема, образуя уникальный ландшафт 
с лесами и рощами, сохранившимися в гра-
ницах мегаполиса. Многие из скверов были 
в запущенном состоянии. К юбилею их при-
вели в порядок, и сегодня они превратились 
в излюбленные места прогулок горожан.

Самым грандиозным «зеленым» проектом 
стало «Уфимское ожерелье». Мало какой 
город может похвастаться 70-километровой 
кольцевой системой велопешеходных до-
рожек. Они проходят через самые зеленые 
места Уфы. Здесь можно кататься на вело-
сипедах, заниматься бегом и скандинавской 
ходьбой, осваивать каяки и сапборды. И, 
конечно, просто гулять, 

останавливаясь, чтобы полюбоваться кра-
сивым видом - благо на всех маршрутах 
установлены скамейки для отдыха и обо-
рудованы обзорные площадки. 

Первая очередь «Уфимского ожерелья» 
открылась в мае 2021 года. С тех пор оно 
постоянно удлиняется, добавляются новые 
дорожки и живописные места. В основе 
каждого маршрута лежит концепция пят-
надцатиминутной доступности природы для 
любого горожанина.   

Еще одним любимым местом отдыха уфим-
цев стал парк «Кашкадан». Он открылся 
еще в 2002 году, но после грандиозной 
реконструкции к 450-летию города обрел 
вторую жизнь. Всего за три года на площади 
в 32 гектара, 13 из которых занимает озеро 
Кашкадан, появилась масса новых локаций 

для отдыха. Главная из них - песчаный 
пляж с лежаками, зонтиками и 

кабинками для переодева-
ния. Вокруг появились 

новые детские и спортивные площадки, 
аттракционы, благоустроенная территория 
для прогулок и «тропа здоровья», огибаю-
щая озеро. Изюминкой парка стал самый 
большой в нашей стране светомузыкальный 
фонтан. Обновленный парк «Кашкадан» от-
крылся 12 июня 2022 года. 

ЖИЛЫЕ КВАРТАЛЫ 
С НЕОБЫЧНОЙ АРХИТЕКТУРОЙ

В этом году столица Башкортостана во-
шла в топ-15 рейтинга городов России по 
строительству квартир в многоквартирных 
домах. Строительство жилья - одна из са-
мых динамично развивающихся сфер ее 
экономики. В 2023 году в Башкирии вме-
сте с Уфой сдали более 3 млн квадратных 
метров жилья. А к 2030 году собираются 
каждый год вводить в эксплуатацию по 4 
млн квадратных метров. 

«Есть очень простые законы экономики: 
спрос рождает предложение. Темпы строи-
тельства всегда в первую очередь зависят 
от того, насколько хорошо идут продажи, 
- говорит глава Башкортостана Радий Хаби-
ров. - Стоит отметить, сейчас ведь довольно 
сложный экономический период для страны: 
и санкции работают, и повышение цен на 
стройматериалы очень существенное... Но 
дома строятся, потому что дома продаются! 

День

СПРАВКА «КП»

История Уфы начинается с осно-
вания Уфимского кремля на месте 
средневекового городища. После 
вхождения в 1557 году Башкорто-
стана в состав Московского царства 
башкиры обратились к Ивану IV с 
челобитьем о строительстве на их 

земле города. В 1574 году отряд стрельцов 
возвел на Троицком холме Уфимский кремль. 
От этого события и ведется официальная дата 

основания города.

 ■ КЛАССНОЕ МЕСТО

«АРТ-КВАДРАТ» - ТОЧКА 
ПРИТЯЖЕНИЯ МОЛОДЕЖИ

В Башкирии проживает больше всего 
молодежи среди регионов Приволжско-
го федерального округа - миллион чело-
век! А в самой Уфе - около 350 тысяч 
молодых людей, почти треть населения 
города. Точка притяжения уфимской 
молодежи - «Арт-Квадрат». Квартал, со-
стоящий из отреставрированных зда-
ний конца XIX - начала XX века, стал 
туристической жемчужиной города. 
В «Арт-Квадрате» сосредоточились 
рестораны, кафе и клубы, креатив-
ные и выставочные пространства. 
Здесь проходят творческие и образо-
вательные мероприятия: театральные 
постановки, поэтические и музыкаль-
ные вечера, лектории, спортивные со-
ревнования. Зимой в одном из скверов 
арт-кластера заливают каток, а летом 
- оборудуют открытые террасы.

Столица 
Башкирии 

преобразилась 
накануне 
большого 

праздника.

Светомузыкальный фонтан «Танцующие журавли» 
отреставрировали и вновь открыли в 2020 году. 

Дети его обожают!

Памятник Салавату Юлаеву - 
визитная карточка Уфы: 

он стоит на самой высокой 
точке города, над рекой Белой. 

История, вписанная в будущее: История, вписанная в будущее: 

Уфа отмечаетУфа отмечает
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Очень большую роль тут играет программа 
льготной ипотеки. Порядка 70% жилья у 
нас же покупается через ту или иную про-
грамму».

Красивые современные кварталы с нео-
бычной архитектурой существенно меняют 
облик Уфы. Жилые комплексы премиум-
класса «Аристократ», «Символ», «Четыре 
сезона», «Зорге. Премьер», «Идель Тауэр» 
стали настоящей визитной карточкой горо-
да. Достаточно сказать, что молодожены 
приезжают сюда, чтобы устраивать свадеб-
ные фотосессии! Благодаря новой застройке 
преображается не только центр Уфы, но и ее 
окраины. Здесь возводятся целые улицы с 
современным и доступным жильем. Раньше 
люди не хотели переселяться в отдаленные 
районы, чтобы не тратить много времени на 
путь до центра. Но сейчас в городе стреми-
тельно развивается дорожная инфраструкту-
ра, повышается транспортная доступность. 
Это меняет отношение уфимцев к жизни на 
окраинах. 

Одним из ключевых факторов в этом во-
просе стало завершение строительства 
«Восточного выезда» - более короткого пути 
из Уфы на федеральную трассу М-5 «Урал». 
Тоннель, мост и новые развязки позволя-
ют существенно экономить время в пути и 
разгружают городские улицы от скопления 
транзитного транспорта. 

«Восточный выезд» был грандиозным 
долгостроем: его начали сооружать еще 
в 1999 году. В 2007-м проект заморози-
ли из-за отсутствия финансирования. А в 
2020 году - возобновили. На его завер-
шение из федерального бюджета было 
выделено 40,3 млрд рублей. «Восточный 
выезд» стал крупнейшим инфраструктур-
ным проектом в Приволжском федераль-
ном округе. Тоннель и развязки открыли 
в марте 2024 года.

СО СПОРТОМ ДРУЖАТ 
БОЛЕЕ 2 МЛН ЧЕЛОВЕК

Спорт в регионе давно стал нормой 
жизни: согласно опросам, 58,2% жителей 
республики тренируются как минимум 
несколько раз в неделю. С 2018 года 
число людей, регулярно занимающихся 
физкультурой, превысило 2 млн человек. 
По этому показателю Башкирия входит 
в тройку российских регионов-лидеров. 

Уфа сегодня может похвастаться са-
мыми современными спортивными цен-
трами, аналогов которым нет не только 
в России, но и в мире. В июле 2022 го-
да свои двери распахнул новый «Центр 
гимнастики Республики Башкортостан». 
Его история началась в 2018 году, когда 
семилетняя гимнастка Даша Крутько во 
время встречи с Владимиром Путиным 
попросила президента оборудовать прыж-
ковую яму в зале спортивной школы № 
16, где она занимается. Без прыжковой 
ямы, наполненной поролоном, отраба-
тывать многие элементы просто опасно. 
Владимир Путин пообещал: яма появит-
ся - и дал соответствующее поручение 
министру спорта. А через месяц поинте-
ресовался: что сделано? Оказалось, что 
здание морально устарело и в нем просто 
невозможно оборудовать такую яму. 

Тогда президент поручил построить в 
Уфе новый центр для занятий гимнасти-
кой. Основную часть расходов взял на 
себя федеральный бюджет, остальное 
выделили из бюджета региона. Строи-
тельство велось под непосредственным 
контролем главы республики Радия Ха-
бирова.

Еще один суперсовременный объект - 
Международный центр спортивной борь-
бы, появившийся в Уфе по инициативе 
руководителя региона.  

«В республике сильные традиции борь-
бы, это связано и с национальной борьбой 
курэш, - рассказывал в одном из интервью 
Радий Хабиров. - И поскольку я сам из 
этой среды вырос, лукавить не буду, она 
является частью моей жизни, буду пропа-
гандировать борьбу. Давать дополнитель-
ные возможности заниматься спортом».

Сейчас в Уфе идет работа над еще не-
сколькими комплексами. Центр фехтова-
ния Башкортостана откроется уже этой 
осенью. Кроме фехтования юные уфимцы 
смогут заниматься здесь 40 другими вида-
ми спорта. Еще одним подарком городу к 
450-летию станет Центр волейбола. 

Комплекс гребного слалома, строитель-
ство которого сейчас подходит к концу, 
- спортивный мегапроект: центров, подоб-
ных этому, в мире единицы. В нем обору-
дуют стартовый и финишный бассейны, а 
также канал длиной 250 метров, который 
можно использовать для тренировок и со-
ревнований. 

«В последние годы Уфа стала столицей 
масштабных спортивных и культурных собы-
тий международного и федерального уровня, 
- подчеркивает глава Башкортостана Радий 

Хабиров. - Город принимал саммиты ШОС 
и БРИКС, летние и зимние Международные 
детские игры и многие другие мероприятия. 
С каждым годом Уфа преображается, ста-
новится все более комфортной и уютной. 
Наша столица сохранила очарование купе-
ческого города с красивыми старинными 
домами. И в то же время это современный 
мегаполис, устремленный в будущее».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Родина 
Аксакова 
и Спивакова 

Уфа - фестивальный город с богатыми 
культурными традициями. Здесь роди-
лись писатель Сергей Аксаков и дири-
жер Владимир Спиваков, провел свое 
детство танцовщик Рудольф Нуреев, 
на уфимской сцене в 1890 году дебюти-
ровал оперный певец Федор Шаляпин. 
С 1993 года в Уфе проводится Междуна-
родный фестиваль балетного искусства 
имени Рудольфа Нуреева, считающийся 
одним из самых авторитетных балетных 
форумов планеты.

С 2022 года в столице Башкирии про-
ходит Всероссийский конкурс патриоти-
ческой песни «Время героев». Это от-
личная возможность для композиторов 
и поэтов, сочиняющих произведения о 
Родине, заявить о себе на всю страну. 
Еще одно грандиозное культурное со-
бытие - Международный фестиваль ис-
кусств «Сердце Евразии». Ежегодно на 
него приезжают тысячи музыкантов. С 
2023 года к нему присоединился фести-
валь «Славянский базар», значительно 
расширив состав участников и зритель-
скую аудиторию культурного форума.

450-летний юбилей450-летний юбилей

Величественный монумент, установленный 
в 2022 году по инициативе главы республики 

Радия Хабирова, 
хранит память о герое Великой Отечественной 

войны Минигали Шаймуратове.

Пляж 
и зеленая 

набережная 
на озере 

Кашкадан - 
любимое место 

отдыха 
уфимцев. 

К 450-летию в Уфе 
реконструировали многие 

исторические улицы и площади.

Колесо обозрения «Седьмое небо» - 
одна из самых красивых 

достопримечательностей города. 
Каждый турист обязательно 

фотографируется с ним на память.

Еще больше Еще больше 
подробностей - подробностей - 
на сайте KP.RUна сайте KP.RU
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 ■ КУЛЬТПОХОД  ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Галина МЕДВЕДЕВА

Форум «Волга-Янцзы» 
объединил студентов 
Саратова и Китая.

В Саратове завершился 
IX Российско-китайский моло-
дежный форум в формате «Вол-
га-Янцзы». В нем принимали 
участие более 300 представите-
лей студенческой молодежи от 
18 до 35 лет из вузов регионов 
ПФО и провинций Аньхой, Ху-
бэй, Хунань, Сычуань, Цзянси 
и города центрального подчи-
нения Чунцын (КНР).

Одним из ярких событий 
форума стало торжественное 
открытие 150-метрового граф-
фити на Набережной Космо-
навтов Саратова, созданное 
студентами СГТУ имени Га-
гарина Ю.А., художниками 
из регионов ПФО и Китая. 
В мероприятии приняли уча-
стие заместитель Полномочно-
го представителя Президента 
РФ в ПФО Олег Машковцев, 
Генеральный консул Китай-
ской Народной Республики 
в Казани, господин Сян Бо, 
федеральный инспектор по 
Саратовской области Люд-
мила Борисова, заместитель 
председателя правительства - 
министр образования области 
Михаил Орлов, председатель 
комитета молодежной поли-
тики региона Ангелина Бело-
вицкая, ректор СГТУ имени 
Гагарина Ю.А., профессор 
Сергей Наумов.

- На конкурс эскизов граф-
фити в рамках форума было 
подано 50 работ. Выиграла 
девушка, которая живет в 
Саратове, Елизавета Зайце-
ва. Изображение состоит из 
множества эскизов, но мы 
поняли, что 75 метров для 
граффити мало, и умножи-
ли на два. Хочу отметить, что 
Набережная Космонавтов - 
идеальное место, чтобы му-
рал могли увидеть как можно 
больше людей. Отдельно хочу 
выразить слова благодарности 

всем причастным за скорость 
работ, - отметил Олег Маш-
ковцев.

- К созданию мурала под-
ключились талантливые сту-
денты Института прикладных 
информационных технологий 
и коммуникаций, Институ-
та урбанистики, архитектуры 
и строительства СГТУ. Это, 
безусловно, вызывает чувство 
гордости за политеховцев, ко-
торые таким образом внесли 
свой вклад в развитие отно-
шений между двумя великими 

соседями, - прокомментиро-
вал открытие мурала Сергей 
Наумов.

Директор Института при-
кладных информационных 
технологий и коммуникаций 
СГТУ Светлана Кумова под-
черкнула, что мурал вызывает 
огромный интерес у жителей 
города:

- Родной Политех не мог 
не помочь автору эскиза, сту-
дентке Елизавете. Мы кинули 
клич направлениям «Архи-
тектура» и «Дизайн». После 

публикаций в соцсетях у нас 
появились волонтеры и с дру-
гих направлений подготовки. 
Очень много людей прохо-
дило мимо нас утром, днем, 
ночью, в жару, в дождь. Все 
интересовались идеей.

Команда художников тру-
дилась над уникальным граф-
фити более десяти дней. На 
создание изображения пона-
добилось более 300 л краски, 
3 кг малярного скотча, а также 
шесть краскопультов.

- Была цель изобразить 
регионы ПФО и провин-
ции, продумать изюминку. 
Спонтанно пришла идея 
изображения рек в виде двух 
девушек, волосы которых 
олицетворяют течение вод. 
Уже после придумала, что 
нужно нарисовать ладони 
как символ дружбы России 
и Китая, - отметила автор 
эскиза, студентка Института 
урбанистики, архитектуры и 
строительства СГТУ Елиза-
вета Зайцева.

Уникальный художествен-
ный проект совместно созда-
вали более 50 сотрудников и 
студентов Политеха, художни-
ки из регионов ПФО и Китая.

Отметим, что IX Россий-
ско-китайский молодеж-
ный форум в формате «Вол-
га-Янцзы» проводился под 
патронатом Полномочного 
представителя Президента 
РФ в Приволжском феде-
ральном округе Игоря Ко-
марова. 

Мурал дружбыМурал дружбы

Студенты трудились над полотном на протяжении всего форума.

Елена МАРКЕЛОВА

Подведены 
итоги VIII Меж-
регионального 
фестиваля, 
посвященного 
творчеству Кузьмы 
Петрова-Водкина.

В город-курорт Хвалынск 
Саратовской области при-
были 75 преподавателей и 
студентов художественных 
училищ и вузов со всей 
России в рамках VIII Меж-
регионального фестиваля, 
посвященного творчеству 
местного уроженца, вели-

кого русского художника 
Кузьмы Петрова-Водкина.

- В Саратовской области 
есть «место силы», которое 
известно далеко за ее пре-
делами. Много лет Хвалынск 
остается местом творческого 
паломничества художников 
со всех концов России.  Ведь 
прежде всего он известен 
как родина удивительного 
художника Кузьмы Сергееви-
ча Петрова-Водкина. Кузьма 
Петров-Водкин с единомыш-
ленниками сделал родной 
город центром притяжения 
для многих художников, от-
туда и начинается история 
пленэров, с XIX века. Многие 

работы нашли место в посто-
янной экспозиции Хвалынской 
картинной галереи имени Пе-
трова-Водкина.

В 2021 году Хвалынск всту-
пил в Ассоциацию туристиче-
ских и курортных городов 
Российской Федерации. Тра-
диции проводить пленэры на 
родине Кузьмы Петрова-Вод-
кина уже три десятка лет. Но 
лишь в 2016 году она пере-
росла формат частных иници-
атив, трансформировавшись 
в полноценный Фестиваль 
«Хвалынские этюды», на кото-
рый съезжаются начинающие 
и маститые художники со всех 
регионов России, - отметила 
Наталия Юрьевна Щелканова, 
министр культуры Саратов-
ской области.

- Выставка по итогам фе-
стиваля представила не толь-
ко уникальные исторические 
достопримечательности и 
природные красоты нашей 
Саратовской области, но и 
лучшие семейные династии, 
традиции, истории. В этих 
работах глубина чувств и 
переживаний, свежесть и не-
посредственность юных ху-
дожников. Уверена, итоговая 
выставка привлекла внимание 
и вызвала большой интерес! - 
заявила министр.

Семейные ценности 
«Хвалынских этюдов»

Фестиваль собрал известных 
и начинающих художников.

О
О

О
 «

Во
лг

а-
М

ед
иа

»

Татьяна МИЛЕХИНА

Театр хоровой музыки 
выступает 
на федеральном конкурсе.

27 августа Театр хоровой музыки Са-
ратовской областной филармонии имени 
А. Шнитке выступил на Открытом между-
народном вокальном фестивале и крупней-
шем конкурсе исполнителей «Московская 
A Cappella», который проходит в рамках 
Форума-фестиваля «Москва 2030. Тер-
ритория будущего» и проекта «Лето в 
Москве».

В первый день выступления коллекти-
ва локацией стали площадь Революции, 

Театральная пло-
щадь, ВАО, сквер 
у Гольяновского 
пруда.

Каждый кон-
курсант имеет 
право представ-
лять свое твор-
чество не менее 
трех дней. Оцени-
вать участников 
будет не только 
профессиональ-
ное жюри, но и 
зрители путем 
голосования на 
сайте конкурса. 
Имена победи-
телей назовут 

на большом гала-
концерте.

Театр хоровой музыки был основан в 
1991 году Управлением культуры Саратов-
ской области по инициативе заслуженного 
деятеля искусств РФ, профессора Людмилы 
Лицовой, которая является его бессменным 
художественным руководителем и главным 
дирижером. С 1991 по 2000 год входил в 
состав Саратовской филармонии, с 2000 
по 2018 год был преобразован в губерн-
ский Театр хоровой музыки. В апреле 2018 
года коллектив снова вошел в состав ГАУК 
«Саратовская областная филармония имени 
А. Шнитке». С 2001 года по инициативе Те-
атра хоровой музыки проводятся хоровые 
ассамблеи под знаковым для нашего города 
названием  «Золотые огни Саратова».

«Московская A Cappella» 
с саратовскими вокалистами

Саратовский коллектив выступит в числе 
лучших российских ансамблей.



 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ
В рамках Фестиваля детских духовых оркестров «Спасская башня 

детям» в шоу на Красной площади выступили юные музыканты 
Саратовского детского духового оркестра имени А.Д. Селянина. Они 
исполнили торжественный марш Василия Беккера «Радость Победы», 
который звучал на Параде Победы в 1945 году. Юные виртуозы 
из Саратова также исполнили музыкальные иллюстрации Георгия 
Свиридова к повести А.С. Пушкина «Метель» и песню группы «Алиса» 
«Небо славян».

- Была очень серьезная конкуренция, - рассказала министр культуры 
Саратовской области Наталия Щелканова. - Для участия в фестивале 
выбрали девять лучших детских духовых коллективов России. В 
результате наши юные музыканты подняли всю Красную площадь!

ФОТО-ФАКТ
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Николай ПАНКРАТОВ

В Саратове 
проанализировали 
расход средств 
на улучшение условий 
жизни и содержание 
погостов.

«Быть или не быть?» - каж-
дый хотя бы единожды зада-
вался этим извечным гамлетов-
ским вопросом. Все отвечают 
на него по-разному. Это ка-
сается не только людей, но и 
городов. Жить или не жить? 
Вкладывать средства в среду 
обитания для живых горожан 
или отдавать дань уважения 
усопшим?

Давайте посмотрим, как 
решали эту проблему в Вол-
гограде, Воронеже и Сарато-
ве. Города-соседи с похожим 
климатом, сопоставимыми 
бюджетами и численностью 
жителей.

Возьмем для начала общие 
расходы на благоустройство. 
Три года назад во всех этих го-
родах выделялись на данное 
благое дело примерно одина-
ковые суммы с учетом и соб-
ственных, и привлеченных 
средств. Саратов даже опере-
жал других благодаря транс-

фертам из бюджета Москвы, 
ставшим возможными с помо-
щью Вячеслава Володина. Но 
потом из года в год пропорция 
менялась в позитивную сторо-
ну для соседей и негативную 
для нас.

Соседи ежегодно увеличи-
вают баланс средств на благо-
устройство. Саратов, напротив, 
стабильно его снижает. Поч-
ти полтора миллиарда в 2021 
году, чуть больше миллиарда 
в 2022-м. В 2023-м скатились 
ниже психологической черты 

в миллиард. Из них доля соб-
ственных средств города также 
снизилась с 888 млн до 798.

В Воронеже в 2023 году на 
благоустройство выделили бо-
лее 2 млрд, в Волгограде - 1,36 
млрд. Оба города также выде-
ляли все больше собственных 
средств.

Теперь давайте посмотрим, 
как в это время чувствовали 
себя городские погосты.

Здесь положение дел диа-
метрально противополож-
ное. Расходы на содержание 

саратовских кладбищ за три 
года выросли почти на 100%: 
32 млн в 2021 году, почти 47 
млн в 2022-м, 59,4 млн в 2023-
м. То есть, если предположить, 
что сокращение средств на 
благоустройство было вызва-
но общими экономически-
ми условиями, то такая мера 
должна была коснуться всех 
статей бюджета. Но кладби-
щенские расходы почему-то 
бурно растут.

А что у соседей, городов чуть 
более крупных, чем Саратов? 

В Волгограде - городе-герое 
с его захоронениями, возник-
шими вследствие обороны 
Сталинграда, по всем статьям 
росписи, финансирование со-
ставляет порядка 15 млн руб-
лей. В Воронеже тратится чуть 
более 31 млн. То есть пример-
но столько же, как в Саратове 
три года назад. Скорее всего, 
именно такой предел является 
адекватным.

Оценивая структуру расхо-
дов, следует принимать в рас-
чет, что похоронная отрасль в 
целом является доходной. Ес-
ли муниципалитет вынужден 
секвестировать отдельные на-
правления, то ритуальные ста-
тьи, по идее, в первую очередь. 
Потому что они потенциально 
донорские. По тем же причи-
нам странно добавлять деньги 
ритуальщикам, урезая в то же 
время других.

Узнать мнение по этому по-
воду от ответственных за по-
ложение дел в городе. Порядок 
на кладбищах должен быть. Но 
надо заботиться и о живых, о 
развитии. В ритуальном же сек-
торе стоит задуматься  о более 
эффективном использовании 
средств, как получаемых из 
бюджета, так и из собствен-
ных доходов.

Вкладывать средства в среду обитания живым 
или отдавать дань уважения усопшим?

Финансирование работ по благоустройству проигрывает 
затратам на содержание погостов.
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Алена САНИНА

Муниципали теты 
Саратовского региона 
стали победителями 
федерального 
конкурса 
по улучшению жилья 
и городской среды.

Пять малых городов Саратов-
ской  области победили во Все-
российском конкурсе по благо-
устройству территорий. Итоги 
Минстрой России подвел на фо-
руме «Развитие малых городов 
и исторических поселений». Бу-

дут благоустроены следующие 
общественные пространства:

Балашов - проект «Парк 
Авиаторов» (благоустройство 
территории у пруда в военном 
городке);

Петровск - проект «Подсмо-
трено - Петровск: сокровища 
непарадной улицы» (благо-
устройство пешеходной зоны 
улиц Панфилова и Кирова);

Пугачев - проект «Водосвет в 
окне: реновация Революционно-
го проспекта и улицы Бубенца»;

Калининск - проект «Благо-
устройство береговой линии. 
«Баландинский городок»; 

Шиханы - проект «Концепция 
благоустройства городской пло-
щади и прилегающей к ней тер-
ритории «Площадь дружбы по-
колений».

- Спасибо всем, кто принимал 
участие в разработке проектов. 
Слова благодарности Министер-
ству строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
России. Конкурс проводится в 
рамках национального проекта 
Президента РФ Владимира Пути-
на «Жилье и городская среда, 
- обратился к участникам про-
ектов губернатор Саратовской 
области Роман Бусаргин.
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Новая жизнь малых городов

Жилищная среда улучшится
в большем количестве городов.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Николай ПАНКРАТОВ

На заседании Саратовской 
областной Думы были приняты 
социально важные законы.

28 августа состоялось очередное 
заседание Саратовской областной 
Думы. Региональное правительство 
внесло несколько важных поправок 
в бюджет. Депутаты областной Думы 
поддержали инициативы.

233 млн рублей федеральных 
средств будет направлено на оказание 
специализированной медицинской 
помощи военнослужащим в период 
проведения СВО. Еще 483 млн рублей 
поступит на выплаты педагогам за 
классное руководство, кураторство. 
Саратовской области из федерального 
бюджета дополнительно выделено 
72,5 млн рублей на строительство но-
вого жилья для соцнайма в сельской 
местности в рамках программы ком-
плексного развития сельских терри-
торий, за 25 млн рублей отремонтиру-
ют дорогу Спасское - Колояр, на 5,6 
млн рублей закупят оборудование в 
перинатальный центр для транспор-
тировки недоношенных детей, 150 
млн рублей выделено на начало стро-
ительства Центра единоборств в Са-
ратове, 24,8 млн рублей направят на 
завершение строительно-монтажных 
работ в поликлинике Новоузенска, 98 
млн рублей - на увеличение объемов 
выплат в связи с рождением ребенка.

Кроме этого, на заседании облдумы 
депутаты поддержали поправки в регио-
нальный закон о транспортном налоге. 

Один из законопроектов, внесенный 
прокурором области, вводит послабле-
ния для многодетных семей, независимо 

от количества детей. Все такие семьи бу-
дут иметь право на получение налоговой 
льготы в отношении одного транспорт-
ного средства: легкового автомобиля, 
мотоцикла или мотороллера, автобуса с 
мощностью двигателя до 200 лошадиных 
сил. Выбор машины остается за семьей.

Вторым документом, внесенным гу-
бернатором, планируется уравнять всех 
бойцов, служащих в рамках СВО на тер-
риториях Украины, Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской и Херсон-
ской областей в различных подразде-
лениях. Механизм остается прежним 
- гражданин освобождается от уплаты 

налога с налогового периода, пред-
шествующего году, в котором он был 
направлен для участия в Специальной 
военной операции.

Решения, принятые на заседании 
регионального парламента, проком-
ментировала депутат Саратовской об-
ластной Думы Мария Усова:

- Очередные законы, направленные 
на поддержку многодетных, а также 
участников СВО и членов их семей, 
приняты на сегодняшнем заседании 
областной Думы.

Один из них предполагает компенса-
цию платы за жилое помещение мно-
годетным, которая составит не менее 

30% от установленного размера оплаты. 
Изменения коснутся порядка четы-
рех тысяч семей с детьми. Перед этим 
данной категории граждан уже была 
установлена компенсация за оплату 
коммунальных услуг.

Другой принятый сегодня закон пре-
доставляет многодетным семьям на-
логовую льготу на одно транспортное 
средство. Таким образом, в Саратовской 
области проводится вся необходимая 
работа по исполнению Указа Президен-
та России Владимира Путина, к тому же 
поддержка многодетных семей - важ-
ное направление народной программы 
«Единой России».

От уплаты транспортного налога также 
будут освобождены участники СВО и 
члены их семей. Это справедливо в от-
ношении защитников нашего Отечества, 
которые находятся сегодня на передовой. 
Встречи с ними во время краткосроч-
ных отпусков бойцов, взаимодействие 
с их семьями позволяет нам, депутатам, 
обращать внимание на те вопросы, ко-
торые требуют законодательного регу-
лирования. И оперативно их решать. 
Также продолжим вместе с активистами 
и общественниками, «Женским движе-
нием Единой России» оказывать всю 
необходимую помощь нашим бойцам. 
Как известно благодаря обратной связи 
от ребят, все это помогает им выполнять 
боевые задачи и быть уверенными в том, 
что их тыл надежно защищен.

В поддержку многодетных 
семей и участников СВО

В региональном парламенте приняли поправки в территориальный бюджет.

Алена САНИНА

В программу вошли саратовские 
педагоги, которые ближайшие пять лет 
будут работать в 15 сельских школах.

Первые 15 участников региональной программы 
«Сельский педагог» прошли конкурсный отбор и в 
ближайшее время получат миллион рублей за трудо-
устройство в школы отдаленных районов.

Региональная программа «Сельский педагог» ста-
ла дополнением к проекту Президента РФ «Земский 
учитель». В нее вошли саратовские педагоги, которые 
ближайшие пять лет будут работать в 15 сельских 
школах. Выбирали самые востребованные в системе 
образования направления: математика, биология, 
русский язык и литература, начальные классы.

«Сельский педагог» - это только одно из направлений 

работы для решения кадрового вопроса в системе 
образования. Для желающих стать учителем ввели 
региональную стипендию. Выплаты коснутся тех, кто 
учится очно в высших и профессиональных образова-
тельных организациях по направлению «Педагогическое 
образование», по таким профилям: филологическое об-
разование, информатика, физика, иностранный язык, 
математика, химия. А также по программе среднего 
профессионального образования по специальности 
«Преподавание в начальных классах».

В высших учебных заведениях размер дополнитель-
ной стипендии составит 10 тысяч рублей в месяц, в 
колледжах и техникумах - 7 тысяч. Претендовать смо-
гут и те, кто только поступил, и те, кто уже учится. 
Главное - успешно сдавать сессию.

 Расширяется набор на целевое обучение, появилась 
возможность получить профильное образование за 
счет областного бюджета.

Миллион для сельских педагогов

Список мер поддержки педагогам, готовым работать в глубинке, растет.
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Галина МЕДВЕДЕВА
Роман Бусаргин поручил 
забирать на областной уровень 
крупные школы в районах.

Крупные школы, расположенные в районах Саратовской 
области, планируют постепенно переводить на областной 
уровень. Такое поручение на заседании правительства дал 
губернатор Роман Бусаргин.

- Ранее мы начинали работу по переводу крупных школ на 
областной уровень. Приняли такое решение в том числе по 
школе № 2 имени Тихонова, благодаря чему там началась 
масштабная реконструкция. Без проведения глобального 
ремонта учреждение было бы потеряно, чего допустить 
мы не могли.

Решение о том, что регион возьмет на себя нагрузку по 
крупным школам, направлено в целом на развитие системы 
общего образования. У области больше возможностей 
для укрепления материально-технической базы учрежде-
ний. Процесс перевода школ идет достаточно медленно, 
и необходимо действовать активнее и решительнее. При 
этом неправильно концентрировать внимание на школах 
только в крупных городах, таких как Саратов и Энгельс. 
Районные учреждения нуждаются в этом даже больше, - 
обратился губернатор к зампреду - министру образования 
Михаилу Орлову.

Также Роман Бусаргин обратился к министрам и гла-
вам районов по поводу предстоящего Дня знаний: - У нас 
2 сентября состоятся торжественные линейки в школах. 
Посещайте те школы, где есть проблемы, небольшие 
учреждения, в том числе на сельских территориях. Не 
те, где все хорошо и красиво. Там директор и без вас 
проведет линейку.

Новый уровень школ 
для их дальнейшего 
развития

 ■ ИНИЦИАТИВА
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Когда я нервничаю, я ем шоко-
ладки. Когда смотрю кино, хомячу 
чипсы. Читаю книжку - закусы-
ваю развитие сюжета печенькой. 
Неутешительный итог на весах: 
при моем росте в 165 см 65 кило - 
это многовато. Но даже на диете 
от перекусов удержаться невозможно: 
тут горсть орехов, тут чернослива. 
Ну и как заставить себя перестать по-
стоянно есть? В интернете множество 
советов, но я пошла к специалистам - 
врачу-гастроэнтерологу, диетологу, 
кандидату медицинских наук Ирине 
Бережной. А также к старшему на-
учному сотруднику, психологу эндо-
кринологического отделения Научного  
центра проблем здоровья и репродукции 
человека Сибирского отделения РАМН 
Оксане Савчук. И испытала все их ре-
комендации на себе.

ОРГАНИЗМ ГОЛОДАЕТОРГАНИЗМ ГОЛОДАЕТ
Диетолог Ирина Бережная с ходу 

угадала мой типичный день:
- С утра съели йогурт на бегу и за-

пили кофе с молоком? Чувства сы-
тости не будет, а от сахара и молочки 
произойдет выброс инсулина в кровь. 
Результат - вы снова хотите есть, при-
чем еще сильнее. Пытаясь перебить 
чувство голода, таскаете в офисе пе-
ченье. В обед пытаетесь оправдаться 
перед собой и выбираете, например, 
легкий суп, котлету на пару с овоща-

ми. Решив, что достаточно диетически 
поели, балуете себя пирожным и кофе 
с молоком и через пару часов опять 
ощущаете, что под ложечкой сосет. 
И снова перекусываете чем-то непо-
лезным! За день организм наголодался 
так, что перед сном дома набрасывае-
тесь на все, что найдете в холодиль-
нике, а то и пиццу закажете.

Вот так сюрприз! Постоянно 
ем и остаюсь голодной? А откуда 
тогда лишние килограммы? Ответ: 
калорий за день получила много, а вот 
питательных веществ - мало.

Устыдившись, наутро оторвала се-
бя от кровати пораньше на 40 минут, 
сварила яйца и гречку, с собой на обед 
взяла кусочек красной рыбы и овощ-
ной салат. Удивительно, но срабо-
тало. Коллеги утром угощали рахат-
лукумом, а я гордо и без сожалений 
отказалась. Вместо этого налила себе 
стакан теплой воды.

- Клетки, отвечающие за чувство 
жажды, располагаются в нашем мозгу 
близко к центру голода, поэтому эти 
ощущения мы легко можем перепу-
тать. Попробуйте пить за 30 минут 
до приема пищи, - говорит диетолог.

О чудо - в это утро почувствовала 
себя даже бодрее, чем обычно после 
кружки капучино. Статью, которую 
собиралась писать всю вторую поло-
вину дня, одолела за полчаса.

ЗАЕДАЕМ ЭМОЦИИЗАЕДАЕМ ЭМОЦИИ
Офисные работники поймут: вре-

мя после обеденного перерыва самое 
долгое. Сидеть за компьютером на-
доело, за окном дети гуляют, хохочут, 
радуются каникулам. Последние лет-
ние деньки, вот бы на пляж, позаго-
рать… или прямо сейчас порадовать 
себя хотя бы кусочком торта!

- Любые эмоциональные «боли», 
будь то малейший стресс или уста-
лость, наше тело инстинктивно пы-
тается заглушить. И еда, особенно 
калорийная, является самым простым 
и доступным способом это сделать, - 
объясняет Оксана Савчук.

Известно, что сахар вызывает 
всплеск гормонов, которые снижают 
уровень тревоги и стресса и временно 
приносят чувство радости.

- Это еще и привет из древних вре-
мен. Когда-то люди недоедали, и по 
сей день всё, что жирное, сладкое, 
инстинктивно воспринимается как 
способ выжить, запастись энергией. 
Приплюсуйте к этому вкусовые до-
бавки, вызывающие привыкание, 
и яркие упаковки продуктов, создаю-
щие эффект праздника, - вот и ответ, 
почему руки тянутся за конфетами 
и пирожными, когда скучно и груст-
но. Но это подмена. Испытывать 
чувство счастья мы должны все-таки 
за счет собственного развития, до-
стижений, общения, путешествий, 
впечатлений и так далее. А еда - 
не способ перебороть неприятные 
эмоции. Не замыкайте все свои чув-
ства на пище.

Вспомнила, что меньше всего «хо-
мячу» в выходные. На это попросту 
нет времени: путешествую по Байка-
лу, хожу в театры и кино, на фитнес, 
гуляю с друзьями, пою в караоке. 
А еще совсем не хочется есть в от-
пуске, хотя на часах каждый день 
около 25 тысяч шагов, то есть расход 
энергии большой.

Значит, и в будни нельзя впадать 
в офисную спячку. Пробую устро-
ить себе мини-разгрузку в течение 
дня. В обед прогулялась по улице, 
вместо того чтобы засиживаться 
за компьютером с едой. Свежий воз-
дух и движение творят чудеса - вер-
нулась в офис с улыбкой. И голова 
соображает.

Вместо булки - прогулка!Любовь АРБАТСКАЯ

Корреспондент «КП» 

попыталась избавиться 

от привычки постоянно

что-то жевать.

За две недели эксперимента заметила: обычно пример-
но к пяти вечера у меня случался упадок сил, когда и мозг 
не соображает, и настроение резко портится. После того 

как перестала жевать весь день сладости и выпечку, начала питаться бо-
лее сбалансированно и чаще пить воду, энергии теперь хватает на весь день. 
Впервые за последние пару лет сдвинулся и вес: пока немного, всего минус два 
килограмма, но как приятно! И это только начало.
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Журналист 
Любовь 

Арбатская:
«И салатом 
наемся!»

КОНКРЕТНО

ЧТО СОВЕТУЮТ ТЕМ, 
КТО ПЕРЕЕДАЕТ 
НЕЗАМЕТНО?
 Перестаньте глотать еду или перекусы 

за рабочим столом, разгребая почту или 
листая соцсети. Так вы не чувствуете, сколько 
и чего съели, и переедаете. Решили попить чай, 
подошло время обеда? Вышли в буфет (на кухню, 
в комнату приема пищи), сели как полагается, 
со вкусом поели - и можно возвращаться 
к трудовым подвигам. Опять же, на кухню 
каждые 15 минут бегать не станешь, 
а кофе за компьютером можно попивать кружку 
за кружкой. Если в организации нет места для 
приема пищи, в ваших силах 
на время обеда свернуть все рабочие 
программы, чтобы не отвлекаться на них.

 Не храните в сумке или офисном столе 
печенье или конфеты «про запас», 
чтобы не было соблазнов.

 Для перекусов носите с собой орехи 
(но не более 30 г ежедневно, они полезные, 
но очень калорийные). А еще лучше свежие 
овощи - помидоры, огурцы, несладкие 
фрукты. В идеале их стоит сочетать 
с чем-то белковым. Например, 
ломтиком молодого сыра или стаканчиком 
несладкого натурального йогурта.
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 Если не можете жить 
без кофе, пейте черный 
либо с растительными 
заменителями молока - 
миндальным, кокосовым. 
И, разумеется, без сахара.
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Из-за того, что родители 
часто переезжали, Нико-
лаю Баскову удалось по-
учиться в разных городах, 
что не помешало ему стать 
золотым медалистом. Пер-
вый класс Басков окончил 
в Кенигсбрюке (ГДР), а вто-
рой - в Кызыле (Республика 
Тыва). С третьего по седь-
мой класс будущий тенор 

получал знания в общеоб-
разовательной школе Ново-
сибирска. Учился Коля хо-
рошо, выступал в составе 
школьного ансамбля, где 
играл на баяне. Параллель-
но он учился в музыкальной 
школе, а позже поступил 
в «музыкалку» при новоси-
бирской консерватории. 
Кроме того, Басков успе-

вал посещать плавание, 
по которому имеет второй 
разряд.

Преподаватель русского 
языка и литературы, класс-
ный руководитель Николая 
Баскова в Новосибирске 
Людмила Федоровна Яков-
лева рассказывала: «Коле 
все было интересно, со все-
ми общался. С ним было 
очень интересно общаться. 
Он был не по-детски мудр, 
с ним все можно было об-
судить. В моем драмкруж-
ке он всегда играл главные 
роли. Я тогда даже думала, 
что Коля станет актером - 
все задатки для этого у 
него были. Ученик 4-го «Б» 
Басков писал в сочинении: 
«Что для меня театр вооб-
ще? Это моя мечта. Каждый 
раз, когда я иду в театр, 
у меня сжимается сердце. 
Ведь я увижу живыми своих 
любимых героев…» И по-
лучил за него очередную 
пятерку».

Екатерина Климова
Пошла в школу 
в 1985 году в Москве

Екатерина Климова своих четверых де-
тей устроила в одну из лучших частных 
школ страны. Сама училась в хорошей 
столичной школе, куда не любила ходить, 
так как, помимо литературы, там было 
много других дисциплин. Актриса не стес-
няется: «Признаюсь, я не любила школу 
и по точным предметам училась неважно. 
Думала, что закончу школу и буду очень 
скучать, вспоминать об этом времени: 
ничего подобного. Встаешь в семь утра, 
зима, на улице холод, а ты вынужден ид-
ти куда-то. Моими самыми нелюбимыми 

предметами были алгебра и геометрия. К счастью, моим детям не передалась 
моя нелюбовь к школе». Зато актерский факультет Высшего театрального 
училища им. Щепкина Екатерина Климова окончила с красным дипломом.

Из жизни звезд

Ольга Серябкина
Пошла в школу 
в 1992 году 
в Москве

Певица Ольга Серябкина рассказа-
ла «Комсомолке» о школьных годах: 
«Мои детские увлечения танцами и 
музыкой во взрослой жизни стали 
профессией, но и реальному обра-
зованию я уделяла много времени. 
Окончила школу хорошо - всего не-
сколько четверок, остальные пятер-
ки. Одним из моих самых любимых 
предметов был английский. Брала 
треки любимых исполнителей и писа-
ла тексты на их музыку. Получались 
песни с новым смыслом. Как-то я решила 
показать переделанную песню Джорджа 
Майкла своей учительнице, и оказалось, 
что ей тоже нравилась его музыка, и я 
была рада узнать, что она с нетерпением 

ждет новые песни от меня. После это-
го она стала моей любимой преподава-
тельницей, английский  - моим любимым 
предметом в школе, а я даже поступила 
в институт на переводчика-синхрониста!»

Наталья Ионова 
в 11 лет отстояла 

с бабушкой огромную 
очередь на кастинг в дет-
ском телешоу «Ералаш». 
Борис Грачевский со-
бирался взять ее на 
роль второстепенного 
персонажа в одном вы-
пуске киножурнала, а в 
процессе съемок сделал 
Ионову главной герои-
ней серии, а потом без 
кастинга утвердил в «Не-
приятное известие». По-
том снял ее еще в пяти 
сериях. На первый гонорар 
в 200 долларов Наташа ку-
пила телевизор и теплые 
вещи для родителей. А в 
школе ей выводили тройки, 

чтобы перевести в другой 
класс. Наташа вспомина-
ла: «В школьные годы я 
дружила исключительно 
с мальчиками, дворовыми 
хулиганами и постоянно с 

ними дралась. В школе я 
была настоящей хулиган-
кой и училась не очень 
хорошо. У меня было про-
звище Глюк или Глючка - я 
постоянно впутывалась в 
какие-то истории, со мной 
всегда были проблемы».

После 9-го класса бу-
дущая певица Глюкоза 
ушла в вечернюю школу, 
и теперь ее одноклассни-
ки ходят по ток-шоу с шо-
кирующими рассказами: 
«Мы периодически перед 

школой выпивали портвейн 
с ней. Причем она покупа-
ла дорогой портвейн. Мы 
не могли себе позволить, 
а она приносила хорошие 
бутылки».

С «ТРОЙКИ НА ДВОЙКУ»С «ТРОЙКИ НА ДВОЙКУ»
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Марат Башаров
Пошел в школу 
в 1981 году в Москве

Марат Башаров в школе хулиганил: «Я вырывал 
листочки с двойками из дневника. У меня и второй 
дневник был!» Учителя говорили, что голова у парня 
соображает хорошо, но любит похулиганить. В старших 
классах Башарова чуть не исключили: он придумал ма-
хинацию со вторым журналом, который через старосту 
иногда подсовывали учителю. Чтобы не разочаровать 
родителей, Марат согласился исправить в старших 
классах двойки ради поступления в институт.

Лариса Гузеева
Пошла в школу в 1975 году 
в Оренбургской области

В школе села Нежинка Оренбургской области 
мама Ларисы Гузеевой трудилась учителем истории. 
Лариса учиться не любила и маму «позорила» посто-
янно: получала пары и не делала домашку, ругалась 
с учителем на уроке. Артистка Лариса Гузеева во 
взрослой жизни перед мамой извинялась: «Мама 
периодически просила: «Дочь, пожалей меня! Не 
могу в учительскую зайти, только порог переша-
гиваю, а мне со всех сторон: «А ваша Лариса…»

Глюкоза
Пошла в школу в 1993 году в Москве

Филипп Киркоров
Пошел в школу 
в 1974 году в Москве

Певец Киркоров был прилежным учеником: 
«В далеком 1984 году я стал выпускником мо-
сковской средней школы № 413 Ждановского 
района, а месяц спустя - студентом ГМУ имени 
Гнесиных на факультете «Актер музыкаль-
ного театра и эстрады». Спасибо огромное 
всем моим учителям и моим одноклассникам 
за потрясающие 10 лет, где были и первые 
победы, и первые разочарования, и первая 
любовь, и первое прости, и первое прощай!»

Филипп Киркоров умел приближаться к 
мечте со школьных лет: «Классе в восьмом 
я узнал, что существуют золотые медали, 
и поставил себе цель получить такую 
медаль. И получил!»

Николай Басков
Пошел в школу в 1983 году в Кенигсбрюке (ГДР)

ОТЛИЧНИКИ И ХОРОШИСТЫОТЛИЧНИКИ И ХОРОШИСТЫ

На сколько за год выросли затраты на сборы в школу < стр. 3.
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Окончание. 
Начало 

< стр. 1.
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Звезды Звезды 
вспомнили вспомнили 
«школьные «школьные 

годы годы 
чудесные».чудесные».

Пили портвейн Пили портвейн 
и грубили учителями грубили учителям

Ирина ВИКТОРОВА.
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Мы с мужем 
договорились 
плести всем 

знакомым, что по-
знакомились на от-
дыхе в Турции. На 
самом деле он сбил 
меня на пешеходном 
переходе. Успел тор-
мознуть в послед-
нюю долю секунду, 
но все равно ударил 
меня своей «Тойо-
той». Когда выскочил 
помочь, я вырубила 
его электрошокером. 
И похромала домой. 
А он потом искал ме-
ня с помощью видео 
с регистратора. И на-
шел в соцсетях, загрузив кадр в 
поиск. Пришел ко мне на рабо-
ту извиняться, познакомились, 
дошло до свадьбы. И вот 7 лет 
вместе. Теперь-то уже можно 
рассказать эту историю.

 
Я работал в магазине 

джинсов. Мне очень по-
нравилась девушка, которая за-
шла в примерочную. И я специ-
ально приносил ей не те размеры 
и модели, которые она просила, 
чтобы была возможность по-
дольше поговорить. В итоге 
она не выдержала, распсихо-
валась и ушла. Я догнал, изви-
нился, во всем сознался и все-
таки выпросил номер телефона.

 
Моя дорога на работу - 

по дворам через гаражи. 
Смотрю - здоровый парень 
прижался к стене, орет, вокруг 
бродячие собаки. Я схватила 
какой-то камень, помогла их 
прогнать. Я этих дворняг знала, 
они добродушные. Но у пар-
ня оказалась фобия, его в дет-
стве искусала овчарка. Он мне 
это рассказал, познакомились, 
теперь живем вместе. Самое 
смешное, что муж работает в 
МЧС! Теперь уговариваю его 
завести барбоса...

На работе временно за-
тишье, зависаю в соцсетях. 
Стучится в друзья какой-

то парень, начинаю 
спрашивать - кто, 
чем занимается. 
И выясняется, что 
этот человек мало 

того, что из моего 
же офиса, так мы 

еще и сидим в одном 
большом зале! А по ни-

кам друг друга не опо-
знали. У него какой-то дракон 
на аватарке, у меня цветочки. 
На второй день общения он по-
просил скинуть фото в полный 
рост. Я отвечаю: «Зачем? Про-
сто поверни голову направо!» 
Повернулся, ошарашенный, я 
рукой помахала. Так и закру-
тилось. Он потом признался, 

что я давно ему нравилась, но 
подойти не решался.

 
Мы сильно разругались с 

мужем. До крика: «Сейчас 
пойду найду себе нормаль-

ную девушку, которая мозги не 
выносит!!!» Я ему: «Ну и иди, 
ищи!» Он уехал, а я психанула, 
достала семейные сбережения, 
пошла и купила себе новую ду-
бленку с капюшоном, которую 
давно хотела. Надела ее прямо в 
магазине, старое пальто выки-
нула. Возвращаюсь домой, все 
еще нервничаю, по сторонам не 
смотрю. Тормозит «Форд» - наш 
«Форд»! - высовывается мой муж 
и просит: «Девушка, вас подвез-
ти?» Глаза поднимаю - немая 
сцена. Он меня в капюшоне не 
узнал, я его не заметила. Поми-
рились быстро. Он потом гово-
рил, что это был знак, что нам 
никуда друг от друга не деться.

 
Мы сидели компанией в 

баре, там выступала какая-

то группа. И вот они закончили 
играть, подходят к бармену. А 
свет приглушенный, стоят пар-
ни у стойки, лиц не видно. Я 
подхожу, как мне показалось, 
к ним, говорю, что мне понра-
вилась их музыка, прошу с ни-
ми сфотографироваться. И тут 
самый симпатичный из этих 
ребят отвечает: «Музыканты - 
вон, дальше стоят. Но я с удо-
вольствием с тобой сфоткаюсь!» 
и попросил телефон.

 
Стою на своем «Нисса-

не» у кафе, никого не тро-
гаю. Открывается дверь, 

садится на переднее сиденье 
красивая девчонка, улыбается, 

говорит: «Привет, из-
вини, опоздала». Она 
мне сразу так понра-
вилась! Ничего не по-
нял, но решил под-
ыграть. Поговорили, 
покатались, сходили 
в кафе, договорились 
на еще одну встречу. 
И только через две 
недели выяснилось, 
что она перепутала и 
села не в ту маши-
ну! Она переписы-
валась с каким-то 
мужчиной на сайте 
знакомств, догово-
рились встретиться, 
она назвал ей номер 
черного «Порше». 
Цифры похожи на 
мои. Но у меня-то 

«Ниссан», светло-серый! Хвала 
небесам, что женщины такие не-
внимательные.

 
Познакомились в клубе. 

Парень высокий, широ-
коплечий, небритый. Ве-

чер хорошо провели. Наутро 
еду по своему району и возле 
школы вижу его, с рюкзаком и в 
компании пацанов. Оказалось, 
ему всего 17 и он шел на уроки! 
А выглядит на все 22, и по речи, 
по поведению вообще не пой-
мешь, что школьник.

 
Возвращаюсь поздно, в 

темноте, домой. Слышу, 
меня кто-то догоняет. Я во 
двор - он за мной. Я в арку - 
он туда же. Я прибавляю ско-
рость - он тоже. И вот он уже 
прямо за моей спиной, я кричу 
от страха, луплю его сумкой... 
Потом выяснилось - сосед по 
подъезду. Я живу на 2-м этаже, 
он на 7-м. И он просто очень 
торопился домой в туалет. Вот 
так я встретила будущего мужа.

Мужчина и женщина
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Он сбил меня машиной, 
я врезала ему электрошокером

Если что-то идет не так - это не тра гедия, а повод 
проявить творческий подход и принимать нестан-
дартные решения. Будьте внимательны к заманчи-
вым предложениям, может оказаться, что у них 
двойное дно, а важные дела лучше перенесите 

на менее непредсказуемый период.

Тельцов распирает энергия, и от это го их одолеет 
приступ трудоголизма. Вы можете вообще все, но 

это не повод брать на себя чужие дела и забыть об 
отдыхе. Это можно делать только в крайнем случае, 
если вам нужно произвести впечатление на важных 

людей. Но в остальном берегите себя.

Близнецы на этой неделе сами с усами. 
Ну ни на кого нельзя положиться, все луч-

ше делать самим, если хотите, чтобы все сложилось 
так, как надо вам. Зато вы можете стать лидерами 
мнений. Это накладывает еще и ответственность: 

нужно следить за тем, что и кому вы говорите.

Первая половина недели - время монотонного труда. 
Ярких событий не ожидается, зато вы сможете рас-

правиться со всеми рутинными делами. А вот во 
второй половине недели вы можете встречаться 
с друзьями, проводить время с семьей и вообще 

почаще находиться в приятной компании.

Ну все, пора закатывать рукава. Чем активнее вы 
будете работать на этой неделе, тем значительнее 
будет результат. А вы любите значительные резуль-
таты. Хорошо, что у вас море энергии и ее хватит 
даже на реализацию самых сложных проектов. Но 

будьте осторожны - время травмоопасное.

С одной стороны, вы лучше всех знаете, что и 
как делать. С другой - с мнением окружающих тоже 
надо считаться. Хорошая неделя для знакомств. Се-
мейным же Девам нужно окружить своих близких 
вниманием и заботой. Шикарное время для отказа 
от вредных привычек и формирования полезных. 

Если вам предлагают помощь - принимайте ее. 
Необязательно все и всегда тащить только на 
себе. Вам нужно взять время для разгона, надо 
накопить энергию, чтобы ближе к концу недели 
пустить ее на выполнение своих планов. К слову, 

у вас это получится без больших усилий.

Техника безопасности для Скорпионов 
на этой неделе такая: никакого экстрима, 

зато все правила нужно строго соблюдать и от буквы 
закона не отступать. Чтобы не завыть от тоски, вам 
полагается путешествие или приятная поездка, а еще 
сейчас очень хорошо заниматься саморазвитием.

На голову Стрельцов выльется такое коли-
чество информации, что разложить все сразу 

по полочкам вряд ли удастся. Не спешите, скоро-
палительные решения сейчас ни к чему хорошему 
не приведут. Дайте новым знаниям уложиться в 

голове и вот тогда действуйте.

Козерогов подхватит бурное течение - дел 
окажется столько, что дух захватывает. Но к 

этому нужно быть готовыми - если вы не будете до-
статочно отдыхать, у вас просто не будет сил, чтобы 
справиться с потоком. Для достижения успеха вам 
нужно грамотное планирование и время на отдых.

Бессмысленный риск приведет к большим 
трудностям на работе. А на этой неделе лю-

бой риск - бессмысленный. Чтобы неделя прошла 
хорошо, нужно помнить, что вы - «часть команды». 
В компании единомышленников вам удастся добить-
ся того, чего вы бы не смогли сделать в одиночку.

Рыбам на этой неделе стоит руководствоваться 
принципом «тише едешь - дальше будешь». Никуда 

не торопитесь, действуйте обдуманно, занимайтесь 
повседневными делами, на принятие решений бери-
те дополнительное время. Нет, вы не в спячку впа-
ли, вы находитесь в энергосберегающем режиме.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Отношения мужчины 
и женщины - та сфе-
ра, где вообще все не 
по правилам. Когда 
говорят «так не бы-
вает» - не верьте. Бы-
вает, еще не так быва-
ет. «КП» составила рейтинг 
самых странных, смешных и 
нелепых историй знакомств, 
которыми реальные пары де-
лятся в соцсетях. А если у вас 
тоже случилось что-то, что ни 
один сценарист не сочинит, - 
поделитесь на страничках 
«Комсомолки» в соцсетях! Если, 
конечно, такие подробности 
вообще можно рассказывать 
посторонним.

Странные Странные 
и смешные и смешные 

способы, способы, 
которыми которыми 

знакомятся знакомятся 
люди.люди.
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«Отвезла кошку на вязку. Кота ей подобрали через сайт заводчика 
в интернете. Они друг другом категорически не заинтересовались, 
котят в тот раз не получилось. Зато у нас с хозяином кота
сразу возникла симпатия, и закрутилось. Друзья нашу пару 
теперь называют «семейство кошачьих».

«Гуляли с подружкой в парке, сзади подкатил парень, который 
еле стоял на роликовых коньках, схватился за меня. Пока я за руку 
везла его до скамейки, чтоб снял коньки, успели познакомиться».

А КАК ЕЩЕ БЫВАЕТ
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Ирина РИНАЕВА

Создателя Telegram 
выпустили, 
но обложили 
со всех сторон.

Павел Дуров, задержанный 
в Париже, вышел из-за ре-
шетки. Судья постановил: 
Дурову запрещено покидать 
Францию, он должен внести 
за себя залог в 5 миллионов 
евро. Таким образом мил-
лиардер формально взят под 
судебный надзор на время 
дальнейшего следствия. Он 
должен отмечаться в полиции 
дважды в неделю.

Между тем неприятностей 
Павлу добавила называющая 
себя матерью его троих де-
тей Ирина Болгар. Живущая 
в Швейцарии дама обвиняет 
Дурова в насилии над млад-
шим сыном: якобы в период, 
когда мальчику было от 3 до 
4 лет, отец его бил. Избиения 
были не только в Швейца-
рии, но и в Париже, то есть 
подпадают под французскую 
юрисдикцию.

БЕЗ ЭЛЕКТРОННОГО 
БРАСЛЕТА

Выйдя из-под стражи, Па-
вел, одетый во все черное, 
выглядел довольно оптими-

стично: хлопал адвоката по 
плечу и отбыл на минивэне 
с юристами и охранником.

Как объяснили нам источ-
ники во французской адвока-
туре, Дуров должен жить по 
установленному судьей адре-
су и отмечаться в одном и том 
же полицейском участке - то 
есть долгие путешествия вну-
три Франции ему заказаны. 
Также предприниматель 
обязан сдать силовикам все 
свои паспорта. Электронный 
браслет на Дурова не наденут, 
он все же не под домашним 
арестом.

«ИЗНАСИЛОВАЛ 
РЕБЕНКА»

Американское издание 
Politico ознакомилось с до-
кументами по делу Дурова (и 
откуда бы они у американцев, 
если таких деталей нет даже у 
французских СМИ?).

Руководство мессендже-
ра, написало Politico, якобы 
«отказалось сотрудничать» с 

французскими силовиками 
по вопросу некоего подозре-
ваемого, который вымогал в 
мессенджере у несовершен-
нолетних девочек порнокон-
тент и угрожал опубликовать 
его в соцсетях. Он же «изна-
силовал маленького ребенка». 
Администрация Telegram не 
ответила на запрос из Фран-
ции о личных данных этого 
подозреваемого.

А в свежем заявлении про-

куратуры Парижа говорит-
ся: руководство мессенджера 
вообще никак не общалось 
с силовиками по поводу ки-
берпреступлений, поэтому и 
возбудили дело…

Конечно, американцы и 
французы не случайно сдела-
ли акцент на половых престу-
плениях против детей - чем 
больше грязи вокруг имени 
Дурова, тем им лучше. Не-
даром и женщина, которая 
называет себя матерью троих 
детей Павла, Ирина Болгар, 
живущая в Швейцарии, вне-
запно заявила о подаче иска 
против Дурова.

ИРИНА БОЛГАР 
ИДЕТ В АТАКУ

Госпожа Болгар, по данным 
AFP, утверждает: Павел пять 
раз «применял насилие» к 
младшему сыну пары в 2020 
и 2021 годах (тогда мальчику 
было от трех до четырех лет). 
В Париже у ребенка было со-
трясение мозга.

Вторая претензия Болгар - 
Дуров не платит алименты 
(Ирина требует 150 000 евро 
в месяц). Конечно, нельзя 
считать простым совпаде-
нием внезапную публичную 
активность Болгар перед 
арестом бывшего партнера. 
Юридические претензии к 
миллиардеру у нее возник-
ли еще в прошлом году, но о 
своих отношениях с Павлом 
Ирина стала откровенничать 
лишь недавно. Прямо-таки 
часть пазла «обложим Дурова 
со всех сторон».
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Выйдя из-под ареста, Павел Дуров (на фото он в черной 
кепке) на вопросы журналистов отвечать отказался 

и быстро прошел в поджидавшую его машину. 
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Ирина Болгар уверяет, что Павел является отцом троих 
ее детей и не раз поднимал руку на младшего сына.

СЛОВО ЮРИСТУ

«На сто лет 
не посадят»
Андрей БАРАНОВ

Прогноз адвоката 
Александра 
Добровинского.

- Дурову могут изменить 
меру пресечения?

- Только если он нарушит 
установленный ему порядок. 
Например, дважды не явится 
по неуважительной причине на 
отмечание в полиции.

- И сколько он пробудет в 
поднадзорном статусе?

- Это может продлиться долго, 
до полутора-двух лет. Надо со-
брать необходимые для обвине-
ния материалы. Но, насколько я 
могу судить по характеру предъ-
явленных Дурову обвинений, у 
опытных защитников есть все 
шансы развалить это дело.

- Суммируются ли во 
Франции сроки по разным 
обвинениям, как, например, 
в США?

- Нет, так что на сто с лиш-
ним лет (как, например, светит 
Трампу в Америке) Павла никто 
не посадит. Думаю, и 20 лет, о 
которых сообщили СМИ, тоже 
большое преувеличение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Отдаст часть 
активов»
Мария БАЧЕНИНА

- Фигура Дурова не может 
быть вне политики,  - заявил в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» профессор факульте-
та политологии МГУ, доктор 
политических наук Андрей 
Манойло.  - Вешать лапшу на 
уши мировой общественности, 
объясняя: для нас, французов, 
все уголовники равны  - и мел-
кие щипачи-карманники, и такие 
люди, как Дуров, - это смешно.

Понятное дело, основателя 
Telegram не могли взять без раз-
решения Макрона. Он это санк-
ционировал. Потому что Дуров 
послал французскую контрраз-
ведку, когда та предложила пе-
редать ей ключи шифрования.

В Telegram сидит огромное 
количество чиновников, полити-
ков, очень крупных бизнесменов 
по всему миру. Как бы здорово 
было их читать! А что касает-
ся использования Telegram для 
вербовки террористов, то нет 
такого мессенджера, который не 
использовали бы экстремисты, 
чтобы кого-то завербовать…

Теперь, думаю, Павел Дуров 
пойдет на сделку. Отдаст часть 
активов и выйдет на свободу - и 
это будет очень быстро.

 ■ ЧТО 
ИНКРИМИНИРУЮТ 
МИЛЛИАРДЕРУ

Суд обвинил 
его в шести 
правонарушениях.

✔ Соучастие в администри-
ровании онлайн-платформы, 
позволяющее совершать не-
законные транзакции в соста-
ве организованной группы. По 
этой статье бизнесмену мак-
симально грозит до 10  лет 
тюрьмы и штраф в размере 
€500 000.

✔ Отказ предоставлять доку-
менты, необходимые для пере-
хвата информации по запросу 
уполномоченных органов.

✔ Соучастие в распростра-
нении детской порнографии, 
незаконном обороте наркоти-
ков, мошенничестве в составе 
организованной группы.

✔ Отмывание денежных 
средств в составе организо-
ванной группы.

✔ Поставка криптографиче-
ских услуг, направленных на 
обеспечение конфиденциаль-
ности, без надлежащего де-
кларирования.

✔ Поставка и импорт без 
предварительного деклари-
рования криптографических 
средств, которые не обеспе-
чивают функции определения 
личности пользователей.

Все о деле 
Павла 
Дурова - в специальном 
разделе KP.RU

Мария БЕРК

Почему Дуров выбирает 
девушек, похожих 
на эскортниц?

Беременная венгерская модель, 
яркая брюнетка Диана Бако за-
явила российским СМИ: якобы ее 
подруга, москвичка Юлия Ва-
вилова, «увела» у нее Павла. У 
Дианы есть аккаунт на платфор-
ме OnlyFans, где делится с под-
писчиками откровенными фото. 
Девушка сделала несколько пла-
стических операций.

У 24-летней блондинки Юлии, 
которая, предположительно, при-
летела с Дуровым в Париж, то-
же модельный типаж. Вавилова 
прекрасно говорит по-английски, 
однако она далека от образа 
«криптокоуча», который ей на-
чали было приписывать в Сети. 
Максимум интеллектуальных уси-
лий она показывала в игровых 
стримах, которые, впрочем, не 
пользовались большой популяр-
ностью.

- Можно предположить, что, 

выбирая такой типаж девушек, 
Павел Дуров особо не стремится 
завести по-настоящему близкую, 
душевную связь. Ему нужна со-
провождающая, а не человек, 
с которым будут выстраиваться 
отношения вдолгую,  - считает 
психотерапевт, кандидат ме-
дицинских наук Диана Ген-
варская. - Это позволяет обла-
дать некой картинкой рядом, при 
этом ему абсолютно все равно, 
что у «картинки» внутри, что она 
за личность.

 ■ ПИКАНТНЫЙ ВОПРОС

Блондинка плюс брюнетка

Относительная Относительная 
свобода Дуровасвобода Дурова
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1944
«Комсомолка» сообщает о ги-

бели Ивана Туркенича. Это имя 
известно каждому, кто рос в Со-
ветском Союзе. Но вот подроб-
ности биографии «командира 
боевых отря-
дов «Молодой 
гвардии» знают 
далеко не все.

До войны 
Иван Туркенич 
окончил Сева-
стопольское во-
енное училище 
зенитной артил-
лерии. Воевал с 
1942-го. Под 
Сталинградом 
был ранен, по-
пал в окружение, а затем в плен. 
Но сумел бежать и пробраться 
в Краснодон, оккупированный 
немцами. Там Туркенич стал од-
ним из руководителей «Молодой 
гвардии».

«Когда же палачам удалось 
путем предательства схватить 
значительную часть молодог-
вардейцев, Туркенич не прекра-
тил борьбы и, перейдя линию 

фронта, вступил в 
ряды Красной ар-
мии».

«И вот недав-
но, в дни боев на 
берегах Вислы, 
старший лейте-
нант Иван Тур-
кенич, выполняя 
боевое задание, 
был смертельно 
ранен.

Мы стояли у 
гроба нашего дру-

га и клялись отомстить за 
него. Мы с почестями похорони-
ли его на площади в местечке Гло-
гув севернее Жешув в Польше».

Звание Героя Советского Со-
юза Ивану Туркеничу было при-
своено посмертно, в 1990 году.

30 августа30 августа

В следующем году 
«Комсомольской 

правде» 
100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Корреспонденты «КП» поднимаются 
на сгоревшую Останкинскую башню 
и разоблачают связного банды киллеров

2000

Пожар на Останкинской телебашне на-
чался 27 августа, а потушить его смогли 
только на следующий день. В рухнувшем 
скоростном лифте погибли три человека. 
Прерванное вещание большинства рос-
сийских телеканалов полностью восста-
новили лишь вечером 4 сентября.

«Наш корреспондент получил разреше-
ние подняться на Останкинскую телебаш-
ню вместе с пожарными и спасателями».

«- Юрчук! Веленгурин! - зовет Сергей 
Шойгу видеооператора пресс-службы 
МЧС и меня. - Пойдете наверх, сними-
те, в каком состоянии находятся тросы!»

«Наш отряд из спасателей и пожарных - 
человек 15. Идем вверх, вооруженные 
огнетушителями, резаками, гидравличе-
скими ножницами и ломами.

Этажей через семь обычная лестница 
переходит в крутую и неудобную метал-
лическую. Кромешная тьма. И лишь фо-
нариками удается осветить путь через 
груды огнетушителей, кабелей, противо-
пожарных мин. Сверху дождем льется 
вода. По ходу спасатели вскрывают все 
двери, ведущие на площадки, где можно 
осмотреть тросы.

Вид неутешительный. На первый взгляд 
примерно от четверти до половины тросов 
явно «сдохли» от жара и огня.

Марафон по восхождению тянется часа 
два. Уже все еле передвигают ноги».

«...Наконец доползли.
- Вот мы и на «Седьмом небе»! - еле 

шевеля пересохшим от жажды языком, 
говорит один из пожарных. - Ни разу 
здесь не был».

«У пожарных задача: отыскать тот зло-
получный лифт с людьми, пропавший в 
чреве башни.

Вскрыли шахту. Лифта наверху нет. 
Видно, от температуры трос не выдер-
жал и лифт упал вниз.

По рации старший сообщает эту не-
радостную весть.

Через некоторое время снизу по рации 
сообщают, что найден лифт и фрагмент 
тела...»

Автор этого емкого пронзительного ре-
портажа Владимир Веленгурин - прежде 

всего фотокорреспондент. Его фото по-
жарного, сидящего за накрытым столом 
в ресторане «Седьмое небо», где стоят 
аккуратно расставленные фужеры, та-
релки с пирожными, красиво свернутые 
салфетки - все под слоем пепла, - уже 
вошел в историю.

И, конечно, «Комсомолка» задает во-
прос: «Почему погибшие поднимались на 
лифте, который должны были отключить?»

«Как сообщили наши источники в 
штабе операции, лифты действительно 
должны были быть отключены еще с по-
явлением первых признаков задымления. 
Однако это была задача не пожарных, а 
технической службы башни, которая так 
и не получила никаких указаний от свое-
го руководства. Результат - лифты упали 
сами, один из них с девушкой-лифтером 
и пожарными. Поэтому пожарные поль-
зовались неотключенным лифтом для 
разведки. По пожарному уставу руково-
дящий операцией должен сам подняться 
на место и оценить обстановку. Вот он и 
поднялся...»

2007

Корреспонденты «КП» продол-
жают раскрывать подробности 
расследования «дела Анны По-
литковской»:

«Напомним, в прошлом году наш 
корреспондент невольно оказался 
рядом с подъездом дома на улице 
Лесной в то самое время, когда 
убили известную журналистку. И 
видел на месте преступления по-
дозрительного человека. Со слов 
нашего журналиста следователи 
составили фоторобот подозреваемого.

И вот вчера в распоряжении редакции 
оказался снимок задержанного по подо-
зрению в организации убийства - Сергея 
Хаджикурбанова. Человек, смотрящий 
с карточки из домашнего альбома, ока-
зался удивительно похож на тот самый 
фоторобот.

Вот что мы писали 9 октября: «Я об-
ратил внимание на человека, который 

стоял между аптекой и магазином, рас-
положенным в этом доме. Он старался 
держаться ближе к стене дома (вне поля 
видимости видеокамеры подъезда, где 
жила Анна Политковская), но нервно и 
неоднократно выглядывал на проезжую 
часть улицы. Это был мужчина лет 35, 
славянской наружности, плотного телос-
ложения. Одет был в серую приталенную 

куртку с нагрудными кармана-
ми, на нем были джинсы в тон 
куртке и бейсболка. Контра-
стировала с ними лишь яркая 
рубашка красно-оранжевых 
тонов...»

Теперь у следствия есть 
основания предполагать, 
что Сергей Хаджикурбанов 
был связным между группой 
бывших сотрудников силовых 
структур и чеченцами, кото-
рые участвовали в убийстве 

Анны Политковской. Убивал? Вряд ли. На 
записи с камеры видно, что из подъезда 
выбегает человек, не похожий на Хад-
жикурбанова. Но мог ли Сергей быть на 
месте преступления за час до убийства? 
Вполне возможно. Ведь Генпрокурор 
Юрий Чайка заявил, что за убийцами по-
стоянно велось наблюдение со стороны 
бывших сотрудников милиции».

1966
На первой полосе начинается замет-

ка с необычным заголовком «h=525». 
Впрочем автор, а очерк написан Ва-
силием Песковым, не стал томить 
читателей:

«Сразу объясним заголовок. Буквой 
«h» на чертежах обозначается высота. 
В данном случае высота равняется 
525 метрам».

«Это строительная высота. Она рос-
ла гораздо медленнее, чем набирали 
потолок самолеты. Вехи ее таковы: еги-
петские пирамиды, Эйфелева башня, 
американский небоскреб Эмпайр стейт 
билдинг (449 метров). И вот теперь 
московская высота  - 525. Когда эта 
цифра была на бумаге - на чертежах и в 
газетах, мы удивлялись, сомневались, 
восторгались, обсуждали дерзкий про-
ект. Но вот она стоит уже над землей, 
эта удивительная игла из бетона. Ее 
уже видно с любого места Москвы. В 
июне она поравнялась с французской 
башней. Она вот-вот поравняется с 
вершиной нью-йоркского небоскреба. Но по-
сле этого ей еще надо будет тянуться кверху 
на сорок привычных нам этажей.

Я видел немало строек. Ничто не поражает, 
как эта башня. Стоишь внизу - верхушка ее 
синеет, как синеет обычно вдалеке лес. Будь 
она шире и массивней, как тот небоскреб, она 
не казалась бы такой хрупкой, такой стреми-
тельной. Проплыло облако и обняло, обволок-
ло башню где-то около «пояса». Ночью легко 
спутать: звезда ли упала, электросварщик ли 
теряет искры на высоте».

Речь о строительстве Останкинской теле-
башни. По злой иронии судьбы ровно через 
34 года, в августе, на башне случился пожар, 
который назовут одной из крупнейших техно-
генных катастроф, произошедших в столице 
на рубеже веков.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 

день» - на сайте KP.RU
Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- А вдруг ты меня разлю-
бишь?

- Бывшую не разлюбил и 
тебя не разлюблю.

✱  ✱  ✱
Все-таки Ной построил 

ковчег недостаточного 
водоизмещения, иначе 
динозавры там бы то-
же смогли поместиться 
и сейчас фауна была бы 
более разнообразной.

✱  ✱  ✱
- Папа, а когда я смогу 

принимать кардинальные 
ре шения?

- Когда станешь кардина-
лом, сын мой.

✱  ✱  ✱
Сын должен продол-

жить дело отца. У нас с 
отцом так и получилось. 
Мы с ним проходим по 
одному делу. К сожале-
нию, действия в составе 
организованной группы 
усугубляют обстоятель-
ства дела.

✱  ✱  ✱
Попал программист в 

рай:
- Скажите, у вас гигабит-

ный интернет?
- У нас вообще нет ин-

тернета.
- Ерунда, всегда можно 

подключиться к провайде-
ру ада.

✱  ✱  ✱
Если грех высокий, 

красивый, ухоженный, 
обаятельный, широко-
плечий... То почему бы 
не взять этот грех на ду-
шу? Придет старость, от-
молите.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Гуру из аула. 8. ... поме-
щения. 9. Тесное сотруд-
ничество. 10. Кто может 
обходиться без еды более 
года? 11. Весьма влия-
тельная ... 13. Рисунок на 
поверхности шкуры. 14. 
Что производят? 15. При-
чина появления пятна. 18. 
Где пельмени хранят? 22. 
Приделывание ног автомо-
билю. 23. Кто из героев 
«Звездных войн» хранится 
замороженным в углероде 
у Джаббы Хатта? 24. Кокет-
ливая заявка на амурные 
отношения. 25. Заведение 
для дошколят. 26. Какой 
популярный овощ немцы 
окрестили «морским реди-
сом»? 27. Без чего укол не 
сделать?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Силок на поясе ковбоя. 
2. Кто в романе самый 
крутой? 3. Зарядка для 
планшета. 5. Кто за-
чат в пробирке? 6. Где с 
машин порчу снимают? 7. 
Какое оружие в испанской 
армии когда-то заменили 
на мушкеты? 9. «Итоговая 
черта» события. 12. Боле-
вой ... 13. Кто в тайную 
ложу записан? 16. Страж 
врат Тибидохса. 17. Анри 
... дважды вручали «Зо-
лотую бутсу». 18. «Ви-
димость» предмета. 19. 
Пианино королевских кро-
вей. 20. Королевская ... 
ради экономии яда часто 
делает «холостые укусы». 
21. Что ведут до победно-
го конца?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ак-
сакал. 8. Аренда. 9. Контакт. 10. Скорпион. 11. Особа.
13. Мерея. 14. Товар. 15. Грязь. 18. Морозильник. 
22. Угон. 23. Соло. 24. Флирт. 25. Ясли. 26. Хрен. 
27. Шприц. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лассо. 2. Герой. 3. 
Адаптер. 5. Клон. 6. Автосервис. 7. Аркебуза. 9. 
Конец. 12. Порог. 13. Масон. 16. Циклоп. 17. Тьер-
ри. 18. Муляж. 19. Рояль. 20. Кобра. 21. Война.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ВАСИЛЬЕВА, 

18 лет, 
Магнитогорск:
- Люблю петь 
и танцевать. 

Большую часть 
жизни занималась 

спортом. 
Мечтаю 

помогать
и спасать 

животных.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Лето - как маленькая 
жизнь: яркие полоски, медовые 

веснушки и теплая улыбка - 
все это хочется согревать в памяти 

счастливыми воспоминаниями. Эта память дарит 
силы и вдохновляет не дать уплыть ни одному 

летнему дню и насладиться каждым.

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем участницу на нашем 
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе в разделе 
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 99

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 172 119 экз.
Рекомендуемая цена - 15 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

Фото присылайте Фото присылайте 
в «Комсомольскую в «Комсомольскую 

правду», правду», 
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - Елена МАРКЕЛОВА

E-mail: elena.markelova@phkp.ru
www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 410040, г. Саратов, 
ул. Вишневая, 10. Тел. 8(8452) 53-42-21. 

Заказ № 99.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 19% (норма - 75)
Ветер - северо-восточный
3 - 8 м/с

Восход - 6.07
Закат - 19.44
Луна - в IV четверти

 Саратов +17...+19 +26...+28

Александров Гай +18...+20 +27...+29

Балтай +13...+15 +23...+25

Озинки +13...+15 +25...+27

Ртищево +15...+17 +26...+28

Прогноз погоды на 31 августа

           ночью             днем
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«НЕ ДУМАЛ СТАТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ»
Александр Лукашенко 
отмечает юбилей
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У КАДЕТА - У КАДЕТА - 
БОЕВОЕ ЛЕТОБОЕВОЕ ЛЕТО

Раньше ребят учили побеждать ветераны ВОВ, 
а теперь - участники СВО

МИНУТА СЛАВЫ
В Москве прошел 
фестиваль «Творчество 
юных»

«КАЛИНКА» 
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
«Спасская башня»: 
оркестры танцевали 
и бились на саблях

Распространяется бесплатно

В «Орленке» отпраздновали День Союзного государства
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ
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Олег БАЛОБИН

 ■ Владимир Путин почтил память 
жертв самого страшного теракта 
в новейшей истории страны.

ТРИ УЖАСНЫХ ДНЯ
- Так же как в борьбе с террориз-

мом, мы добились своих целей, мы 
добьемся этих целей и в борьбе с нео-
нацизмом. И, безусловно, покараем 
преступников, - заявил президент на 
встрече с «Матерями Беслана».

Имя этого городка в тридцати ки-
лометрах от Владикавказа зловещим 
эхом прозвучало на весь мир 1 сентя-
бря 2004 года. Во время праздничной 
линейки террористы захватили учени-
ков, родителей и учителей в местной 
школе № 1. В заложниках оказались 
около 1,2 тысячи человек. Жертва-
ми стали 314 заложников, из них 168 
детей.

ГОРОД АНГЕЛОВ
В этом сентябре исполняется двад-

цать лет с момента трагедии. Прямо из 
аэропорта Владимир Путин отправил-
ся в мемориальный комплекс «Город 
ангелов». Там похоронены большин-
ство погибших. В этом месте всегда 
тихо. Слова стынут в горле при ви-
де рядов из сотен могил, в основном 
детских... Президент возложил букет 
алых роз к монументу «Древо скорби». 
Это руки женщин, которые держат 
ангелов - погибших детей. После чего 
встал на колени у подножия скорбной 
композиции и трижды перекрестился.

Рядом - памятник погибшим бой-
цам «Альфы» и «Вымпела». Бронзо-
вый бронежилет стоит на школьном 
учебнике и прикрывает собой детскую 
игру. В попытке спасти школьников от 

шквального огня террористов многие 
бойцы рванули к зданию школы, не 
успев надеть даже защитную экипи-
ровку. Возложив цветы, президент 
почтил память погибших силовиков 
минутой молчания.

Спортивный зал школы № 1. Это 
здание стало символом страдания 
и мужества заложников. Именно сю-
да бандиты согнали всех захваченных. 
Три ужасных дня без воды и свежего 
воздуха, под дулами автоматов и уста-

новленной даже на баскетбольных 
кольцах взрывчаткой. После теракта 
его не стали ремонтировать. Повсю-
ду на стенах фотографии тех, кто не 
выбрался живым. На алтаре в центре 
зала всегда горят свечи. Президент за-
жег свою и поклонился. После чего 
встретился с «Матерями Беслана», ор-
ганизация объединяет родственников 
жертв трагедии.

- Ужасный террористический акт, - 
сказал он. - У нас в народе говорят - 
врагу не пожелаешь. Но наш враг - 
другой, он не такой, как мы, хотя у них 
вроде голова и руки. Мы хорошо зна-
ем, что из-за границы пытались не 
только оправдать это ужасное пре-
ступление, но и оказывали террори-
стам всяческую помощь: и морально-
нравственную, и политическую, 
и информационную, и финансовую, 
и военную. У этих людей, конечно, нет 
никакой ни морали, ни нравственно-
сти - да и мы наблюдаем это сейчас, 
по-моему, в реальной текущей жизни. 
Со стороны видим, что они сами там 
творят. Конечно, эта трагедия останет-
ся незаживающей раной в историче-
ской памяти всей России. А для тех, кто 
пострадал, для вас, для ваших семей, 
для тех, кто потерял самое дорогое, 
что есть у человека, - детей, - это бу-
дет раной, кровоточащей всю жизнь. 
И поэтому я прежде всего хочу выра-
зить еще раз соболезнования.

После этого обсудили с родственни-
ками дополнительные меры поддерж-
ки со стороны государства.

НЕЛЮДИ, ХОТЯ С ГОЛОВОЙ И РУКАМИ
Владимир ПУТИН - о врагах России:

 ■ Киев не оставляет по-
пыток устроить ядерный 
кошмар.

ВОПРОСЫ РЕШАЮТ 
«АВТОМАТИЧЕСКИ»
Глава государства поддержал 

идею автоматически выплачи-

вать пятнадцать тысяч рублей 

пострадавшим жителям курско-

го приграничья. На видеосвязь 

с ним вышли губернаторы Бел-

городской, Брянской областей 

и министры.

Обсудили также финансиро-

вание частей территориальной 

обороны и подготовку к школе. 

Но сначала - о Курской АЭС. И об 

очередной попытке Киева устро-

ить ядерный теракт.

- Противник пытался наносить 

сегодня ночью удары по атомной 

электростанции. Международное 

агентство по атомной энергии 

проинформировано  - они обе-

щают сами приехать и прислать 

специалистов для оценки ситуа-

ции. Надеюсь, что в конце концов 

это будет с их стороны сделано, - 

сказал Владимир Путин.

Только из Курской области эва-

куировали 134 тысячи человек. 

Для единовременных пособий 

выделили полтора миллиарда 

рублей. Причем тем, кто уже по-

лучил по десять тысяч рублей, 

выдавать по пятнадцать курский 
губернатор Алексей Смирнов 

предложил автоматически.

- Полностью согласен, так 

и нужно сделать, - моменталь-

но среагировал президент. - То 

же самое касается и сохранения 

собственности на земельные 

участки. Все остальные вопро-

сы жизнеобеспечения, конечно, 

должны решаться в автоматиче-

ском режиме тоже. Если какие-то 

вопросы будут возникать, сразу 

на меня выходите, звоните.

«СДЕЛАТЬ 
НЕМЕДЛЕННО»
Вопрос вопросов для людей - 

дома и квартиры, поврежденные 

или уничтоженные. Правитель-

ство работает над этим:

- На приобретение жилья Кур-

ской области выделено почти 

12 миллиардов рублей. Также 

триста миллионов рублей на 

капитальный ремонт жилья по-

страдавшим от ракет. Всего под-

держку получат 2,6 тысячи се-

мей, - доложил вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

Напряженная обстановка 

и в Белгородской области. Каж-

дый день артиллерийские об-

стрелы, атаки беспилотников. 

35 населенных пунктов закрыты, 

сообщил губернатор Вячеслав 
Гладков.

Губернатор Брянской обла-
сти Александр Богомаз сооб-

щил о попытке прорыва украин-

ской ДРГ в Климовском районе. 

Пограничники и армия против-

ника отбросили. Но угроза оста-

ется. Глава региона попросил 

президента профинансировать 

формирование теробороны из 

федерального бюджета. Ре-

гиональный, как он выразился, 

беден, а подразделения надо 

кормить, одевать и вооружать. 

Аналогичную просьбу высказал 

и руководитель Белгородчины.

- Фактически решен вопрос по 

школьникам. Те, кто эвакуиро-

ван из той же Курской области, 

без всякой бюрократии пойдут 

учиться по месту нахождения, - 

доложил первый вице-премьер 
Денис Мантуров. Часть детей 

начнут учиться дистанционно. 

Дистанционку планируют при-

менять в Белгородской области. 

Но есть загвоздка, на которую об-

ратил внимание Вячеслав Глад-

ков. Сотовые вышки регулярно 

обстреливает ВСУ, а без них нет 

интернета, значит, невозможна 

и  дистанционка.

- Да, это все нужно сделать: со-

товую связь наладить, и там, где 

необходимо, оптоволокно помочь 

протянуть, детей определить 

в безопасные места для учебы 

на определенное время. Помочь 

подготовиться к отопительному 

сезону. Что касается финансо-

вого обеспечения деятельности 

подразделений территориальной 

обороны. Такое поручение есть, 

прошу сделать это совместными 

усилиями немедленно. Подчер-

киваю: немедленно! - поставил 

задачу Владимир Путин.

 ■ Лидер РФ в Грозном лично напутствовал 
спецназовцев, отправляющихся в зону СВО.

В столицу Чечни он прилетел из Беслана на верто-

лете. В «Аурус» президент и встречавший его Рамзан 
Кадыров сели вместе. Главный пункт поездки - Рос-

сийский университет спецназа в Гудермесе. Президент 

понаблюдал за тренировкой бойцов, многие из которых 

уже через несколько дней отправлялись бить врага на 

передовую СВО. И решил поговорить с ними лично.

- Далеко встали. Ближе, ближе подойдите, - попро-

сил их Владимир Путин.

Когда они всей колонной - человек тридцать-сорок 

в  камуфляже - двинулись вперед, один из кремлевских 

охранников инстинктивно метнулся было им навстре-

чу, но президент жестом остановил его: «Спокойно. 

Все нормально».

- Товарищи офицеры, - обратился он к спецназов-

цам. - В разные времена, даже самые сложные, на-

ходились такие люди, как вы, которые не жалели себя 

ради Родины и ради будущего нашего народа. Вы 

принимаете для себя сложное решение. Одно дело 

здесь в тире стрелять, а другое - подвергать свою 

жизнь и здоровье опасности. Пока у нас есть такие 

мужчины, как вы, мы точно совершенно, абсолютно 

непобедимы.

Создание, пожалуй, лучшего в мире университета 

спецназа курировал Рамзан Кадыров:

- Оружием, необходимой боевой техникой они пол-

ностью обеспечены. И готовы выполнить ваш любой 

приказ, - доложил он президенту. - Как и я, но я всего 

лишь пехотинец.

- Мы все пехотинцы, по большому счету, - уточнил 

лидер РФ. - Мы все в этом смысле в одинаковом по-

ложении. Удачи вам, ребята.

Вместо привычного армейского «есть» в ответ про-

звучало дружное «спасибо».

МАГАТЭ, АУ! ГОРЯЧИЕ ТОЧКИАРМЕЙСКАЯ ЭЛИТА

«МЫ - ПЕХОТИНЦЫ»

Владимир Путин возложил цветы 
к поклонному кресту в том самом 
спортзале, где террористы 
удерживали заложников.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ И никогда ни перед кем 
не были в долгу.

СЫН МАО БИЛСЯ 
ЗА НАШУ ПОБЕДУ
- Вашему приезду мы при-

даем исключительно важное 
значение. Я думаю, он может 
быть историческим. - Алек-
сандр Лукашенко приветство-
вал во Дворце Независимости 
Премьера Госсовета КНР Ли 
Цяна. - Последний раз вы по-
сещали Беларусь в 2015 году, 
будучи губернатором. Тог-
да мы широко праздновали 
70-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Знако-
вой датой для нас отмечен и 
нынешний, 2024 год. Он про-
ходит под знаменем 80-летия 
освобождения Белоруссии от 
немецко-фашистских захват-
чиков. За мир и свободу на 
белорусской земле в парти-
занских отрядах, витебском 
подполье боролись и ваши со-
отечественники - китайцы. 
Мы этих героев помним.

Ли Цян сразу после прилета 
в Минск возложил венок к ме-
мориалу Победы. И вспомнил 
о тех временах, когда китай-
ский и белорусский народы 
бок о бок сражались в войне 
против фашизма:

- Старший сын Мао Цзэду-
на преодолел тысячи кило-
метров, приехав сюда, и в ка-
честве инструктора воевал 
в танковой роте на Первом 
Белорусском фронте. А Со-
ветская армия также отправи-
лась в Китай, чтобы участво-
вать в борьбе с захватчиками. 
Есть пословица: дружба и 
братство дороже всего богат-
ства. По-этому я считаю, что 
мы должны особо ценить на-
шу дружбу, которая скреплена 
кровью.

СССР тогда потерял около 
тридцати миллионов человек, 
Китай в борьбе с японскими 
милитаристами  - больше 
35 миллионов.

- Вторая мировая - наша об-
щая боль. И победа в ней наша 
общая, - считает президент.

РЕШЕНИЙ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОБЛЕМ
Беларусь и Китай устано-

вили наивысший в истории 
уровень отношений - всепо-
годного и всестороннего стра-
тегического партнерства.

- Как сказал Председатель 
Си Цзиньпин, мы вместе смо-

трим в будущее, а не на те-
кущие сложности. Решений 
всегда больше, чем проблем. 
Мудро, - сказал глава РБ.

Даже в пандемию, когда 
весь мир поставил себя на 
паузу, в Беларуси китайцы 
строили спортивные объек-
ты международного класса.

- Уже сегодня они стано-
вятся не просто украшени-
ем белорусской столицы, 
а символами дружбы наших 
стран, - поблагодарил Алек-
сандр Лукашенко. - Сейчас 
самая актуальная задача 
для Беларуси и Китая - под-
нять экономическое и инве-
стиционное сотрудничество 
до уровня политического. 
Сего дня мы даем старт Году 
сотрудничества в области 
науки, технологий и инно-
ваций.

Президент предложил опре-
делить задачей правительств 
до 2030 года большой приход 
китайских технологий. Всего 
в республике за семнадцать 
лет с помощью Китая реа-
лизовали 27 стратегических 
промышленных проектов. Их 
цена больше пяти миллиардов 
долларов.

- Благодаря вашей поддерж-
ке воплощена мечта нашей 
страны - собственный легко-

вой автомобиль «Белджи», ко-
торый мы производим на базе 
«Джили». Без вас этого про-
екта не было бы. Вы должны 
помнить, что белорусы - во-
обще народ очень благодар-
ный и никогда ни перед кем 
не были в долгу. Я и наши ми-
нистры настроены на работу 
именно в этом духе.

Реализуются еще пятнад-
цать совместных сценариев.

- Один из них точно можно 
назвать историческим - со-
глашение о создании зоны 
свободной торговли услуга-
ми и осуществлении инве-
стиций. Беларусь  - первая 
страна в Евразийском эконо-
мическом союзе, с которой 

Китай заключает подобный 
договор, - обратил внимание 
президент.

Благодаря этому рассчиты-
вают, что в ближайшие пять 
лет экспорт белорусских услуг 
в Китай вырастет как мини-
мум на двенадцать процен-
тов, а инвестиции в Беларусь - 
не меньше чем на треть.

БЕЛОРУСЫ - НАРОД ОЧЕНЬ БЛАГОДАРНЫЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Зеленского ожидает незавид-
ное будущее.

  ●● Прошлое никуда не денешь, оно 

на тебя влияет. Были и польские ру-

ководители, которые работали почти 

в  спецслужбах или агентами были. 

В Польше и Чехии мы знаем таких «ве-

ликих» деятелей. Знаем мы и на нашем 

постсоветском пространстве таких лю-

дей, которые с течением времени от-

казывались от своего прошлого. Меня 

Господь хранил от этого.

  ●● Я иногда оглядываюсь назад, на 

прожитое, на то, что делал уже публич-

но, даже будучи депутатом. И мне не 

стыдно. Я нигде не говорил одно, а сей-

час - другое. Потому что я как историк 

понимал это и оценивал всю политику 

как надо, по определенным критериям. 

И я сегодня чист.

  ●● Развал Советского Союза. Я голо-

совал против этого решения, еще бу-

дучи парламентарием. И с трибуны 

Верховного Совета, выступая, гово-

рил: «Что вы творите?» Я от жизни 

их просил: «Не торопитесь, давайте 

день-два подождем».

  ●● Я всегда Володе Зеленскому гово-

рю: «Слушай, власть в США поменяет-

ся и новый руководитель скажет: «Я не 

знаю, я не слышал о договоренностях с 

Украиной». Так же было всегда. Поэто-

му давай строить отношения из наших 

интересов и принципов. Не понимает.

Ну, это ж в голову не вложишь, если 

ты занимался неизвестно чем, пришел 

в политику, и ты к этому не готов… 

А еще деньги любишь. Вот тебе денег 

немножко дали, в Англии сказали: «Вот 

особнячок свободный, за эти деньги 

купи». И он будет там с Аленой сидеть 

и с детишками радоваться.

Да не будешь ты радоваться, ты бу-

дешь для своего народа предателем. 

И в конце концов тот же Кирилл Бу-

данов (внесен в РФ в перечень тер-

рористов и экстремистов) пошлет 

кого-нибудь - и тебя ликвидируют как 

предателя. Вот и все.

 ■ Папа римский у дипломатическо-
го представителя Святого Престола 
в Беларуси всегда перво-наперво ин-
тересовался, как дела у президента.

На Украине запретили каноническую 

Православную церковь, наплевав на мил-

лионы верующих. Активно продвигал эту 

инициативу сам Зеленский. По его за-

мыслу, это должно «укрепить духовную 

независимость» украинцев.

В Беларуси представители всех рели-

гий чувствуют себя комфортно. Алек-

сандр Лукашенко встретился с Апо-
стольским нунцием Анте Йозичем, 

который завершает свою миссию:

- Мне с вами легко разговаривать как 

с  представителем религиозной конфес-

сии, одной из основных в Беларуси, по-

тому что наши взгляды - руководства 

Беларуси и Ватикана - практически со-

впадают, особенно по вопросам безопас-

ности. Безопасности в Европе. Позиции 

абсолютно созвучны. И это показывает 

конфликт на Украине, где мы занимаем 

практически одинаковую позицию, - ска-

зал президент.  - Я с вами абсолютно 

согласен, и мы давно об этом говорим: 

Европе, чтобы жить спокойно и жить так, 

как мы живем (как бы мы ни плакались, 

живем неплохо), - нам нужен новый до-

говор о мире, нужен новый мир, если 

можно так сказать, в Европе.

Вот только для этого активности одной 

Католической церкви недостаточно.

- Надо еще, чтобы в европейских стра-

нах были крепкие руководители, которые 

бы исходили из того, что надо видеть 

интересы и своих народов. Не только под-

чиняться и в угоду кому-то действовать. 

Надо видеть интересы своих народов. 

К  сожалению, пусть они на меня не оби-

дятся, я таковых не вижу, - без обиняков 

сказал белорусский лидер.

Анте Йозича президент поблагодарил 

за помощь при освобождении из украин-

ского плена тридцати белорусов после 

начала СВО:

- Мы это очень ценим и будем помнить.

Йозич рассказал, что каждый год 

встречался с папой римским и тот пер-

вым делом узнавал про Президента Бе-

ларуси:

- Когда я заходил в дверь, он спра-

шивал: «А как Лукашенко?» Не «бон-

джорно» - добрый день, а именно: «Как 

Лукашенко?» Я заметил, что между вами 

есть определенные хорошие отношения, 

которые сложились на важных хороших 

принципах.

- Я с большой теплотой вспоминаю 

свои встречи с папой римским, - ответил 

глава РБ. - Мне повезло - все руководи-

тели Католической церкви, с которыми 

я  встречался, были также очень серьез-

ными и  порядочными людьми.

И попросил нунция лично подготовить 

будущего посланника папы в Беларуси:

- Чтобы он был лучше, чем предыду-

щий, - в этом суть прогресса. Но мы бу-

дем довольны, если новый посланник 

папы римского будет такой, как Йозич.

«ТЕБЯ ЛИКВИДИРУЮТ КАК ПРЕДАТЕЛЯ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

«БОНДЖОРНО» - ВО ВТОРУЮ ОЧЕРЕДЬ ДРУЖЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ

С Ли Цяном Александр 
Лукашенко обсудил 
будущие совместные 
проекты до  года.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЮБИЛЕЙ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Глава Беларуси, кото-
рый отметит юбилей, уве-
рен, что сельское хозяйство 
гораздо интереснее поли-
тики. 

ЕДИНСТВЕННАЯ 
МЕЧТА 
Тридцать лет на посту - это 

серьезно. Сколько мировых 
лидеров кануло в Лету за это 
время! Сколько надутых ана-
литиков остались в дураках, 
предрекая ему крах!

Кто мог бы помыслить, что 
крепкий паренек, родивший-
ся в селе Копысь Оршанского 
района Витебской области, 
станет во главе белорус-
ского государства. Детские 
годы он провел на Моги-
левщине в деревне Алексан-
дрия.

- Я тогда не думал о том, 
чтобы стать президентом, - 
говорил впоследствии глава 
государства. - Во-первых, пре-
зидентов в стране не было. 
Были генеральные секрета-
ри. Но я тоже не думал о том, 
чтобы стать каким-то там 
секретарем. Скажу искренне 
и честно: у меня было един-
ственное желание (поскольку 
я жил не в лучшем селе, видел 
страдания этих людей, недо-
статки, видел, как они жили), 
у меня было жуткое жела-
ние взять какую-то террито-
рию, хозяйство и этим лю-

дям сделать что-то хорошее.
Для начала помогал мате-

ри - Екатерине Лукашенко. 
Доил «злую корову», занимал-
ся хозяйством.

- Идешь за этим плугом, еле 
виден нос, обрабатываешь, - 
вспоминал лидер. - Для того 
чтобы три рубля за день за-
работать.

Уважение к деревенскому 
труду пронес через всю жизнь. 

- Президентство - чепуха, 
работа в сельском хозяйстве 
самая интересная, - утверж-
дает он. - Мне снятся коровы, 
я их ночью дою.

БЕЗЗАБОТНЫЕ 
ГОДЫ
В первый класс он пошел 

даже без сумки.
- Книжки поместили в ма-

теринский платок, - расска-
зывал Александр Лукашенко 
школьникам.

Период взросления про-
текал не всегда гладко.

- Я был трудным учеником, - 
вспоминал президент. - При-
знаюсь: в  детской комнате 
милиции на учете стоял в пе-
реходном возрасте. И когда 
приходила женщина - капитан 
милиции, забыл фамилию, 
мне пальцем трясла, у меня 
сердце в пятки уходило. Хотя 
я был нахабистым хлопцем.

А в целом о детстве превос-
ходные воспоминания.

- Даже не помню, чтобы был 
такой случай, когда я пришел 

в школу без галстука. Галстук - 
обязательно. Эти пионерские 
годы были самые счастливые, 
потому что беззаботные. То-
гда ни о чем не думал, - сказал 
политик.

Кстати, в Синеокой до сих 
пор есть пионерская органи-
зация, которая охватывает 
восемьдесят процентов всех 
белорусских школьников. 
Только галстук стал двухцвет-
ным - как флаг Беларуси. Да 
и октябрята с комсомольцами 
сохранились, хоть и под дру-
гим названием. РБ, в отличие 
от многих республик бывшего 
СССР, не спешит выплески-
вать с водой ребенка.

САНКЦИИ 
БЕССИЛЬНЫ
Когда бывший крестьян-

ский мальчишка стал предсе-
дателем колхоза, начал наво-
дить порядок железной рукой. 
Сам юбиляр рассказывал 
о стычке с местным пьянчу-
гой, который затащил в кювет 
новенький трактор.

- Заезжаю в деревню: сидят 
три человека и среди них этот 
Бондурков, пьяный вдраба-
дан, - вспоминал Александр 
Лукашенко.  - Я спрашиваю 
его: «Володя (по-моему, его 
Володей звали), где ты бро-
сил трактор? Это же ты его 
просил». В ответ он выругался 
матом. Ну, я мужик здоровый 
и был еще сильнее тогда. А он 
ко мне подскакивает, чтобы 
порисоваться перед друзьями. 
Ну, вот он ко мне подскочил, 
я его взял за грудки, он под-
датый сильно был. Еще и при 
свидетелях. Если бы один на 
один, точно бы по-мужски… 
А  так, я его взял и  бросил, 
и он кувырком с этой горы 
с песком полетел. Завернулся, 
руки отряхнул и пошел.

Вряд ли нужно напоми-
нать, что колхозы, умираю-
щие в СССР под трескотню 
о демократизации, превра-
тились в республике в креп-
кие процветающие хозяйства. 
А белорусская молочка при 
президенте Александре Лука-
шенко - первоклассный бренд. 

Но не сельским хозяйством 
единым. За развитую сферу 
IT Беларусь прозвали «Крем-
ниевой долиной Восточной 
Европы». И таких примеров 
много.

Самые свежие цифры: за 
семь месяцев этого года тем-
пы роста ВВП не просто со-
хранились, но и ускорились. 
С 2023-го валовый внутрен-
ний продукт Беларуси увели-
чился на 5,5 процента. И это 
в стране, против которой вве-
ли кучу санкций!

ЗАКОСТЕНЕТЬ - 
НЕ ВАРИАНТ
- Когда меня недавно спро-

сил журналист из России, что 
самое трудное, я ему сказал: 
оправдать доверие людей, - 
поведал президент этим ле-
том на фестивале «Купалье». - 
Казалось, за три десятка лет 
пора уже и как-то закосте-
неть, успокоиться. Но ничего 
подобного. И это все отсюда, 
от этой земли: ценить людей, 

дарить им счастье, делать все 
для того, чтобы они о тебе 
просто плохо не думали.

В чем еще огромная заслуга 
Александра Лукашенко? Он не 
отрекся от великого советско-
го прошлого. Закрепил статус 
русского языка как второго го-
сударственного, не позволив 
столкнуть лбами братские на-
роды. Хотя уж как старались 
«цивилизованные соседи»! 
А затем принял деятельное 
участие в создании Союзного 
государства с Россией. И уже 
одним этим навсегда вошел 
в историю. 

Две славянские страны  - 
самые близкие и надежные 
союзники. Несмотря на от-
дельные разногласия, мы все 
равно смотрим в одну сторо-
ну, исповедуем общие идеалы 
и поддерживаем друг друга 
в сложные времена. К этой 
реальности юбиляр имеет 
самое прямое отношение. 
С днем рождения, Александр 
Гри горьевич!

 ■ Лидер и промышленность 
сохранил, и воровства не до-
пустил.

Почти все промышленные гиганты 

времен СССР до сих пор работают 

в Беларуси. При этом Александр 

Лукашенко не допустил бандитскую 

приватизацию по коррупционным 

схемам.

Многие искренне не понимают, 

что нынешний президент спас стра-

ну от судьбы ГДР, жители которой 

наивно думали, что после инте-

грации с Западом заживут припе-

ваючи.

В 1980-е годы Восточная Гер-

мания была на шестом месте по 

объему промышленного производ-

ства в Европе. Там работали такие 

мощные предприятия, как Robotron 

(электроника), ORWO (фотоплен-

ка), Waggonbau Görlitz, снабжавшая 

весь соцлагерь железнодорожными 

вагонами, оптический гигант Carl 

Zeiss. Экспортировались грузови-

ки, локомотивы, краны, бинокли, 

лекарства… Все это уничтожил за-

падный бизнес, которому конкурен-

ты не нужны. Каждый четвертый 

гэдээровец стал безработным. Со 

временем уровень жизни восточных 

немцев все же подтянули. А о про-

стых белорусах никто заботиться 

точно не будет. Для Запада они, как 

и украинцы, - расходный материал.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками: 

- Наша молодежь родилась 

в  независимой и суверенной 

стране, и многим из них кажется, 

что так было всегда, - отмечает 

парламентарий. - Хотя что та-

кое Беларусь в 1994 году? Эко-

номика развалена полностью. 

Позиции националистов силь-

ны даже в вертикали власти. 

Они, считайте, были такие же, как в свое 

время у украинских «Правого сектора», 

«Азова» (террористические организа-

ции, запрещенные в России). В эти на-

ционалистические организации огромные 

деньги вкидывает Запад. Имеется разлад 

во власти, нет никакой централизации, 

все распродают, даже целые воинские 

части, танки, самолеты. Если не 

распродают -  воруют. Коррупция, 

преступность, нищета, у людей 

нет денег, питания, элементар-

ных вещей. Главное, развалена 

вертикаль власти. Нет той центра-

лизации, которая должна быть.

На этом фоне в серьезнейшей 

борьбе с националистами и по-

беждает Александр  Лукашенко. 

Он слышал народ, он видел, что происхо-

дит со страной. Он говорил вещи, которые 

люди хотели слышать: союз с Россией, 

восстановление власти, борьба с преступ-

ностью, коррупцией. Простые и понятные 

вещи! И главное, он был из народа. За 

ним не было никого, кроме людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Как ты относишься к природе 
и животным, так и жизнь 
твоя будет складываться», - 
заявил однажды президент.

Учился будущий 
лидер хорошо, 
особенно любил 
историю.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Светлана КАМЕКА

 ■ Бюджет должен выи-
грывать от привлечения 
иностранной рабочей си-
лы, а не терять.

У российских депутатов 
сейчас отпуск. Но это толь-
ко формально, по факту 
они продолжают трудиться. 
Время сейчас не позволяет 
отсиживаться в тени. Даже 
в тени деревьев на даче.

- Депутаты работают 
в  округах, лидеры парла-
ментских фракций уча-
ствуют в региональных 
избирательных кампани-
ях, - сообщил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. - По 
итогам встреч с жителя-
ми депутаты вносят зако-
нодательные инициативы 
и  предложения, направ-
ленные на решение 
проблем, о которых 
говорят люди.

Часть из них по-
священа теме мигра-
ционной политики.

- В этом году мы 
приняли шесть зако-
нов, регулирующих 
этот вопрос. На рас-
смотрении сегодня 
находятся 28 законопроек-
тов по данной теме, при-
чем шесть из них внесены 
в августе.

Что предлагают:
 ✒ Запретить низкоквали-

фицированным трудовым 
мигрантам привозить в на-
шу страну свои семьи, род-
ственников, близких.

 ✒ Ввести обя-
занность дакти-
лоскопической 
регистрации ино-
странных граждан 
при въезде на тер-
риторию РФ.

 ✒ Ввести ограни-
чение на занятие 
определенными 

видами трудовой деятель-
ности для иностранных 
граждан, в том числе в ме-
дицине и образовании.

Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий 

внес предложение 
запретить приез-
жим получать на-
логовые льготы:

- Сегодня по за-
кону мигранты при 
официальном тру-
доустройстве име-
ют в России такие 
же права на нало-
говые вычеты за рождение 
детей, лечение, получение 
образования и иные соц-
услуги, как и российские 
граждане. В стране насчи-
тывают почти восемь мил-
лионов иностранных спе-
циалистов. Если каждый 
из них получает хотя бы по 
десять тысяч рублей за счет 

вычета, бюджет те-
ряет больше вось-
мидесяти миллиар-
дов. На эти деньги 
можно построить 
несколько боль-
ниц, школ и дет-
ских садов в одном 
из регионов или 
расселить все ава-

рийное жилье в Югре. А мы 
сегодня просто дарим эти 
деньги мигрантам. Это не-
справедливо, ведь они и так 
пользуются всеми социаль-
ными благами нашей стра-
ны. Хотя по факту ничего не 
вложили в строительство 
школ, больниц, роддомов 
и детских садов.

 ■ Создателя сети «ВКон-
такте» и мессенджера 
«Телеграм» задержали во 
Франции. Ему грозит двад-
цать лет тюрьмы.

Павла Дурова сняли с част-

ного самолета в аэропорту Па-

рижа. Ордер на арест выдали 

французские власти как сво-

ему гражданину. У «человека 

мира», как он себя называл, 

кроме основного, российского, 

есть паспорта Объединенных 

Арабских Эмиратов, Федерации 

Сент-Китс и Невис.

- На протяжении многих лет 

«Tелеграм» был платформой 

номер один для организован-

ной преступности,  - заявил 

жандарм, занимающийся его 

делом.

Среди дуровских «преступле-

ний» - терроризм, мошенниче-

ство, отмывание денег, рас-

пространение педофильского 

контента, а также сбыт наркоти-

ков. Все эти обвинения связаны 

с тем, что, люди, совершающие 

это, использовали для этих це-

лей «Телеграм».

Смешно здесь то, что Паша 

сбежал с Родины в 2014 году 

после отказа сотрудничать с си-

ловиками, а точнее, 

выдавать по запросу 

данные террористов 

и преступников, как 

делают по закону дру-

гие соцсети. Кудах-

тал, что там, в других 

странах, он чувствует 

себя в безопасности. 

А теперь надеяться мо-

жет только на российских ди-

пломатов, которые вытащат его 

из заключения.

- Значит ли это задержание, 

что в других странах, кроме 

Франции, Дуров сотрудничал 

с властями? - задал резонный 

вопрос член Комиссий ПС по 
экономической поли-
тике и  по промыш-
ленности и торговле 
Владимир Плякин. - 

Или в других странах 

свобода слова свобод-

нее? Задерживать за 

то, что некоторые не 

в состоянии контроли-

ровать, уже становится 

какой-то невероятной 

реальностью.

Мировое сообщество со-

шлось в том, что захват Дуро-

ва - пробный шар, как Европа 

и США будут преследовать вла-

дельца непокорного «Твиттера» 

Илона Маска. Первый пошел.

 ■ Тех, кто пошел по стопам 
Гитлера, ждет та же участь, что 
во времена ВОВ.

81 год назад советские войска 

разгромили немецко-фашистских 

захватчиков в Курской битве.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав ВО-
ЛОДИН:

- Это стало одним из важней-

ших, переломных событий в Вели-

кой Оте чественной войне и во всей 

Второй мировой. Под Курском на-

цисты в последний раз безуспешно 

попытались организовать крупное 

наступление. После поражения на-

чалось их отступление, а стратеги-

ческая инициатива окончательно 

перешла к Красной армии. Сра-

жение под Курском, как и до этого 

под Сталинградом, открыло путь 

на Берлин.

Значение достигнутой Победы 

неизмеримо. Наша страна пока-

зала всему миру единство много-

национального народа, стойкость 

и мужество.

Политика Шольца по поддержке 

войны на Украине, когда ФРГ ста-

ла основным поставщиком Киеву 

вооружения и финансовой помощи 

среди европейских государств, по-

казывает, что сторонники нацизма 

могут втянуть Германию в новую 

войну.

Канцлер Шольц и его правитель-

ство не сделали выводов из страш-

ной трагедии ХХ века, когда Гер-

мания развязала мировую войну, 

в результате которой нацистский 

режим был разгромлен, Германия 

повержена. Гитлер принес огром-

ные страдания всему человече-

ству, гражданам разных государств, 

а в итоге это все обернулось против 

немецкого народа.

Нацизм был повержен тогда, бу-

дет уничтожен и теперь. Тех, кто 

действует по лекалам Третьего рей-

ха, ждет та же участь, что и фаши-

стов в годы Великой Отечественной. 

Руководство сегодняшней Германии 

должно это запомнить навсегда.

 ■ Что еще необходимо сделать, 
по мнению россиян.

 ✔ Закон о ввозе семей - один из важ-

нейших, вводите срочно, и пусть имеет 

обратную силу.

 ✔ Нужен мораторий на раздачу паспор-

тов жителям Средней Азии и Закавка-

зья, которые не относятся к коренным 

народам России.

 ✔ Пересмотреть за тридцать лет все 

ранее розданные паспорта мигрантам! 

Прекратить полностью выплаты в ви-

де маткапитала и пособий. Я русский 

многодетный отец и не получаю выпла-

ты на детей, так как наш доход с же-

ной немного превышает минимальный 

прожиточный минимум. А понаехав-

шим - пожалуйста. Это несправедли-

во по отношению к коренным жителям. 

В школах дети мигрантов тянут классы 

на дно!

 ✔ Завозить только нужный объем ра-

бочих за счет работодателя, на которо-

го возложить полную ответственность 

за мигранта. Ввести налог для работо-

дателя за использование иностранной 

рабочей силы. Если мигрант совершил 

преступление, работодатель обязан 

возместить ущерб пострадавшему или 

родственникам.

 ✔ РУБОПы вернуть на место, особен-

но отделы с четвертого по девятый. 

Запретить низкоквалифицированным 

мигрантам открывать бизнес в стра-

не, даже ИП, и участвовать в долях в 

бизнесе. Всех получивших паспорта за-

ново прогнать через все экзамены под 

камеры - пускай подтвердят, что не за 

деньги их купили.

 ✔ Никаких двойных гражданств в прин-

ципе. Либо гражданин России, либо не 

гражданин страны.

 ✔ Требуем ужесточить практику про-

верки организации и деятельности 

 нелегальных мечетей. Провести глу-

бокую проверку деятельности каж-

дой диаспоры на предмет признания 

их  иностранными агентами, ОПГ, ре-

ализующими интересы враждебных 

государств.

ГДЕ СВОБОДА СЛОВА СВОБОДНЕЕ? ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

ЗА МИГРАНТА ДОЛЖЕН ОТВЕЧАТЬ РАБОТОДАТЕЛЬ

НАЦИЗМ ПОВЕРЖЕН 

ТОГДА, БУДЕТ 

УНИЧТОЖЕН 

И ТЕПЕРЬ

СКАЗАНО
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Всестороннюю поддержку 
от государства 
надо заслужить.

T.ME/VV_VOLODIN

ЛЬГОТЫ - ТОЛЬКО СВОИМ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВТОРЖЕНИЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Американский генерал 
назвал курскую авантюру 
Украины «самой бездарной 
военной операцией XXI ве-
ка».

РАЗДАВИЛИ 
«ЗМЕЮ»
Расслабляться нельзя. Враг 

еще на нашей территории. 
Он до сих пор пытается ку-
ражиться, прет напролом. 
Подтягивает резервы, бьет 
по переправам, населенным 
пунктам. 

- Достигаем всех своих це-
лей! - заявил просроченный 
президент Зеленский. В от-
вет стопитсот одинаковых 
комментариев в интернете 
с одним вопросом: «Каких?!» 
Причем большая часть из 
них - с территории Украины. 
Расплата уже не за горами.

Лучшие части вермахта - ох, 
простите, ВСУ - несут чудо-
вищные потери. Попытку на-
ступления в Брянской области 
остановили. Враг разбил лоб 
в кровь под Малой Локней, 
его выгнали из Спального, 
в Коренево и Зеленом Шляхе 
поражены БМП-1, в Русской 

Конопельке операторы дро-
нов добивают брошенную 
противником технику.

И еще один серьезный 
успех. В Курском приграни-
чье уничтожили французский 
противодронный комплекс 
Crotale NG. «Кроталь» в пере-
воде - «гремучая змея». Все, 
отшипелась. Российский бес-
пилотник, стоимостью мень-

ше тысячи евро, превратил 
в металлолом орудие за не-
сколько миллионов евро. 
Кстати, во всей французской 
армии Crotale NG всего десять 
штук.

НИЧТОЖНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
Перспективы ВСУ абсолют-

но ясны и западным анали-
тикам. Генерал в отставке 
Брэдли Герик изучил вопрос 

и поделился мнением в под-
касте на Military com. Его 
профессиональное мнение: 
организаторы курской опе-
рации  - безответственные 
авантюристы. По его словам, 
соотношение вложенных сил 
и средств к результату беспре-
цедентно для XXI века.

- По степени провальности 
ни одну военную операцию 
недавнего времени нельзя 
поставить рядом с Курском, - 
утверждает он. - Достигнутые 
результаты ничтожны на фоне 
объема сожженных матери-
альных и людских ресурсов.

Герик сравнивает курские 

события с позорным выводом 
армии США из Афганистана. 
Но даже на этом фоне вторже-
ние на территорию России - 
верх бездарности.

- Мы ушли с минимальными 
потерями, а Украина вбуха-
ла туда отборную живую си-
лу и технику, бессмысленное 
уничтожение которых - дело 
считаных недель. Отступать 
украинцам некуда, и русские 
устроят им «мясорубку», в чем 
изрядно поднаторели. Вся жи-
вая сила и снаряжение, кото-
рое Запад в поте лица своего 
собирал для Украины по миру, 
обречены.

 ■ По Украине нанесли мощнейший ракетный удар 
возмездия.

ПОГАСИЛИ СВЕТ
Ну а как они хотели? Думали, что можно вот так просто 

зайти на территорию России - и это останется без послед-

ствий? Накануне нацисты обстреляли Саратов - к сожа-

лению, есть пострадавшие. В тяжелом состоянии госпи-

тализирована женщина. Ответочка была гораздо мощнее.

Удару подверглись военные заводы и энергетическая ин-

фраструктура больше чем в десяти регионах Незалежной. 

В том числе в Харьковской, Винницкой, Ивано-Франковской, 

Киевской, Днепропетровской областях. Разрушен промыш-

ленный объект в Полтавской области, подстанции в Ровно 

и Одессе. В последней пропал свет, так же как и в Хмель-

ницком, Житомире, Львове и многих других городах.

Вырубился даже телемарафон - украинские новости, 

которые крутятся одновременно по всем каналам. Свет 

в студии пропал, когда диктор начала говорить о том, что, 

мол, Зеленский «не против дипломатического решения 

конфликта».

БУКЕТ «ГЕРАНЕЙ»
Да, представьте себе, - Зеля опять заговорил о перего-

ворах. На фоне захлебнувшегося нахрюка в Курской об-

ласти, он что-то такое лепетал и на встрече с индийским 

премьером Нарендрой Моди. Даже предлагал новую мирную 

конференцию провести в Индии, но получил отказ.

Правда, на Дне Независимости, который Украина от-

мечала в субботу, вновь осмелел и начал сыпать оскорб-

лениями в адрес России и ее президента. Как говорится, 

язык твой - враг твой.

Но, конечно, 65 результативных ударов - это не реакция 

на слова клоуна, много чести. Очевидно, что операцию 

тщательно готовили. Аналитики отмечают интересную 

тактику воздушной атаки, назвав ее карточным термином 

«каре». В такой комбинации четыре одинаковые карты 

и пятая другого достоинства. При обработке особо важных 

объектов прилетало по четыре ракеты Х-101, после чего 

объект добивали еще одной ракетой.

Ну и куда же без букета «Гераней», российских беспилот-

ников, - ими тоже щедро «поздравили» украинский режим 

с прошедшим праздником. Судя по количеству пропущенных 

«голов», украинская ПВО продолжает слабеть.

 ■ Пограничников обменя-
ли на украинских военных.

По инициативе России про-

изошел обмен пленными. 

Украина в ходе наступления в 

Курской области устами своих 

представителей хвасталась, что 

пополнила «обменный фонд». 

Шапкозакидатели как будто 

не понимали, что ВСУ попадут 

в «крепкие объятья» россий-

ской армии. Пленных оккупан-

тов гораздо больше. Учитывая, 

сколько захватили вэсэушни-

ков (теперь они шлют проклятья 

на камеру своим командирам 

и лично Зеленскому), Киев ре-

шил пойти на быстрый обмен. 

В результате 115 российских 

ребят вернули домой. Но сна-

чала они оказались в Беларуси, 

где им сразу предоставили воз-

можность связаться с родными.

- Мама, я живой, со мной все 

в порядке, - старательно сдер-

живаясь, говорит по мобиле 

молодой парень, почти маль-

чишка. Его засняли российские 

журналисты, которые вместе 

с освобожденными ребятами 

ехали в автобусах, предостав-

ленных братской Беларусью. 

Добро пожаловать домой!

 ■ В Донбассе дела противника совсем 
плохи.

В ОЖИДАНИИ КРАХА
Одна из главных целей нападения на Курскую 

область - сорвать успешное наступление россий-

ских войск, в частности на покровском направле-

нии. Ничего из этого не вышло. «Оборонительной 

линии ВСУ к востоку больше не существует», - 

пишет известный украинский блогер.

Стратегическое значение Покровска очевид-

но - это важнейший узел снабжения группиров-

ки ВСУ в Донбассе, в том числе городов То-

рецк (Дзержинск), Константиновка и Часов Яр, 

а также Славянско-Краматорской агломерации. 

В западном пригороде, в селе Удачное, нахо-

дится крупнейшее и последнее месторождение 

коксующихся углей под украинским контролем. 

Тяжелое положение ВСУ признает даже коман-

дующий «украми» Сырский.

Названия освобожденных населенных пун-

ктов ласкают слух: Желанное, Новожеланное, 

Заветное. Командиры украинских батальонов 

боятся ответственности, поэтому не делятся опе-

ративной обстановкой даже со смежными под-

разделениями. Вдруг их обвинят в дезинформа-

ции, которая привела к неизбежной сдаче по-

зиций.

А что отступать придется, понимают все. Из 

Покровска объявили принудительную эвакуа-

цию вместе с детьми. Местные даже прячут их, 

чтобы не попасть в тыл. Российскую армию ждут 

многие.

ТРИКОЛОР НАД НЬЮ-ЙОРКОМ
Захват поселка Новгородское, который ли-

зоблюдские киевские власти переименовали 

в Нью-Йорк, вызвал большой резонанс. Строго 

говоря, когда-то он именно так и назывался. Его 

основали немецкие протестанты, которых при-

гласила в Донбасс Екатерина II. У главы общи-

ны была жена американка, вот в честь нее-то и 

назвали. В сентябре 1943 года Красная армия 

уже выбивала фашистов из нашего Нью-Йорка. 

Переименовали его только в 1951 году на фоне 

ухудшения отношений с США.

В 2021 году Киев решил лизнуть хозяевам: 

давно уже неактуальное название вернули. Де-

русифицировать поселок приехал бывший пре-

зидент Петр Порошенко, даже табличку новую 

привез. Пригодилась она ненадолго. В победной 

сводке село именовалось уже как Новгородское.

Кстати, американские политики очень болез-

ненно реагируют на такие новости с американ-

скими названиями. Например когда у России 

был конфликт с Грузией, название которой по-

английски звучит как штат Джорджия. Ничего, 

проглотят и это.

«КОЗЫРНОЕ» КАРЕ В ПРИЦЕЛЕ ЖЕЛАННОЕ, ЗАВЕТНОЕ - ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ! НАМ НЕТ ПРЕГРАД

РОДИНА 115 СРОЧНИКОВ ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ПЛЕНА
НЕ ЗАБЫЛА
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«МЯСОРУБКА» ДЛЯ ВСУ«МЯСОРУБКА» ДЛЯ ВСУ

Орудие М- группировки войск «Север» громит всушников 
в приграничье.

Натовскую технику 
систематически 
уничтожают с воздуха.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКОМПЕТЕНТНО

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Мы не может действо-
вать в полную силу, чтобы 
уничтожить силы против-
ника в Курской области. По-
следствия могут быть очень 
серьезными.

О причинах вторжения 
и возможных сценариях раз-
вития событий «СВ» рассказал 
военный эксперт, политолог 
Константин Сивков.

СЕРЬЕЗНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ
- Почему наши вооружен-

ные силы не действуют 
в  полную мощь во время 
спецоперации?

- ВС России, за исключени-
ем первых двух недель СВО, 
военные действия 
в полную силу вооб-
ще не ведут. Говоря 
словами одного аме-
риканского военного 
эксперта, «РФ воюет 
на цыпочках, в бе-
лых перчатках, со 
связанными рука-
ми, и то лишь одной 
ладошкой».

Это обусловлено внешне-
политическими факторами. 
И главное - не допустить то-
го, чтобы НАТО напрямую 
вмешалось в этот конфликт, 
так как сразу после этого он 
перейдет в ядерную фазу. Что-
бы Украина, по указанию За-
пада, не применила грязное 
ядерное оружие, которым она 
грозила еще в 2022 году, в том 
числе инициируя взрывы на 
Чернобыльской АЭС. И чтобы 
не было ударов по Запорож-
ской АЭС. Это была одна из 
причин, почему мы остави-
ли ЧАЭС. И если в конфликт 
вмешается НАТО, буквально 
в считаные недели начнется 
ограниченная ядерная война 
на европейском театре с пере-
ходом в катастрофу глобаль-
ного масштаба.

Мы вынуждены соблюдать 
очень серьезные ограничения 
в характере действий наших 
ВС. В случаях, когда наша ар-
мия не была скована, она дей-
ствовала очень эффективно. 
Это вторая чеченская кампа-
ния - за два месяца практи-
чески все решили. Конфликт 
2008 года: в  течение пяти 
дней полностью разгромили 

грузинскую армию, которую 
почти пятнадцать лет НАТО 
готовило к этой войне. И ког-
да российские вой ска вместе 
с сирийскими, а ядром бы-
ла наша армия, разгромили 
ИГИЛ (запрещенная в РФ тер-
рористическая организация), 
что за многие годы не смогли 
сделать США ни в Ираке, ни 
в Афганистане. Умеем вое-
вать, у наших генералов пол-
ководческий талант, но есть 
политические ограничения.

Причины, по которым рос-
сийские ВС осторожно ведут 
боевые действия, обусловле-
ны одним - это территория ко-

ренной России, мы не 
можем действовать 
жестко. Если мы бу-
дем сносить города, 
потом придется их 
восстанавливать. 
Естественно, наши 
ВС действуют пре-
дельно осторожно, 
вынуждены избегать 
чрезмерных разруше-

ний гражданских объектов. 
А противник именно насе-
ленные пункты превращает 
в свои опорные точки.

Могли бы решить задачу 
окружением группировки, 
тем более что ее фланги не за-
щищены. Но угрозы внешнего 
вмешательства заставляют нас 
быть осторожными. Сама по 
себе эта акция ВСУ носит сугу-
бо провокационный характер 
и никакого военного значения 
не имеет. В идеале они долж-
ны были захватить Курскую 
АЭС и потом шантажировать 
созданием Чернобыля-2. Это 
на границе, поэтому роза ве-
тров будет гнать радиоактив-
ные облака в первую очередь 
на Украину, Беларусь и Европу. 
Но это им не удалось.

Тем не менее эта прово-
кация решает две задачи. 
Первое  - создать дополни-
тельный фактор напряжен-
ности внутри российского 
общества, попытаться спро-
воцировать в нем социально-
политические проблемы. 
Второе  - создать инцидент, 
который позволил бы НАТО 
вмешаться в конфликт. Груп-
пировку альянса, которую 

подготовили для вторжения 
на Украину, уже сформирова-
ли. Общую численность оце-
нивают примерно в триста 
тысяч человек. Это серьезная 
сила. Но сломать российские 
ВС они не смогут, понесут по-
тери, и именно это заставит 
их применить ТЯО.

ОПАСНЫ ИЗ-ЗА 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ
- Представляют ли серьез-

ную угрозу самолеты F-16, 
которые переданы Украине?

- Как чистые истребители 
они будут уничтожены в пер-
вом же бою. А вот как носи-

тели ядерного оружия пред-
ставляют угрозу, поскольку, 
находясь на вооружении 
Нидерландов, про шли мо-
дернизацию. И теперь могут 
применять ядерную бомбу 
американского производства 
Б-61 модификации 12. Имен-
но этим фактором десять са-
молетов наиболее опасны для 
нашей страны.

И мы вынуждены действо-
вать предельно осторожно. 
Избегать вторжения в Сум-
скую область, чтобы не спро-
воцировать НАТО перейти 
к  прямому вмешательству. 
Как Иран, который не стал 

отвечать на израильскую про-
вокацию, и в итоге израиль-
ская армия оказалась в очень 
тяжелой ситуации.

У американцев не появи-
лось повода для вмешатель-
ства в конфликт, и Израиль 
остался один. И их военные 
признают, что операция 
в Секторе Газа провалилась. 
Задачу разгрома ХАМАС они 
не решили и уже решить не 
могут. А расширить конфликт 
для того, чтобы оправдать 
вмешательство США, у них 
тоже не получается, так как 
Иран не клюнул. Действуем 
таким же образом.

Константин СИВКОВ:

 ■ Пятая колонна хочет пораже-
ния России. Ей от этого прямая 
выгода.

- Нельзя забывать еще один важный 

момент, что в девяностые Бжезинский 

сказал: «Ваша элита в наших банках 

содержит пятьсот миллиардов долла-

ров. Чья это элита: ваша или наша?» 

Количество валюты, вывезенной за 

рубеж, оценивается от 1,5 до 2,5 трил-

лиона долларов.

Что такое 2,5 триллиона долларов? 

Это трехлетний бюджет Министерства 

обороны. У людей, которые смогли это 

вывезти, огромное влияние в обще-

стве, и, конечно, это отражается на 

характере действий наших ВС. Нель-

зя забывать также, что все эти лю-

ди хотели бы получить доступ к этим 

триллионам, поскольку они воплощены 

в виде активов, дворцов, яхт - всего 

того, что они имеют в Европе. Сейчас 

это запрет. Поэтому им нужно добиться 

поражения России. Пятая колонна не 

дремлет, она работает очень активно.

 ■ Синеокую тоже пытаются 
столк нуть лбами с НАТО.

- Зачем Украина стянула 120 тысяч 
солдат к границе с Беларусью?

- Надо иметь в виду, что группиров-

ка примерно вдвое превосходит бое-

вую численность ВС Беларуси. Расчет, 

очевидно, на то, что Украина может 

попытаться устроить провокацию, что-

бы открыть второй фронт на этом на-

правлении.

Зачем это им нужно? Причина про-

стая, та же самая, по которой они устро-

или атаку на Курск - принудить НАТО 

вступить в конфликт. Создать инци-

дент. Если Беларусь втянут в войну, 

Незалежная может заявить о том, что 

она атаковала Украину. Именно в такой 

редакции будут ставить вопрос. И как 

следствие - альянс должен всем сво-

им составом вмешаться и защитить 

несчастную Украину. Примерно та же 

логика, что и в Курской области, - спро-

воцировать, втянуть Запад, а попутно, 

если это получится, за счет ударов по 

РБ создать предпосылки к свержению 

Александра Лукашенко.

ВЫВЕЗЛИ ЗА ГРАНИЦУ 
2,5 ТРИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

СКРЫТЫЙ 
СМЫСЛ

ПРОВОЦИРУЮТ ИНЦИДЕНТ ДАЛЕКО 
ИДУЩИЙ ПЛАН
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Контртеррористическую операцию 
проводят с максимальной 
осторожностью, чтобы не 
навредить мирным гражданам.

РФ ВОЮЕТ ОДНОЙ ЛАДОШКОЙ

 ■ Потеря рынка в ЕС для 
нас не критична, а вот для 
них остаться без газа  - 
огромная проблема.

- Что будет в случае захва-
та Курской газораспредели-
тельной станции?

- Это проблема далеко не 

только России: через газопро-

вод газ поступает и в Слова-

кию, и в Венгрию, и дальше, 

и благодаря этому газу Европа 

может хоть как-то существо-

вать и поддерживать свою 

промышленность. Если это 

будет прервано, она лишится 

возможности развивать свою 

экономику. А мы можем пере-

нацелить газ на другие рын-

ки. Европейский будет в этом 

случае для нас потерян, а для 

Старого Света это означает 

экономическую катастрофу. 

Эта проблема для РФ менее 

важна, чем для Европы. Она 

должна в первую очередь бес-

покоиться о том, как заставить 

ВСУ сохранить работу суджен-

ской газораспределительной 

станции. 

Станция пока находится 

под нашим контролем или 

как минимум в  серой зоне. 

Газопровод в этом регионе, 

в зоне боевых действий, может 

быть разрушен. Но он лишь 

небольшой частью идет по 

территории России, основная 

протяженность - через Украи-

ну. В любой точке на маршру-

те она может устроить взрыв. 

И объявит еще, что ударила 

Россия, как это сделали с «Се-

верным потоком». Поэтому по-

влиять на ход боевых действий 

в зоне судженской газораспре-

делительной станции нельзя.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РЕГРЕСС В ЕС УГРОЗА
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОЮЗНАЯ

Борис ОРЕХОВ, 

Павел РОДИОНОВ

 ■ Раньше ребят учили по-
беждать ветераны Великой 
Отечественной, а теперь 
участники СВО.

ЮВЕЛИРНАЯ 
СИНХРОННОСТЬ
Празднование началось 

с линейки и парада ровно 
в восемь утра. Звучат гимны 
наших стран. На флагштоки 
взмывают государственные 
стяги России и Беларуси.

- Парад, равняйсь, смир-
но! - зычно звучит в тишине 
командирский голос.  - По-
взводно. На одного линейно-
го дистанция. Шагом марш!

Оркестр грянул «Проща-
ние славянки». Первыми под 
развевающимся знаменем 
училища идут суворовцы из 
Минска. За ними - ровной, 
как по линейке, коробочкой 
маршируют кадеты из Гомеля 
и Полоцка. Тянут гвардейски 
мысочек, держат интервал, 
словно пришитые.

Резко дунул ветер с моря. 
У одного из мальчишек со-
рвало фуражку. Сосед из за-
днего ряда ловко поймал ее 
и водрузил обратно на голову 
«потеряшку». При этом взвод-

ная коробка ни на миг не сби-
ла шаг. Синхронная четкость 
в каждом движении ювелир-
ная.

На марше  - девчонки из 
Мос ковского кадетского кор-
пуса «Пансион воспитанниц 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации». Шага-
ют - глаз не оторвать. Отбива-
ют каблучками маршевые па, 
словно не по асфальту, а по 
красной ковровой дорожке. 
И еще вопрос, кому военная 
форма больше к лицу - муж-
чинам или женщинам.

Белоснежной эскадрой, с 
парадными аксельбантами 
на груди чеканят шаг буду-
щие покорители морей и 
океанов - гардемарины из се-
вастопольского Нахимовско-
го училища. «Легендарный 
Севастополь, неприступный 
для врагов, гордость русских 
моряков» - поется в знаме-
нитой песне. Черноморский 
флот дал Отчизне множество 
легендарных флотоводцев. 
Один адмирал Федор Уша-
ков чего стоит. Он, так же 
как и Суворов на суше, не 
проиграл ни одной баталии 
на море. Да, и времена сей-
час, и корабли совсем другие. 
Но победные традиции никто 
не отменял. У ребят есть чет-

кие ориентиры, по которым 
им предстоит выверять свой 
жизненный и  служебный 
фарватер.

СВЯТАЯ 
ОБЯЗАННОСТЬ
Почетными гостями стали 

Ответственный секретарь 
Парламентского Собрания 
Сергей Стрельченко и заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности 
и обороне, Герой России Ан-
дрей Красов.

Суворовцев и кадет поздра-
вил Государственный сек-
ретарь СГ Дмитрий Мезен-
цев:

- День Союзного государ-
ства направлен на разви-
тие вашей активной граж-
данской позиции и чувство 
патриотизма, укрепления 

уважительного отношения 
к истории братских народов 
наших стран, а также форми-
рования готовности служить 
на благо своего Отечества и 
Союзного государства.

С напутственным словом 
к будущим защитникам Ро-
дины обратился замести-
тель Председателя ПС Иван 
Мельников:

- В  этом году отмечают 
80-летие сразу нескольких 
легендарных событий Вели-
кой Отечественной войны: 
в  самом начале 1944 года 
полностью сняли блокаду 
Ленинграда, в июле освобо-
дили от немецко-фашистских 
захватчиков Минск, а в ав-
густовские дни завершилась 
наступательная операция 
«Багратион», которая при-
несла мир белорусской зем-

ле. В будущем году готовимся 
отметить 80-летие Великой 
Победы. Эхо той страшной 
войны до сих пор не затиха-
ет. Сегодня Беларусь и Россия 
плечом к плечу противосто-
ят политикам Запада, кото-
рые пытаются с выгодой для 
себя переписать историю, 
принизить роль советского 
народа-освободителя, реани-
мировать, оправдать нацизм 
и с его помощью уничтожить 
единство, которое мы успеш-
но поддерживаем. На вас, бу-
дущих защитниках Беларуси, 
России, нашего Союзного го-
сударства, лежит святая обя-
занность не допустить этого. 
Ваш долг - хранить и чтить па-
мять прадедов-победителей, 
помогать отцам и матерям 
отстаивать мир и процвета-
ние родной земли.

 ■ Пятнадцатилетний «карьерист» 
хочет командовать океанским ра-
кетоносцем.

Вскоре завершится модернизация 

атомного крейсера «Адмирал Нахи-

мов». Он вернется в строй с десят-

ками гиперзвуковых ракет и станет 

самым мощный кораблем в мире, 

способным в одиночку расправить-

ся с американской авианосной груп-

пировкой. И как знать, быть может, 

когда-нибудь на капитанском мости-

ке океанского исполина станет Егор 
Токарев. Есть у  пятнадцатилетнего 

мальчишки такая мечта. Ну а  пока он 

осваивает флотскую науку в севасто-

польском Нахимовском училище. И на 

его груди уже сияет первая медаль - 

за участие в параде в День Победы.

- Ты карьерист, оказывается, ме-
тишь сразу в командиры? А как же 
морская романтика?

- Плох тот солдат, который не мечта-

ет быть генералом. А романтика - это 

скорее для гражданских моряков, - ре-

зонно замечает Егор. - Ходят по миру, 

любуются разными странами. Военные 

моряки, конечно, тоже ходят, но для 

них главное - оборона страны. Защита 

государственных интересов в любой 

точке Мирового океана.

- Подводники делают то же самое. 
Не возникало желания пойти на суб-
марину?

- Нет. Сутками находиться в зам-

кнутом пространстве - не мое. Люблю 

простор. Чтобы выйти на палубу, под-

ышать свежим воздухом, - мечта-

тельно произносит Егор.

Когда Крым воссоединился с 

Россией, ему было всего пять лет. 

В тот момент папа был в Севастопо-

ле, а он с мамой - в Ростове-на-

Дону. Но уже через неделю 

после исторического со-

бытия вся семья была 

вместе. И праздновали 

с крымчанами такое 

долгожданное возвра-

щение полуострова 

на Родину.

- А когда реша-

лось, куда мне по-

ступать, папа сразу 

сказал - в Нахимов-

ское училище. Во-

енные моряки вообще от-

дельная порода. Более 

дисциплинированные. Ведь 

от твоих действий подчас за-

висит судьба всего экипажа. 

Нельзя буксовать. И мане-

рам лучше обучены.

- Галантные кавалеры, ко-
роче?

- Ну, в общем-то, да, - 

поправил медаль на 

груди будущий ка-

питан могучего ко-

рабля.

Семь футов под 

килем тебе, Егор. 

И пусть мечта твоя 

обязательно сбу-

дется!

Андрей КРАСОВ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по безопасности и обороне:

- Вот уже в пятнадцатый раз на базе 

«Орленка» проводят смену суворов-

цев и кадет РБ и РФ под знаковым 

девизом «Историческая память поко-

лений». И дело даже не в количестве 

совместных мероприятий. Самое глав-

ное, чтобы молодые люди из наших 

стран познакомились, пообщались, 

нашли товарищей, друзей. У нас об-

щая история. И навер-

няка, да даже без «на-

верняка», великое счастливое будущее. 

При этом понимаем, что большинство 

участников смены выберут профессию 

защищать свое Отечество. И мы долж-

ны знать, что будущих защитников вос-

питывают на победных традициях наших 

героических предков. Вот почему еще 

так важно проводить именно здесь, в 

«Орленке», День Союзного государства.

КОНКРЕТНО
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ЗА ШТУРВАЛОМ МОГУЧЕГО ИСПОЛИНА

Олег БАЛОБИНОлег БАЛОБИН

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС

Идут батальоны, мужчины идут. Суворовцы четко печатали шаг 
со знаменами своих училищ, словно шли по Красной площади.

Первая медаль уже сверкает 
на груди будущего капитана.

У КАДЕТА - БОЕВОЕ ЛЕТОУ КАДЕТА - БОЕВОЕ ЛЕТО



30 августа - 5 сентября / 2024 / № 38
9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСМЕНА

 ■ За что дают Звезду Героя?

Полоцкий кадетский корпус - одно 

из старейших военно-учебных за-

ведений. Его история началась аж 

в 1835 году. Однако после Октябрь-

ской революции почти все, так или 

иначе связанное с царской армией, 

большевики стремились предать ана-

феме, ликвидировали. И возродилось 

оно вновь в 2006 году. А недавно ка-

детам вернули еще одну бесценную 

реликвию  - чудом сохранившееся 

в музейных запасниках знамя, кото-

рому больше 150 лет. 

- Для нас очень важно восстано-

вить богатые традиции кадетского 

корпуса с огромной славной истори-

ей. Мой отец с самого детства вос-

питывал во мне любовь и уважение 

к традициям нашего корпуса, рас-

сказывал о нерушимом кадетском 

братстве. На  нашей презентации 

мы рассказываем о том, что наши 

кадеты - активные участники разных 

мероприятий: от районных конкурсов 

до международных слетов, блистают 

на Кремлевском и Президентском 

балах, участвуют в международных 

конкурсах. Гордимся тем, что мы - ла-

уреаты премии Президента Беларуси 

за духовное возрождение, - расска-

зал воспитанник училища Арсений 
Супранович.

Наверняка многие из нынешних 

мальчишек, как и их далекие пред-

шественники, заканчивавшие учили-

ще на стыке XIX и XX веков, жизнь 

свою свяжут с армией. Армия - это 

мужество. И здесь ребятам есть на 

кого держать равнение. Никита Ку-

коненко. Это знает вся Синеокая. 

Он окончил училище десять лет на-

зад. Потом стал военным летчиком. 

И в 2021 году его удостоили звания 

Героя Беларуси. К сожалению, по-

смертно. Это случилось в мае того 

же года под Барановичами. В эки-

паже с Андреем Ничипорчиком они 

выполняли обычный тренировочный 

полет на легком штурмовике Як-130, 

как вдруг техника дала сбой. Самолет 

стал стремительно падать. «Прыгай-

те!» - скомандовали с КП. «Нет. Под 

нами город. Люди», - были последние 

слова летчиков. Они смогли увести 

обреченную машину в направлении 

пустыря в стороне от плотной мно-

гоэтажной застройки… Погибли, но 

спасли десятки, а то и сотни жизней. 

Для сегодняшних полоцких кадет Ни-

кита Куконенко - пример настоящего 

мужчины и настоящего офицера, ко-

торый выполнил свой долг до конца.

 ■ Курсантки помога-
ют раненым в госпита-
лях и пишут письма на 
передовую.

- Ух ты, открытки какие 

красивые! - суворовцы из 

Минска шумной гурьбой 

осадили стенд Пансиона 

воспитанниц Миноборо-

ны РФ.

- Подарите! - настаива-

ли ребята.

- Они бесценные  - не 

дарятся и не продают-

ся,  - в один голос отве-

чали три хозяйки стенда 

в белоснежных формен-

ных блузках.

- У вас вообще погоны 

есть? - пробуют из вред-

ности подколоть девчо-

нок оставшиеся с носом 

мальчишки.

- Есть.

- Почему тогда не но-

сите?

- Специально, чтобы 

такие, как вы, спрашива-

ли, - в тон вопросу отби-

вают атаку девчонки.

Погоны правда уже 

есть. Только-только изго-

товили. К смене надеть не 

успели, зато 1 сентября 

войдут в классы уже при 

полной форме. И открыт-

ки для них действитель-

но очень дороги. Каждая 

в  единственном экзем-

пляре. Воспитанницы са-

ми рисовали их в рамках 

благотворительного про-

екта помощи тяжелоболь-

ным детям.

А еще ученицы пансио-

на помогают бойцам СВО.

- Выступаем с творче-

скими номерами в воен-

ных госпиталях. Песни 

поем под гитару, просто 

разговариваем, чтобы 

поднять раненым на-

строение и боевой дух, - 

рассказывает Анастасия 
Бровко.

- Для них это очень 

важно, - добавляет стоя-

щая рядом Наташа Мат-
веева.  - Родственники 

многих из них далеко. 

И мы стараемся вооду-

шевить, чтобы они улыб-

нулись.

- На праздники пишем 

письма солдатам на пере-

довую. И они всегда дохо-

дят. Всячески стараемся 

их поддержать, потому 

что понимаем, как там 

тяжело.

- Правда понимаете?

- Конечно, понимаем. У 

меня папа был на СВО, - 

чуть дрогнувшим от оби-

ды голосом ответила На-
стя Кушнаренко.

Мне стало сразу стыдно 

за свой дурацкий вопрос. 

Молодцы, девчонки. Так 

держать!

 ■ Слово боевого офицера имеет 
для ребят особый вес.

МОЩНЫЙ КРЕАТИВ
Презентация - второй пункт празд-

ничной программы. Дело не менее 

трудное, чем парад. Уже не ногами 

надо работать, а головой. Курсантам 

предстояло интересно, с изюминкой 

рассказать о своем училище - так, что-

бы остальные кадеты непременно вос-

хитились и сказали с завистью: «Вау!»

Креативнее всех поступили су-

воровцы из Владикавказа и Санкт-

Петербурга. Представили объеди-

ненную экспозицию. Два красочных 

стенда о каждом из училищ, а посере-

дине -  огромный плазменный экран, 

на котором демонстрировали классно 

сделанные фильмы о жизни и учебе 

ребят. Получилось мощно и захваты-

вающе. Мальчишки из других училищ 

глазели не отрываясь.

- Накануне только придумали. 

«А что, если выступить вместе?» - 

«А давайте», - рассказал корреспон-

денту «СВ» один из воспитателей 

Северо-Кавказского Суворовского 

училища подполковник Александр 
Сащенко.

ПЕРЕКОВКА 
ПО-СУВОРОВСКИ
Суворовские училища как таковые 

у нас появились в августе 1943 года по 

приказу Сталина. Первыми препода-

вателями стали офицеры, прошедшие 

фронт. Сегодня в определенной сте-

пени история повторяется. За спиной 

Сащенко - война с Грузией в 2008-м, 

успел поучаствовать и в событиях на 

Донбассе. Для мальчишек слово бое-

вого офицера имеет особый вес. И учит 

их хорошо. Так, как надо.

- Я работаю с ними уже третий год. 

Сначала все хотели стать кто военным 

следователем, кто в прокуратуру ид-

ти и  так далее, подальше от окопов. 

Зато теперь - только красными коман-

дирами.

- Перековали?
- Конечно. У них как раз возраст та-

кой, когда в сознание надо вкладывать 

именно то, за что потом каждый из них 

будет биться всю свою жизнь.

Для самого подполковника битва еще 

не закончена.

- Сейчас я здесь, а завтра уже буду 

там - на СВО. Вот привезу ребят домой, 

после чего заново подпишу контракт 

действующего офицера. Я сам - украи-

нец. Родился в Днепропетровске. Но 

прежде всего я офицер российской 

армии. Конечно, сердце кровью об-

ливается - как могли так перевернуть, 

переобуть братский народ! Ничего, пе-

ревернем, вылечим. Поставим обратно 

в общий с нами строй. Не сомневаюсь, 

что это возможно. И НАТО уберем от-

туда. Вычистим полностью. После ата-

ки ВСУ на Курскую область многие 

осознали, что враг пришел уже в наш 

дом. Надо Родину защищать. Помните 

слова: «Наше дело правое, враг будет 

разбит, победа будет за нами»? Тогда 

победили и сейчас  победим. Двести 

процентов.

«И НАТО ВЫЧИСТИМ ПОЛНОСТЬЮ» РАТНАЯ ИСТИНА

С ПЕРОМ И ГИТАРОЙРАВНЕНИЕ НА МУЖЕСТВО ВОЗРОЖДЕНИЕ
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Неунывающие красотки ловко отбили атаку ребят. А учебный год начнут уже с погонами 
на плечах.

Подполковник Александр Сащенко сумел внушить своим воспитанникам, что долг 
настоящего офицера – Родину защищать, а не выслуживаться на паркете.

Минский суворовец и курсантка из Москвы 
впервые встретились в «Орленке». 
Кажется, это их не последняя встреча.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ «ТВОРЧЕСТВО

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Фестиваль расширяет границы, 
на него впервые приехали участни-
ки из ДНР и ЛНР.

КУЛЬТУРНЫЙ ШОК
До начала гала-концерта фестиваля 

«Творчество юных» в Музее Победы 
на Поклонной горе оставалось еще 
минут двадцать. За кулисами - при-
вычная в такой момент суета. Кто-то 
поправляет наряд (у некоторых дев-
чонок они были ну очень сложные, 
например, в виде лебедя), кто-то - при-
ческу, кто-то настраивает инструмент, 
а кто-то - просто себя, повторяя не-
сколько раз вслух: «Я не волнуюсь, 
все будет хорошо».

Ведь для многих это первая минута 
славы в их жизни. И никак не хочет-
ся сфальшивить в Зале Полководцев, 
когда на тебя смотрят сотни зрителей, 
а со стен с портретов наблюдают ве-
ликие маршалы Победы.

- Впервые участвую в таком гран-
диозном фестивале. И у меня просто 
культурный шок, - признается мин-
чанка Дарья Егорова.

А тут еще и трансляция концер-
та. Прошлая, по словам министра 
культуры России Ольги Любимо-
вой, собрала пятнадцать миллионов 

просмотров.
А сам фестиваль собрал 
двести талантов из че-

тырех областей Бела-
руси и одиннадцати 

регионов России. 
Все приехавшие 

в Москву - уже 
победители. 
Хореографи-

ческие и фоль-
клорно-этнографи-

ческие коллективы, 
ансамбли народ-
ных инструмен-
тов. И, конечно,  
солисты-вокали-
сты. Минск, По-

лоцк, Слуцк, Бобруйск, Москва, Питер, 
Воронеж, Нижний, Владимир. Впер-
вые среди участников представители 
новых российских территорий: Артем 
Брей из Луганска и Ева Шмыкова из 
донецкого городка Шахтерска.

- Сложно добиралась сюда, через 
Ростов, но теперь так счастлива, - при-
знается Ева.

Самому юному - Марку из екатерин-
бургского хора «Созвездие» - всего 
пять. И почти половину жизни он уже 
на сцене - без всяких шуток. В хор его 
привели, когда малышу было всего 
3,5 года.

АЖ МУРАШКИ ПО КОЖЕ...
Юный белорусский гармонист-

виртуоз Даниил Сычик - единствен-
ный, кто участвует в «Творчестве 
юных» второй раз. В прошлом году 
приехал как солист, в этом - вместе 
с ансамблем гармонистов «Картузя-
не». А на гала-концерте Даниил зажег 
в дуэте с россиянином Елисеем Ива-
новым из Удмуртии. Таких совмест-
ных выступлений в итоге оказалось 
несколько.

- За пять дней, что длился фести-
валь, у нас столько всего было: экс-
курсии, мастер-классы и, конечно, 
интересные встречи. Могли задавать 
вопросы артистам. Это круто! - гово-
рит москвичка Настасья Комарова.

В этом году фестиваль посвятили 
80-летию освобождения Беларуси от 
фашистов. Никогда не мог предста-
вить, что про войну можно не толь-
ко спеть, но и станцевать. У ребят из 
Синеокой это получилось так, что му-
рашки по коже пробежали.

Заслуженный артист Беларуси 
Руслан Алехно на этот раз - гость фе-
стиваля. На концерте он исполнил 
одну из песен:

- Нам, как поколению чуть постарше 
детей XXI века, очень важно не забы-
вать о своих корнях, о воспитании, 
о семейных ценностях и традициях 
и в век развития технологий старать-
ся объяснять детям, что есть история 
стран, Великая Отечественная война 
и Победа! И наследство, которое до-
сталось нам от предков, мы обязаны 
сохранить и передать другим.

 ■ Каждый день был рас-
писан по минутам: репети-
ции, творческие встречи, 
мастер-классы.

НУЖНО БЫТЬ 
СОБОЙ
Среди героев - узнаваемые 

лица. Например, певец Роди-
он Газманов. Когда-то он тон-

ким детским голоском выбивал 

слезу, напевая про пропавшую 

собачку Люси. Теперь он - со-

стоявшийся артист, давно вы-

шедший из папиной тени.

- Выход на сцену, внима-

ние зрителей, заработанные 

деньги - это даже не вершина 

айсберга, а только отблеск на 

его пике, - делился он богатым 

личным опытом с будущими 

звездами. - А весь айсберг - 

это бессонные ночи, длитель-

ные поездки, выход на сцену, 

даже если у тебя температура 

под 39, нервные срывы. Беско-

нечные репетиции и саундче-

ки, которые чаще всего длятся 

дольше самих выступлений. 

И если даже это тебе приносит 

радость - значит, ты на своем 

месте.

Знаменитый режиссер Вла-
димир Грамматиков дал ре-

бятам совет, которому следу-

ет: нужно оставаться самим 

собой.

- Его мне дал не один чело-

век. Он сложился из многих 

советов, которые мне давала 

в первую очередь моя мама, 

потом мой ближайший друг 

Игорь Ясулович, с которым 

дружили 62 года, - рассказал 

Владимир Грамматиков.

ДЫШИТЕ 
ПРАВИЛЬНО
Вокальный мастер-класс 

у будущих звезд провел побе-

дитель юбилейного, десятого 

сезона шоу «Голос» на Первом 

канале Александр Волкодав:
- Моей задачей было расска-

зать, какие ошибки не нужно 

совершать, участвуя в конкур-

сах, дать им мотивацию для 

того, чтобы они никогда не сда-

вались. Лично я на вокальные 

конкурсы ездил в течение ше-

сти лет, прежде чем попасть 

в проект «Голос».

Режиссер и преподава-
тель ГИТИСа Дара Цветкова-
Толбина поделилась с юными 

талантами секретами актер-

ского спокойствия на сцене. 

Ребята научились расслаб-

ляться с помощью нижнего 

дыхания или, как еще его на-

зывают, «дыхания животом».

- Артисту нужно освобож-

даться от зажатости. Ведь 

только в расслабленном со-

стоянии можем быть самими 

собой, - сказала Дара.

В профессии артиста нет 

мелочей.

- От того, как выходите на 

сцену, говорите «Здравствуй-

те!», и от того, как вы уйдете 

со сцены, зависит, какими вас 

запомнят. Я часто сижу в жюри 

конкурсов и фестивалей. Бы-

вает так, что певец, музыкант 

или танцор великолепно вы-

ступает, но уходит со сцены не-

красиво, скомканно, испортив 

все впечатление, - призналась 

педагог своим подопечным.

По ее словам, умение взаи-

модействовать с людьми при-

годится, даже если они не вы-

берут сценическую карьеру.

- То, как взаимодействуете 

с людьми, влияет на то, как они 

к вам относятся. У модельера 

Коко Шанель есть великолеп-

ная фраза: «У вас никогда не 

будет второго шанса произ-

вести первое впечатление». 

И это касается вас - и при вы-

ходе на сцену, и в жизненных 

ситуациях.

УНИВЕРСАЛЬНЫЕ 
СОЛДАТЫ
Мастер-класс «Инструмен-

тальный жанр» для гармони-

стов, а их среди участников 

фестиваля было немало, про-

вел выпускник РАМ имени Гне-

синых, лауреат всероссийских 

и международных конкурсов 

Святослав Шершуков:

- Для хорошего выступления 

инструменталиста важны две 

составляющие: художествен-

ная и техническая. Художе-

ственная - это образ артиста, 

а техническая - это его навыки 

владения инструментом.

А урок танцев дал Максим 
Недолечко - хореограф таких 

проектов, как «Голос. Дети», 

«Евровидение», «Фабрика 

звезд»:

- Танцовщик должен быть 

универсален, и если он владе-

ет несколькими стилями хорео-

графии - это очень достойно. 

Человек может заниматься 

и классическим направлением, 

и уличным в том числе. Видно, 

что ребята - участники фести-

валя - с самого детства учились 

чему-то одному. Думаю, что им 

будет очень интересно окунуть-

ся в другую хореографию.

СЛОВНО АЙСБЕРГ В ОКЕАНЕ УРОКИ МАСТЕРСТВА
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МИНУТА СЛАВЫМИНУТА СЛАВЫ

Елисей Иванов зажег 
и соло, и в дуэте 
с Даниилом Сычиком.

Выплывали, словно 
лебедушки, - это 
не просто слова, а образ.

Ева Шмыкова из города 
Шахтерска в ДНР стала 
лауреатом накануне Дня шахтера.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЮНЫХ»

 ■ Могут ли белорусы учить-
ся в российских вузах на 
грантовой основе?

«МУЗЫКАЛКЕ» 
ТРЕБУЕТСЯ 
ПОВЫШЕНИЕ
В программе фестиваля не 

только мастер-классы, но не-

обычные творческие встречи 

под названием «Сто вопросов 

лидеру». Героями их становятся и 

люди артистические, и политики. 

На этот раз с юными талантами 

встретился член Комис-
сии Парламентского 
Собрания по культуре, 
науке и образованию 
Михаил Мирончик.

Два часа он отвечал 

на их вопросы  - и как 

депутат, и как препода-

ватель в прошлом (сам 

был учителем, директо-

ром школы и гимназии и призна-

ется, что бывших педагогов не 

бывает).

А вопросы были, надо при-

знать, совсем не детские.

Кирилла Белика из Бобруйска 

волновала несостыковка сроков 

обучения в обычной школе и в му-

зыкальной. Чаще всего ребята 

после окончания седьмого, по-

следнего класса музыкалки, вы-

нуждены целый год ждать, чтобы 

пойти учиться на ступень выше - в 

колледж по своему направлению. 

Туда берут только после девятого. 

Юные таланты в итоге теряют не 

только время, но и навыки.

- Такой же вопрос мне задава-

ли абитуриенты, поступающие 

в Минский художественный кол-

ледж имени Глебова, - признался 

Михаил Мирончик. - Получается, 

либо надо брать индивидуальные 

уроки за деньги, либо идти на 

платные занятия в тот же кол-

ледж. Я пришел с этим вопро-

сом в Министерство культуры. 

И говорю: так что делать? Мы 

договорились о том, что найдем 

консенсус . Нужно пересмотреть 

все учебные планы, программы 

и их скорректировать. Не возьму 

на себя смелость сказать, что 

завтра этот вопрос уже решат. 

Этой темой мы с Министерством 

культуры будем заниматься.

ИЗ ОМСКА В МИНСК
Ксению из минского театра 

эстрадной песни «Сябрынка» ин-

тересовало, есть ли у белорусов 

возможность обучаться 

в российских вузах на 

грантовой основе. Не 

все ребята в Синеокой, 

как выясняется, знают 

о квоте на 1,3 тысячи 

бесплатных мест для 

талантливых абитуриен-

тов. Но, как оказалось, 

и белорусские учебные 

заведения пользуются спросом 

в России.

- В Омске, где у нас проходи-

ло заседание комиссии, ко мне 

подошла директор местной фи-

лармонии и спросила, как можно 

поступить в Белорусский нацио-

нальный технический универси-

тет. Я пытался для нее выяснять 

эти вопросы через Министерство 

образования, но она долго ждать 

не стала. Ее внук со своей мамой 

сами приехали в Минск, и маль-

чику так там понравилось, что 

он сказал: «Буду учиться только 

здесь», - вспомнил историю со-

юзный парламентарий.

Мальчишки из Беларуси также 

переживали, что при поступлении 

в российские вузы им теперь не 

предоставляют отсрочку от ар-

мии. Приходится брать «академ».

- Армия - хорошая школа жиз-

ни, поверь мне. Я нисколько не 

пожалел о том, что прошел ее 

(Михаил Мирончик служил в Аф-

ганистане. -  Ред.). Не бойся, это 

не так страшно, - успокаивал де-

путат.

А в конце он душевно напут-

ствовал участников фестиваля:

- В этом зале сидят ребята, 

которые очень много трудятся. 

Это вызывает большое уваже-

ние! Вы - на финальном этапе 

фестиваля, а значит, уже победи-

тели. Будьте всегда целеустрем-

ленными, и тогда все получится.

ПОЛЕЗНЫЙ ФОРМАТ
Разговор явно получился.

- Спасибо организаторам , что я 

здесь оказался, - признался «СВ» 

Михаил Мирончик. - Общение с 

юными дарованиями очень важ-

но, поскольку я культурой зани-

маюсь относительно недавно и в 

Палате представителей, и в про-

фильной Комиссии ПС по культу-

ре, науке, образованию.

По его словам, дети поднимают 

вопросы, которые требуют реше-

ния на законодательном уровне.

- Они спрашивают о том, с чем 

и я только недавно начал сталки-

ваться. То же поступление, до-

пустим, после музыкальной шко-

лы в колледж. Есть проблема? 

Да, она есть. И по приезде 

в Минск первое, с кем я буду раз-

говаривать, это Министерство 

культуры.

Он признался, что, когда идет 

в аудиторию к детям, понимает: 

они могут задавать любые вопро-

сы, порой и провокационные. Но 

это здорово.

- И полезно для меня как для 

представителя законодательной 

власти.

Симолично, что в год 80-летия 

освобождения Беларуси «Твор-

чество юных» проходит именно 

в Музее Победы.

- Важно, что теперь они будут 

дружить, а в дальнейшем вместе 

строить наше Союзное государ-

ство.

 ■ Молодые сябры за-
грузили истории своих 
предков в электронный 
архив музея.

В Музее Победы уже не-

сколько лет существует 

цифровой банк данных, 

фотографий и личных 

историй участников Вели-

кой Отечественной войны - 

«Лица Победы». Пополня-

ют его постоянно потомки 

героев.

На этот раз 24 истории 

о своих предках в него за-

грузили артисты из Белару-

си. А потом, немного волну-

ясь, а порой и со слезами 

на глазах, но очень искрен-

не рассказали их и другим 

участникам.

Федор Серик, прапра-

дед Якова Тарасенко из 

театра танца «Премьер-

Спонайд», 17 ноября 1941 

года получил ранение и по-

пал в немецкий плен.

- Его направили в моло-

дечненский «Шталаг-342», 

а затем в его филиал. Там 

было невыносимо, бесче-

ловечные мучения, изде-

вательства, голод. 1 ноября 

1942 года прапрадед умер. 

Сейчас его имя нанесли на 

плиту воинского кладбища 

мемориального комплекса 

«Борок» города Глубокое. 

В этом году мы съездили 

туда, - очень эмоционально 

признается парень.

У Марии Русак из теа-

тра эстрадной песни «Ся-

брынка»  - своя история. 

Ее прадедушка гвардии 

лейтенант Александр Куц 

воевал с мая 1942 года. 

Был командиром огневого 

взвода, участвовал в битве 

за Сталинград, награжден 

медалью «За оборону Ста-

линграда».

- В наступательных боях 

он со своим огневым взво-

дом уничтожил три танка 

и  рассеял пехоту против-

ника, за это был награж-

ден орденом Красной Звез-

ды, - говорит с гордостью 

девочка.

Прадед Марии Короле-
вой Николай Львов с мая 

1942 года партизанил. Слу-

жил в бригаде «Разгром», 

в отряде «Искра», был ко-

мандиром взвода, потом 

роты и начальником штаба.

- Участник боевых засад 

и операций, он уничтожал 

немецких солдат и офи-

церов, был ранен в руку. 

За смелость и отвагу мой 

прадедушка награжден ор-

деном Красной Звезды, ме-

далями «За отвагу» и «За 

боевые заслуги», - расска-

зала Маша.

Теперь все смогут узнать 

об их подвигах.

ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ

 ■ Один из обязательных пунктов - возложение 
цветов к монументу в Зале Славы.

Здесь на пилонах выбиты имена почти двенадцати 

тысяч Героев Советского Союза, удостоенных этого 

звания во время Великой Отечественной. Традицион-

ную церемонию неожиданно изменил хор мальчиков из 

Екатеринбурга «Созвездие». Оказывается, фамилия 

прадеда их выпускника Александра Соловьева есть 

в этом зале. И ребята решили а капелла исполнить 

песню о гордости за своих предков. Здесь она звучала 

особенно торжественно. 

- Александр сейчас учится в Санкт-Петербурге. А когда 

выступал в нашем хоре, специально давали ему испол-

нять эту песню. И сейчас отправили ему видео, - говорит 

худрук коллектива Сергей Киселев.

СПРОСИТЕ ЛИДЕРА

СПАСИБО ПРАДЕДУ

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

«СОЗВЕЗДИЕ» ТАЛАНТОВ

НАСЛЕДНИКИ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Не просто приехать, но и спеть в Музее Победы - такое 
они никогда не забудут.
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Анна Доровская приехала из волжского города 
Энгельса. Поэтому и исполняла она всеми любимую 
песню Людмилы Зыкиной «Течет река Волга».
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Андрей МОШКОВ

 ■ Рыцарька в дырявых доспе-
хах: чем отличилась кандидат 
в президенты США?

МОИ МЕСТОИМЕНИЯ 
«ОНА» И «ЕЕ»
Еще Байдена проводить не успе-

ли, а вице-президент США Кама-
ла Харрис уже начала примерять 
на себя роль правителя в Оваль-
ном кабинете. Недавно, выступая 
с речью на Дне отмены рабства, 
она назвала себя... действующим 
лидером страны. Прямо классиче-
ская оговорочка по Фрейду.

Кандидатка от демпартии - ху из 
ит? «Я Камала Харрис, мои место-
имения «она» и «ее», я женщина, 
сидящая за столом в синем пиджа-
ке», - как-то рассказала она о себе. 
А еще она женщина-парадокс: то 
родом из Индии, или вдруг чер-
ная - потомок белых работоргов-
цев.

Рост по карьерной лестнице 
состоялся благодаря ее связи со 
спикером собрания Калифорнии, 
а  потом мэром Сан-Франциско 
Вилли Брауном-младшим, кото-
рый был старше ее на тридцать 
лет. Добралась с его помощью до 
поста генпрокурора южного шта-
та. В этой роли Харрис лоббиро-
вала однополые браки и борьбу 
с глобальным потеплением.

Как восходящая звезда демпар-
тии, в 2016-м попала в сенаторы, 
а потом и в команду к Сонному 
Джо. Соавтор катастрофических 
политических и экономических 
провалов администрации Байдена.

До нее на роль лидера страны 
претендовала только одна жен-
щина - госсекретарь Хиллари 
Клинтон в 2015 году. Провально. 
У Камалы же шансы прорваться 
в первые ряды достаточно высо-
кие - поддерживают мигранты, 
черные, вся транснечисть и зна-
чительная часть женщин. Впро-
чем, сомнений, что она обгонит 
Трампа, мало. Зная, как устрое-
на их выборная система, где на 
избирательных участках можно 
проголосовать без предъявления 
документов и сфальсифицировать 
бюллетени по почте. У Дони нет 
такого административного ресур-
са. Должно случиться чудо, чтобы 
он вышел вперед.

МНОГОКРАТНОЕ 
ПОВТОРЕНЬЕ - 
МАТЬ УЧЕНЬЯ
Поменять шило на мыло - ро-

кировка 81-летнего Байдена на 
нее - тот самый случай. Хоть ей 

всего 59, выдающимися данными 
не обладает и вообще как близ-
няшка похожа на страдающего 
деменцией президента. Разгова-
ривает более или менее прилично, 
только если читает по бумажке 
или суфлеру.

- У меня развитый словарный за-
пас, и мое произношение идеаль-
ное! - как-то сказала она о своих 
данных.

Журналисты же обнаружили, 
что косноязычная Харрис много 
лет изображает умную с помощью 
одной фразы: «То, что может быть, 
не отягощено тем, что было». Что 
означает этот ребус, непонятно, 
но произнесла она его на разных 
площадках больше трехсот раз.

American Thinker: «Высказыва-
ния Камалы Харрис странные, по-
вторяющиеся и часто незавершен-
ные. Она начинает предложение, 
а затем теряет нить». Не может 
довести фразу до конца. Именно 
поэтому просто повторяет свое 
первое предложение.

Камала же по поводу своей де-

фективности не парится и про-
должает демонстрировать навы-
ки ораторского мастерства. Вот 
на днях ляпнула о предвыборной 
гонке:

- Эти выборы посвящены во-
просу, с которым сталкивается 
каждый из нас. И на этих выбо-
рах каждый из нас сталкивается 
с вопросом.

Что?!
С проблемами в США, где ре-

кордная инфляция, бороться со-
бирается... Да сама не понимает, 
как:

- С чего бы начать. Э... Цены вы-
росли. И семьи, и одиночки стал-
киваются с реальностью. С тем, 
что... что... хлеб стоит дороже, 
бензин стоит дороже. И нам надо 
понять, что это значит. Это о ро-
сте стоимости жизни. Это может 
оказать давление на ограничен-
ные ресурсы. Это как бы источник 
давления на семьи. Не только эко-
номического, но ежедневного, ко-
торое ложится тяжким бременем.

Занавес.

КАМАЛОТ, ДА НЕ ТОТ

 ■ Ее медовый месяц не продлится долго.

Владимир ДЖАБАРОВ, се-
натор, член Комиссии ПС по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками:

- Газета Financial Times про-

анализировала результаты 

самых разных опросов обще-

ственного мнения и пришла 

к выводу, что вице-президент 

США, сменившая Джо Байдена, дышит Трампу 

прямо в простреленное ухо.

Также Камала своим вхождением в предвы-

борную борьбу вдохнула новую надежду в такой 

важный соцдем, как молодежь, черные, латиносы, 

женщины и независимые. Во всех этих группах 

наблюдается серьезный рост оптимизма в от-

ношении кандидатки-демократки. Кроме одной - 

избирателей старше пятидесяти лет.

Почему? Потому что те в нужный момент всег-

да включают мозг. А при включенном мозге за 

Камалу голосовать трудно. Ведь это та самая 

Камала, рейтинг одобрения которой в последнее 

время был даже ниже, чем у Байдена. А какой 

был у Джо, мы все прекрасно помним. Это та са-

мая Камала, у которой, по сути, была лишь одна 

важная работа - решить проблему с мигрантами 

на южной границе. А она ее порешала так, что 

там развернулся настоящий апокалипсис.

Камала Харрис не является и никогда не яв-

лялась сильным кандидатом. Это просто то, что 

осталось в унитазе после того, как смыли Джо 

Байдена.

 ■ Разбор дефективных речей вице-президента 
превратился в Америке в отдельный жанр.

Напомним другие замечательные вы-

сказывания американской чиновницы-

хохотушки, которая рулит своей страной 

и другими в придачу. Да, она знает, как 

донести мысли! 

О невозможности замены Байдена
 ➤ Когда вы представляете предположение, 

что кто-то говорит, что пришло время для ново-

го поколения, и они идут против человека, который 

является президентом. И когда это представлено так, 

как будто это нападение. Я бы хотела, чтобы нам всем 

было ясно, что атака неуместна, если ее смысл в том, 

что нам нужно сильное руководство, потому что 

у нас есть сильный лидер в лице Джо Байдена.

Про обмен заключенными
 ➤ Это потрясающее свидетельство важно-

сти наличия президента, который понимает 

силу дипломатии и понимает силу, кото-

рая базируется на понимании значимости 

дипломатии и силы наших союзнических 

альянсов. Это просто невероятно!

О важности демократического процесса
 ➤ Это действительно подчеркивает важность вы-

боров и того, кто будет избран в контексте того, кого 

избирают.

 ■ Первая чернокожая женщина-вы-
движенка патологически ненавидит Россию.

На Мюнхенской конференции собрала 

все  махровые укрофейки, даже придуманную 

девочку:

- Мы все видели кадры театра в Мариуполе, где 

были убиты сотни людей. Вспомните фотографию 

беременной матери, убитой в результате удара 

по родильному дому, где она собиралась рожать. 

Вспомните кадры из Бучи - хладнокровно рас-

стрелянные мирные жители, их тела оставлены 

на улице. Задумайтесь о четырехлетней малышке, 

которая, по данным ООН, стала жертвой сексуаль-

ного насилия. Я провела большую часть карьеры 

в качестве прокурора. Я не понаслышке знаю, как 

важно собирать факты и подвергать их проверке!

При этом она толком не знает, что такое Неза-

лежная и где она находится:

- Украина - страна в Европе. Она находится 

рядом с другой страной под названием Россия. 

Россия - большая страна. Россия - могущественная 

страна. Россия решила вторгнуться в меньшую 

страну под названием Украина. Так что, по сути, 

это неправильно.

И всем рассказывает, что Россия уже проиграла:

- Россия, очевидно, в полном отчаянии. Мир 

объединился под руководством США для защиты 

основных принципов суверенитета и территори-

альной целостности с целью остановить импе-

риалистического авторитарного лидера, который 

пытается подчинить свободный демократический 

народ. Будьте уверены, война Путина уже стала 

полным поражением России. Украина вернула 

более половины оккупированной Россией в на-

чале конфликта территории благодаря частично 

крупным поставкам американско-европейского 

оружия.

Такое комментировать - только портить.

ОГОЛТЕЛАЯ РУСОФОБКА

КЛИНИКА

ХА-ХА-ХАРРИС

ДЫШИТ ТРАМПУ 
В ПРОСТРЕЛЕННОЕ УХО
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Навозная жучиха 
и ее личинки, группа 
поддержки, которая 
укатит Америку 
в тартарары.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФЕСТИВАЛЬ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На Красной площади би-
лись саблями, кувыркались 
на брусчатке и танцевали 
под «Седую ночь». 

ДИСЦИПЛИНА 
И СТРАСТЬ
«Едут по полю герои
Эх, да Красной армии герои!»
Забавно было услышать со-

ветскую песню «Полюшко-
поле» в исполнении военно-
го симфонического оркестра 
Египта, одетого по моде 
своей страны эдак семиты-
сячелетней давности. Чего 
только не было на открытии 
Международного военно-
музыкального фестиваля 
«Спасская башня»!

Участвовать в нем почитают 
за честь представители всех 
силовых ведомств страны. 
А для иностранных гостей по-
явление на Красной площа-
ди - безусловное признание их 
мастерства. Абы кого сюда не 
пустят! Например, в Венесуэ-
ле среди военных оркестров 
провели целый конкурс за 
право поехать в Москву.

- Показываем, как в танце 
сочетаются железная дисци-
плина и страсть,  - пояснил 
глава делегации Габриэль 
Антонио Сантилиз. Оркестру 
имени Уго Чавеса вполне это 
удалось  - латиноамерикан-
ские ритмы зажгли публику 
на трибунах.

Но старт открытия был 
все же классическим. Ше-
ствие у Спасской башни на-
чали рота почетного караула 
и оркестр Президента России 
с более чем вековой истори-

ей. Обычно его выступление 
предназначено для глав ино-
странных государств. Музыка 
трех великих русских компо-
зиторов - Глинки, Римского-
Корсакова и Мусоргского  - 
легла в основу семиминутного 
шоу. «Это было круто!» - так 
оценил увиденное школьник, 
сидевший рядом.

СИМФОНИЯ МЕЧЕЙ 
И ЩИТОВ
Брусчатка Красной площади 

повидала всякое. Но чтобы 
на ней кувыркались - это, по-
жалуй, впервые. Такое случи-
лось во время выступления 
оркестра военно-воздушных 
сил ЮАР. Участник в нацио-
нальной одежде (ее было не-

много) так де-
монстрировал 
боевой задор.

Искусство 
тайского бок-
са (муай-тай) 
п о к а з а л и 
представите-
ли Таиланда. 
Бойцы под зву-
чание ударных 
мутузили друг дру-
га кулаками и босы-
ми ногами. Но это еще 
что! Участники колорит-
ного турецкого коллектива 
вообще бились на саблях. 
А потом  начали обниматься. 
Как поясняли солисты ансам-
бля «Усталач Кызыл Калкан», 
это боевая симфония мечей 
и щитов. Она про искусство 
владения оружием, но не про 
вражду.

Самым миролюбивым ста-
ло выступление центрально-
го военного оркестра Мино-

бороны РФ. Они исполнили, 
кажется, все известные песни 
про друзей: «Друг в беде не 
бросит», «Ты да я, да мы с то-
бой», «Не секрет, что друзья 
не растут в огороде», «Дружба 
крепкая», «Когда мои друзья 
со мной» - и это еще не пол-
ный список! 

ОРКЕСТРЫ УМЕЮТ 
МОЛЧАТЬ
Громкими овациями 

встречали друзей и братьев 
из Беларуси. Образцово-

показательный оркестр вну-
тренних войск МВД, а также 
рота почетного караула при-
ехали на «Спасскую башню» 
впервые. Для того чтобы вот 
так лихо обращаться с оружи-
ем, демонстрируя строевые 
приемы, к каждому показу 
нужно готовиться не меньше 
четырех месяцев.

А вместе с ними выступил 
ансамбль песни и танца вну-
тренних войск МВД под ру-
ководством подполковника 
Антона Маркелова. И полу-
чилось очень зажигательно.

Их российские коллеги  - 
сводный оркестр полиции 
МВД РФ - помимо попурри 
на темы милиции и полиции 
порадовали зрителей харак-
терным танцем из кинохита 
«Слово пацана» на песню «Се-
дая ночь».

И, конечно, не обошлось без 
всемирно известной «Калин-
ки». Ее виртуозно исполнила 
под баян солистка оркестра 

Народно-освободительной 
армии КНР. На сцену ки-

тайские друзья вышли 
под «Марш стальных 

частей» и огласили 
окрестности Кремля 
громом пузатых ки-
тайских барабанов.

Самым же тро-
гательным момен-
том представления 
стало появление на 
брусчатке звезды, 

в центре которой 
вспыхнул Вечный 

огонь. К нему в  по-
лутьме с лампадками 

потянулись мужчины в во-
енной форме разных времен - 
в суворовских кафтанах, ку-
тузовских мундирах, буш-
латах Великой Отечествен-
ной и светлых гимнастерках 
советских «афганцев». Ми-
нуту молчания никто не 
объявлял. Все зрители встали 
сами.

Фестиваль «Спасская баш-
ня» продлится до 1 сентября. 
Духовые оркестры можно 
 будет услышать бесплатно 
в парках и скверах Москвы.

 ■ «Физкультурники» - снова на марше 
в сердце Москвы.

Парады физкультурников на Красной площа-

ди зародились на заре советской эпохи и ста-

ли ее ярким символом. Культ здорового тела, 

в котором здоровый дух, поддерживали на 

государственном уровне.

На «Спасской башне» общественное движе-

ние «Здоровое Отечество» показало эпизод 

такого спортивного представления. Семьде-

сят спортсменов в течение пятнадцати минут 

синхронно выполняли спортивные упражнения 

под советские марши.

Владимир Путин уже призывал возродить 

такие красочные мероприятия. Масштабный 

парад физкультурников проведут в следую-

щем году. 

ПАРАД - ЗДОРОВЬЯ ЗАРЯД ТРАДИЦИЯ
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«КАЛИНКА» ПОД СТАЛЬНОЙ МАРШ«КАЛИНКА» ПОД СТАЛЬНОЙ МАРШ

Зажигательный 
танец белорусов.

Рота специального караула 
Президентского полка показала 
образцовую слаженность.

Египтяне радовали 
и слух, и глаз.

Венесуэльцы блистали 
не только у Кремля, но и на ВДНХ.

Эй, товарищ, больше 
жизни! Поспевай, 
не задерживай, шагай.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Белорус Иван Литвинович стал 
первым в истории двукратным 
олимпийским чемпионом в прыж-
ках на батуте.

Он мог стать классным автослеса-
рем: всегда любил возиться с маши-
нами и мотоциклами, да и специаль-

ность такую получил в колледже. Но 
жизнь сделала кульбит: когда парень, 
с детства занимавшийся прыжками 
на батуте, уже думал  завязать со 
спортом, его заметили тренеры на-
циональной команды и пригласили 
на сборы. Прошло несколько лет, и 
Литвинович сенсационно выиграл 
Олимпиаду в Токио. А три года спу-
стя в Париже стал двукратным олим-
пийским чемпионом в прыжках на 
батуте - установить это до него не 
удавалось никому.

ОБЫЧНЫЙ ПАРЕНЬ
Иван Литвинович родился в неболь-

шом городе Вилейка в ста 
километрах от Мин-

ска, а в зале прыжков 
на батуте оказался 
всего в два  месяца. 
Мама спортсмена 

Татьяна Алексан-
дровна работала 

тренером и вместе 
с сыном приходила 
в детско-юношескую 

школу. Сначала 
Ваня наблюдал 
за всем проис-
ходящим, по-
том спал на 
батуте, ползал 
на нем, играл. 
А затем начал 
прыгать.

Он рос как 
обычный ре-
бенок. Вы-
д а ю щ е г о с я 
спортивно-
го таланта, 

а  вместе с ним и перспектив в прыж-
ках на батуте Ваня не видел, поэтому 
решил после девятого класса посту-
пить в колледж. Дальше случилось то, 
что определило судьбу парня. Ваню 
пригласили в Витебск - столицу прыж-
ков. Спустя годы он говорил, что не 
знает, где его заметила главный тре-
нер национальной команды Ольга 
Власова и чем он ей приглянулся. Но 
все же шанс решил не упускать.

Литвиновичу пришлось начинать 
практически с нуля. Примерно пол-
года занимался тем, что полностью 
переучивал все элементы, даже са-
мые простые. Все было не зря. В 2019 
году в Токио он стал чемпионом мира 
в командном зачете и обладателем 
«серебра» в индивидуальных прыж-
ках. Коронавирус, охвативший пла-
нету вскоре после того, пошел ему на 
пользу. Спортсмен набрался опыта, 
добавил в стабильности и усложнил 
программу.

МЕЖДУ ТОКИО 
И ПАРИЖЕМ
2021 год, Токио. Иван не был фаво-

ритом соревнований - им считался 
Владислав Гончаров, в 2016-м в Рио 
завоевавший первую золотую медаль 
для белорусов в этом виде спорта. 
Но перед выходом Ивана на батут, 
завершавшим программу соревно-
ваний, Гончаров занимал в промежу-
точной таблице только третье место. 
Литвинович, несмотря на то что это 
был дебют на турнире столь высо-
кого ранга, не дрогнул: здорово ис-
полнил программу, впечатляющую 
своей сложностью. Когда объявили 
оценку - 61,715 балла, - Иван крепко 

обнял главного тренера команды Оль-
гу Власову и закрыл руками лицо - не 
мог сдержать слезы:

- Удивлен первому месту. Призна-
юсь, рассчитывал на второе-третье, 
на первом видел китайца Гао Лея. 
Эмоции захлестнули, когда увидел, 
что я первый.

Три года между Токио и Парижем 
тренер и спортсмен провели в упор-
ной работе. Это было непростое вре-
мя: отстранение от международных 
соревнований сыграло свою роль. 
Еще в конце прошлого года никто 
не знал, будет ли у батутистов воз-
можность показать себя. И все же 
их допустили, но для того, чтобы 
квалифицироваться, было всего два 
лицензионных этапа Кубка мира. На 
обоих Ваня завоевал «бронзу» - этого 
было достаточно.

2024 год, Париж. Из двух квали-
фикационных попыток Литвинович 
воспользовался одной - по ее итогам 
белорус стал лидером. Но в финале 
была лишь одна попытка. И для бело-
русского батутиста она вновь оказа-
лась золотой.

- Слез не было, как после моей пер-
вой золотой медали на Олимпийских 
играх в Токио. Но были невероятные 
эмоции - ведь защитил свой титул. Рас-
считывал, что будет пьедестал. После 
предварительного выступления понял, 
что за «золото» можно побороться. В 
финале переживал - всякое бывает, но 
собрался и сделал все как надо.

Иван Литвинович уже не тушуется 
перед журналистами, как это было 
после Олимпиады-2020 и внезапно 
обрушившейся славы. Но есть то, что 
остается неизменным. Когда в Токио 
Ивана спросили, считает ли он день 
завоевания «золота» самым счастли-
вым, он сказал, что это тот день, когда 
пришел в зал к Ольге Власовой.

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Начался сбор подписей 
с требованием реформи-
ровать МОК.

РАДИ КРАСИВОЙ 
КАРТИНКИ
Адские людишки из конто-

ры Баха и оргкомитета Игр 

в Париже достали уже всех. 

Не только заставили триатло-

нистов искупаться в тухлой, 

кишащей фекальными бакте-

риями и кишечной палочкой 

Сене, а в столовой подавали 

спортсменам блюда с червя-

ми. Они, оказывается, успе-

ли напакостить даже на Таи-

ти. Раскурочили там главную 

жемчужину местной природы - 

уникальный коралловый риф.

При чем здесь Париж - и Таи-

ти? Ведь их разделяет почти 

шестнадцать тысяч киломе-

тров. Все так. Но райский ар-

хипелаг в южной части Тихо-

го океана остается заморской 

территорией Франции. Звучит 

поэтично, а по сути, та же ко-

лония, с которой митрополия 

обращается порой по-свински. 

Весь сыр-бор разгорелся из-

за серфинга. Там проходили 

соревнования по программе 

Олимпиады. Точнее  - из-за 

будки для судей и телевизи-

онщиков. Вместо стоявшего 

скромного домика на бере-

гу, Организаторы Игр вместе 

с МОК решили отгрохать чуть 

ли не дворец для комфорта су-

дей и красивой картинки с те-

лекамер. Причем не на берегу, 

а чуть ли не посередке корал-

лового рифа, на сваях, вбитых 

в океанское дно. Совсем оса-

танели, господа?! Плевать они 

хотели на шедевр природы, где 

обитают уникальные виды рыб.

Полюбоваться подводными 

красотами каждый год при-

езжают со всего мира тысячи 

дайверов. Туризм - основной 

источник дохода островитян. 

Но что за дело цивилизован-

ным варварам до интересов 

каких-то туземцев. Шедевры 

природы им тоже до лампочки. 

Лишь бы картинка по телику 

получилась красивая. Подо-

гнали уже технику, чтобы за-

буриться. Но - вышел облом.

Взбешенные олимпийским 

наплевательством таитяне 

подняли бунт. Прокатились 

стихийные манифестации, 

за считаные дни собрали сто 

шестьдесят тысяч подписей 

против варварской стройки. 

Притом что все население 

архипелага сто восемьдесят 

тысяч. Не участвовали, похо-

же, только грудные младенцы. 

И случилось чудо - олимпий-

ские прожектеры, грубо го-

воря, наделали в штаны, ис-

пугавшись народного гнева. 

И сдали назад. Но риф мерзав-

цы успели все же повредить. 

Баржа с бурильной установкой 

снесла своим днищем часть 

кораллового творения океана. 

Будку-дворец построили на бе-

регу вместо ветхой лачуги. Но 

после Игр обещали разобрать, 

чтобы и духу ее там не было, 

как того также требовали або-

ригены.

ПРИДЕТСЯ 
РАЗГРЕБАТЬ 
БАХОВЫ КОНЮШНИ
Пример таитянцев оказался 

в хорошем смысле заразитель-

ным. Остановить беспредел 

МОК все-таки можно, если на-

валиться всем миром. Париж-

ские игрища по количеству ко-

сяков и богомерзких гадостей 

оказались самыми скандаль-

ными в истории. Люди в разных 

странах, кому небезразлично 

будущее олимпийского движе-

ния, над которым после Парижа 

навис огромный знак вопро-

са, объединившись, запустили 

в Сети петицию с  требованием 

реформировать МОК. 

Давно пора тряхнуть эту 

контору как следует. «В сво-

ем нынешнем виде организа-

ция в Лозанне ведет к разоб-

щению, а мир нуждается в 

объединении», - пишут авторы 

петиции. И выдвигают  следу-

ющее требования: обеспечить 

полную прозрачность и откры-

тость принятия любых решений 

МОК обязательно с участием 

спортсменов и на основании 

ценностей олимпизма. А еще 

ослабить его зависимость от 

коммерческих, а главное - по-

литических организаций. 

Бах перешел все грани разу-

много, по уши утопив олимпий-

ское движение в политических 

помоях. И - умывает руки. Уже 

заявил, что покинет свой пост 

в следующем году. Так что-

разгребать баховы конюшни 

придется уже кому-то друго-

му, если получится, конечно. 

Во всяком случае, без участия 

России вырулить обратно на 

правильный путь точно не 

удастся.

НАСКОЧИЛИ НА РИФ ЗА ГРАНЬЮ

AP
/T
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S

ВЫСОКО ВЗЛЕТЕЛ

Вот из-за этой 
избушки на курьих 
ножках едва 
не разрушили 
уникальный 
шедевр природы.

Головокружительные воздушные 
пируэты Ивана судьи оценили 
золотой медалью. Китайские 
конкуренты отдыхали.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Вечный 

огонь» (12+)
10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1984 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
14.40 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького (с субтитрами)» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 
Лустенков (с субтитрами)» 
(12+)

16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
18.05, 21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1945 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Творчество 

Л. Нечаева. Проданный смех» 
(12+)

10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

12.15, 21.15, 02.15 «Специальный 
репортаж. Союзная сила: 
оборона Отечества» (12+)

13.10 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
14.40 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького (с субтитрами)» 
(12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. Сергей 
Радченко» (12+)

16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «КРИК ТИШИНЫ» (12+) 

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Загадочный патомский 

кратер» (12+)
07.45 «Легенды кино. Шляхтич 

Завальня» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1988. Кооперативы 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Валдай, 
Большая бард-рыбалка 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Беларусь в 
мировом кинематографе» (12+)

10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

13.10 «ВОЛКИ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Маргарита 

Павлова (с субтитрами)» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.10 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1991. Авоська (с субтитрами)» 
(12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Бобруйск - 
Коломна (с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
13.10 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
14.40 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Гедиминас Таранда» (12+)
16.05, 00.05 «ЯЛТА-45» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» с Вадимом 

Гигиным. Госплан или рынок: какая 
экономика нам нужна?» (12+)

22.15, 03.10 «СЛАДКОЕ 
ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Птичий транзит. Зимняя 

гавань» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1993. Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гатчина 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Искатели 
счастья» (12+)

10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

13.10 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Степан 
Коршунов» (12+)

16.05, 00.05 «ЯЛТА-45» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» 

(12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.05 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (6+). Некогда 
подающий надежды продюсер 
Костя теперь не у дел: его 
креативная задумка, обещавшая 
автору славу и богатство, 
с треском провалилась. И нынче 
горе-шоумену не остается ничего 
другого, как переехать с семьей в 
Вилейский район Беларуси. Здесь 
его родовое гнездо - доставшаяся 
в наследство старинная усадьба 
с потрясающим парком. Хм, 
может, еще не все потеряно?..

09.40 «Карта Родины. Тула 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «АПОСТОЛ» (16+)
15.35 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
17.25 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
19.00, 05.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила: оборона 
Отечества» (12+)

21.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
22.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
03.30 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

08.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+). Мальчишки и девчонки, 
а также их родители готовились 
к началу нового учебного года. 
Именно к этому событию горожане 
сказочного города приурочили 
запуск очередного ракетоплана.
Но накануне праздника некие 
Арбузик и Бебешка похитили 
нескольких школьников и на этом 
самом ракетоплане доставили их 
в заколдованное королевство...

09.20 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «ЯЛТА-45» (16+)
13.30 «Фабрика кино. Мосфильм 

(с субтитрами)» (12+)
13.45 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

16.45 «Фабрика кино. Мосфильм 
(с субтитрами)» (12+)

17.00 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
18.55 «Наши люди. Александр 

Проханов (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ТРАНЗИТ» (12+)
23.20 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
04.05 «ВОЛКИ» (12+)

6 сентября 7 сентября 8 сентября

2 сентября 3 сентября 4 сентября 5 сентября

Юлия НОВИЦКАЯ

Сегодня наши ребята ра-

ботают в открытом космосе 

в скафандрах «Орлан МКС». 

Ни для кого не секрет, что они 

самые безопасные и надеж-

ные в мире.

Современный их вариант 

берет свое начало от со-

ветских лунных разработок, 

когда легендарная «Звезда» 

в короткие сроки создала 

легкий и прочный скафандр 

под названием «Кречет». За-

тем последовали «Беркут», 

«Ястреб», «Сокол». Инте-

ресно, что все они названы 

в честь хищных птиц.

Впоследствии, когда лун-

ную программу свернули, на-

работки все-таки пригодились. 

Начали строительство долго-

временных орбитальных стан-

ций «Салют» и стали работать 

в открытом космосе.

Позднее создали «Орлан». 

Сегодняшний «Орлан-МКС» 

используют на орбите уже лет 

восемь. Первый скафандр 

должен был прилететь на стан-

цию в декабре 2016 года, но 

грузовик до МКС не долетел.

От предыдущей версии  

скафандр отличается но-

вой системой отображения 

информации, внутренней 

герметичной оболочкой из 

высокотехнологичной ткани 

и автоматизированной систе-

мой водяного охлаждения.

Весит чудо техники около 

114 килограммов. Для срав-

нения - у американских коллег 

порядка 146.

Космонавта во время рабо-

ты в открытом космосе свя-

зывают со станцией всего-то 

два страховочных карабина 

и руки. Одно неосторожное 

движение - и можно стать... 

искусственным спутником 

Земли. Поэтому должно быть 

две точки фиксации.

На командире скафандр 

с красными лампасами, а на 

бортинженере - с  синими. Для 

меня как зрителя, но в первую 

очередь для специалистов из 

Центра управления полета-

ми, такой «опознавательный 

знак» чрезвычайно удобен - 

сразу видно, кто перед тобой 

на экране.

Современный «Орлан-

МКС»  - самостоятельный 

космический корабль. Входят 

в него (именно так, а не наде-

вают) через дверь в спинной 

части. По отдельности в ска-

фандре можно ремонтировать 

сегменты рук, ног и перчат-

ки. Рассчитан не менее чем 

на восемь часов автономной 

работы.

КОСМИЧЕСКАЯ 
ПТИЧКА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Читатели хорошо знакомы 

с нашим YouTube-каналом 

«Союзное Вече». 

Подбор экспертов на са-

мые актуальные темы давно 

завоевал интерес 121-тысяч-

ной аудитории подписчи-

ков.

 Однако не у всех пользо-

вателей достаточно свобод-

ного времени, чтобы посвя-

тить его просмотру наших 

программ.

А сейчас еще возникают 

проблемы с загрузкой ви-

део. 

Поэтому мы адаптировали 

передачи для аудиоформата 

и выставили их на канал под-

кастов «СВ». 

Теперь вы можете слушать 

интересных для вас  спике-

ров в дороге, на отдыхе, до-

ма, не отрываясь от своих 

дел. 

Константин Сивков, Ва-

лентин Катасонов, Евгений 

Спицын, Владимир Мамон-

тов и Геннадий 

Давыдько - эти 

и многие дру-

гие эксперты рассуждают 

о современных  событиях 

и подвергают анализу дела 

минувших дней. Скучно не 

будет!

Еще одна особенность 

подкастов - эпизоды можно 

легко скачивать, слушать да-

же без интернета. Весят они 

немного, память не перегру-

жают, воспроизводятся на 

любых устрой-

ствах.

СЛУШАЙТЕ И СКАЧИВАЙТЕ ПОДКАСТЫ

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ «СВ»



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

3. РАСПРОБОВАТЬ КАРАВАЙ
Главный герой Дожинок - послед-

ний сноп, убранный с поля. Хлебные зер-

нышки издавна считались символом 

богатства и плодородия. Кроме того, 

особое внимание на празднике - 

душистому пышному караваю, 

который хозяюшки пекут из му-

ки нового урожая. 

Об успешности сезона мож-

но судить по размерам вы-

печки. В последние годы она 

многоярусная и весит десятки, 

а в отдельных случаях даже 

сотни килограммов. На румя-

ной корочке всегда находится 

место для причудливых укра-

шений - съедобные птицы и 

цветы, фрукты и достоприме-

чательности. Произведение кон-

дитерского искусства требует высокого 

мастерства - замесить, поднять, 

пропечь. Права на ошибку нет.

Зато результатами работы 

потом любуются все гости 

праздника. А самым провор-

ным даже удается его попро-

бовать.

КАРТА РОДИНЫ

RUBY. Новости 
России и Беларуси

RU - BY
(Россия - Беларусь)

Союзное Вече
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Людям от земли - особый почет и уваже-
ние. Осенью, когда заканчивается убороч-
ная кампания, в честь хлеборобов в каждой 
области Беларуси по традиции устраивают 
большие душевные гулянья.

1. УВИДЕТЬ АГРОШОУ
Легкого хлеба не бывает. Но чем 

упорнее потрудился, тем приятнее потом от-

дыхать. Верно? Пышные праздники в конце 

сельскохозяйственного сезона - продолжение 

древней славянской традиции. Причем сохра-

нить ее удалось стараниями не отдельных энту-

зиастов или частных структур, а всей страны.

По атмосфере Дожинки очень похожи на 

ярмарку в знаменитом фильме «Кубанские 

казаки». Бойкая торговля, концерты и кон-

курсы, чествование сельхозпредприятий и пе-

редовиков. Старт торжеству дают большим 

шествием по главным улицам - яркий карна-

вал растягивается на километры. Красавицы 

в национальных костюмах, парады сельхоз-

техники, пирамиды из вкуснейших фруктов 

и овощей нового урожая. Агрошоу собирает 

тысячи зрителей.

5.  ОЦЕНИТЬ 
ПОЛЕВОЕ 
ИСКУССТВО

В ХХI веке белорусы, ка-

жется, изобрели новую 

форму творче-

ского выра-

жения. Из 

соломенных 

тюков созда-

ют оригинальные 

скульптуры и даже 

целые замки в полях. Корм 

для животных изобретательные агра-

рии превращают в медведей и зубров, 

трактора и паровозы, забавных чело-

вечков и узнаваемые здания.

Среди хозяйств установилось нефор-

мальное первенство - с чьими работа-

ми больше людей сфотографируется, 

тот и выиграл. И хотя с наступлением 

холодов все арт-объекты увозят на съе-

дение буренкам, это художественное 

направление не теряет популярности 

и с каждым сезоном становится все 

масштабнее.

4. ОСВОИТЬ НАРОДНЫЕ ТАНЦЫ
«Лявониха», «Крыжачок», «Полька», «Базар», «Ка-

рапет», «Весялуха» - советуем разучить эти танцы, если собе-

ретесь на Дожинки. Нет ничего веселее, 

чем от души пуститься в пляс под ор-

кестр сельских музыкантов. Гармошка, 

скрипка, цимбалы, бубен, дуда - все это 

услышите вживую.

Кстати, танцуют обязательно парами: 

национальная культура - это лучшее про-

явление традиционных ценностей бело-

русского народа. Приобнять, покружить, 

оказать поддержку - наши предки знали 

толк в романтических ухаживаниях.

В программе будет и большой концерт 

на главной сцене. Любительские коллек-

тивы нон-стоп чередуются с профессио-

нальными. Особый упор - опять же на на-

родный репертуар, потому что он 

с душой и о вечном.

2. ВЫИГРАТЬ КОЗУ ИЛИ ПОРОСЕНКА
Излюбленная забава на Дожинках - бес-

проигрышная лотерея. В качестве призов не 

только глиняные кубки и сувениры из льна, 

но и весьма солидные позиции вроде живых 

поросенка, теленка или козы. В хозяйстве при-

годится!

А если удача не улыбнется, не надо рас-

страиваться. Ярмарки  - это всегда и про 

торговлю. Ремесленное дело в Беларуси 

сегодня на подъеме. Молодежь 

активно осваивает ткачество 

и вышивку, занимается куз-

нечным делом и плетет 

из соломы, мастерит 

мебель и вырезает по-

суду из дерева. Тут же 

можно будет попасть на 

мастер-классы к профессио-

налам - обучат азам и вдохновят 

на самостоятельное творчество.

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОГУЛЯТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОГУЛЯТЬ 

НА ДОЖИНКАХНА ДОЖИНКАХ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
Где пройдут празднества 

(даты уточняются)

  ✒✒ Микашевичи (Брестская область)
  ✒✒ Шарковщина (Витебская область)
  ✒✒ Мосты (Гродненская область)
  ✒✒ Корма (Гомельская область)
  ✒✒ Воложин (Минская область)
  ✒✒ Климовичи (Могилевская область)

Молодежь чтит традиции предков и с удовольствием 
примеряет национальные костюмы.

Хочешь есть калачи? 
Не сиди на печи!

И отдыхать, и работать - 
только с песней.

На приготовление сдобного 
шедевра может уйти неделя.
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